
Без школ, парт — 
а если и без интернета? 
Дистанционное обучение 
экзаменует всех нас

Ирина Невинная

Р
оссия приняла от Китая  гу-
манитарную помощь: пар-
тию препарата гидроксих-

лорохин. Почти 70 тысяч  упа-
ковок  предназначены  для лече-
ния больных COVID-19. 

В минздраве подтвердили, 
что лекарство китайского про-
изводства идентично препара-
там гидроксихлорохина, по-
ставляемым в Россию другими 
производителями. Премьер Ми-
шустин поручил распределить  
лекарство по медучреждениям. 
В то же время в московских 
COVID-центрах стартовала 
программа по профилактиче-
скому применению гидроксих-
лорохина — его дают врачам,  
чтобы снизить риск заражения 
и тяжелого течения COVID-19. 
По сути, проводятся  клиниче-
ские исследования препарата.

Гидроксихлорохин — это во-
все не новинка фармрынка. Им  
уже много лет лечат малярию, 
артриты, красную волчанку и 
астму.  От COVID-19 его сначала 
попробовали в Китае, а затем в 
США и  Европе. Сведения о его 
эффективности против новой 
инфекции разноречивые. Но 
медики действовали в условиях 
«безрыбья» — ведь доказано эф-
фективных лекарств от злой 
«короны» нет.  Когда вирус до-

брался до России, минздрав 
включил лекарство во времен-
ные рекомендации. И сразу воз-
ник ажиотажный спрос: если-
раньше за месяц в России апте-
ки продавали  10—15 тысяч упа-
ковок, то за март 2020 года — 
сразу в шесть раз больше, сооб-
щили «РГ» в DSM Group.

В Россию основные объемы 
гидроксихлорохина поставляет 
компания «Санофи», и как со-
общили «РГ», производство ле-

карства с начала эпидемии уве-
личилось вдвое. «РГ» обрати-
лась к директору по корпора-
тивным связям «Санофи» в Ев-
разии  Юрию Мочалину с прось-
бой прокомментировать пер-
вые результаты и перспективы 
использования препарата про-
тив коронавируса.

Каковы результаты ранних 
испытаний препарата, кото-
рые проводились с начала пан-
демии? 

ЮРИЙ МОЧАЛИН: С учетом неотлож-
ной ситуации Санофи и все на-
учное сообщество делают все 
возможное для того, чтобы най-
ти ответы в отношении гидрок-
сихлорохина. Но пока нет доста-
точных клинических оснований 
для заключения о его эффектив-
ности и безопасности  
в профилактике или 
лечении COVID-2019.

МЕДИЦИНА В России и мире продолжают искать лекарства 
от COVID-19

Найти и вылечить
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ОБРАЗОВАНИЕ

Австралийский доллар 46,7844
Азербайджанский манат 43,5863
Армянский драм** 15,2604
Белорусский рубль 30,2677
Болгарский лев 41,0869
Бразильский реал 14,1274

Венгерский форинт** 22,8554
Вон Республики Корея*** 60,7249
Гонконгский доллар* 95,3994
Датская крона 10,7308
Доллар США 73,9441
Евро 80,1110

Индийская рупия** 96,7804
Казахстанский тенге** 17,3283
Канадский доллар 52,4836
Киргизский сом** 92,3906
Китайский юань 10,4488
Молдавский лей* 41,6586

Новый туркменский манат 21,1571
Норвежская крона* 70,4773
Польский злотый 17,6448
Румынский лей 16,5486
СДР  100,9226
Сингапурский доллар 51,9015

Таджикский сомони* 72,1758
Турецкая лира 10,6413
Узбекский сум**** 72,9232
Украинская гривна* 27,3190
Фунт стерлингов 92,0456
Чешская крона* 29,4751

Шведская крона* 73,6319
Швейцарский франк 76,1212
Южноафриканский рэнд* 39,2956
Японская иена** 68,5588

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.04.20

Срок подачи деклараций 
о доходах 
госслужащих 
продлен 
до 1 августа

Сергей Собянин: Больница 
в Вороновском, 
построенная 
за месяц, примет 
первых пациентов

Эльвира Набиуллина: 
Идея раздачи денег 
гражданам 
не актуальна 
для России

Сократить число поездов 
на майские 
праздники 
и лето решили 
в РЖД
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ЖИЛЬЕ Ипотека под 6,5% 
оживит рынок и сделает 
доступнее квартиры 
в регионах

Метр 
в полный рост

Роман Маркелов, Марина Трубилина

Запуск льготной ипотечной программы со ставкой в 
6,5% решит сразу две проблемы — повысит доступ-
ность жилья и даст импульс строительному рынку, за-
тухшему из-за ограничений в связи с коронавирусом. 
По оценкам аналитиков, по новой низкой ставке мо-
жет быть выдано минимум 250 тысяч жилищных кре-
дитов. Условия программы говорят о том, что она бу-
дет полезна в первую очередь жителям малых городов.   

Программу льготной ипотеки поручил запустить на 
прошлой неделе президент Владимир Путин. По ее 
условиям, по ставке 6,5% (до этого уровня ее будет 
субсидировать государство, сейчас средние ставки на 
рынке около 9%) можно будет взять ипотеку только на 
новое жилье комфорт-класса. При этом стоимость по-
купки жилья по низкой ставке для Москвы и Санкт-Пе-
тербурга будет ограничена 8 млн рублей, для других 
регионов — 3 млн рублей. За такой ипотекой можно бу-
дет обратиться до 1 ноября 2020 года, но низкая ставка 
будет действовать весь срок кредита.

Доля ипотечного кредитования в экономи-
ке пока не слишком большая, признала глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В столице вводится 
автоматический контроль 
пропусков

Дорогу 
с «Тройкой»

Любовь Проценко 

Столичные власти сделали вывод из проблем, с кото-
рыми москвичи  столкнулись на прошлой неделе про 
проверке вручную пропусков в метро и на дорогах го-
рода. К тому же контроль за передвижением граждан в 
ручном режиме позволяет обеспечить только выбо-
рочную проверку. «Считаю это недостаточным. У горо-
да есть все возможности автоматизировать режим 
проверки, как мы делаем это при нарушениях ПДД с 
помощью фотовидеофиксации», — прокомментировал 
ситуацию мэр города Сергей Собянин.

Поэтому приняты дополнительные решения, кото-
рые позволят практически полностью отказаться от 
ручного контроля пропусков, передав эти функции ав-
томатизированным системам.Автоматическая про-
верка пропусков  заработает со среды, 22 апреля. Итак, 
как это будет выглядеть? 

Начиная с 22 апреля 2020 г. для проезда в городском 
общественном транспорте можно будет использовать 
только карты «Тройка», «Стрелка», месячный единый 
проездной билет, а также социальные карты 
москвича и жителя Московской области (да-
лее — электронные карты).  

ПРАВО Суды начали 
рассматривать дела 
с помощью WhatsApp

Рассудят 
по звонку

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов сообщил, 
что с учетом нынешней ситуации судам разрешено 
проводить судебные заседания с использованием он-
лайн-сервисов. Например, участники процесса могут 
принять участие в заседании по WhatsApp.

«Судам рекомендовано при наличии технической 
возможности инициировать рассмотрение дел путем 
использования систем видео-конференц-связи, — зая-
вил Виктор Момотов. — С учетом конкретных обстоя-
тельств дела и с согласия участников судопроизводст-
ва допускается рассмотрение дел с использованием 
онлайн-сервисов, обеспечивающих возможность уста-
новления личности участника процесса и осуществле-
ния им процессуальных прав, установленных зако-
ном».

Как пояснил глава Совета судей, у участников про-
цесса должна быть возможность давать объяснения, 
представлять свои доводы и возражения по всем во-
просам, возникающим в ходе судебного заседания.  
Заявлять ходатайства, задавать вопросы другим ли-
цам, участвующим в деле, принимать участие в ис-
следовании доказательств и т.д., продолжает Виктор 
Момотов.

Первые заседания, проведенные с помо-
щью мессенджеров, уже прошли.
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ТОЛЬКО В «РГ» В Гражданском кодексе пропишут правила 
для соседей по квартире и даче

Кофе с молотком

Владислав Куликов

С
ейчас идет активное 
экспертное обсу-
ждение проекта по-
правок в Граждан-
ский кодекс, деталь-
но прописывающих 
права и обязанности 
соседей.  Главный 
принцип новых пра-

вил: взаимное уважение. Мож-
но порой вытерпеть дым и шум с 
соседнего участка, пока все в 
пределах нормы. Но нельзя по-
гружать участок соседа в веч-
ную тьму, построив у себя небо-
скреб. Председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников со-
общил в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете», 
что статьи о соседских правах 
войдут в новый блок поправок в 
Гражданский кодекс.

Павел Владимирович, давно 
говорится о необходимости 
прописать в законе соседские 
права. Подобные статьи 
были в проекте поправок в ГК, 
внесенном в Госдуму еще в 
2012 году. С тех пор — тиши-
на. Скажите честно: идея 
умерла?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет, сейчас 
самоизоляция. Но общественное 
обсуждение подготовленного 

проекта о вещных правах, пред-
усматривающего в том числе со-
седские права, продолжается. 

Давайте уточним: внесли по-
чти восемь лет назад, а ак-
тивно обсуждать начинаете 
только сейчас? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Работа над 
совершенствованием граждан-
ского законодательства шла не-
прерывно все эти годы. Напом-

ню, тот законопроект модерни-
зирует Гражданский кодекс. 
Объем документа составляет 
более тысячи страниц. Для де-
тального и более глубокого об-
суждения он уже после внесе-
ния в Госдуму был разбит на не-
сколько блоков, иначе мы бы 
просто утонули. 

Девять блоков уже приняты 
и вступили в силу. Сейчас ак-
тивно идет работа над десятым 
блоком, который будет регули-
ровать вещные права. Там в том 
числе содержатся положения о 
соседских правах. 

Итак, как должны себя вести 
добрые соседи?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : В основу 
действия соседских прав поло-
жен принцип разумного терпе-
ния. 

А подробнее?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Начнем с 

того, что под соседскими пра-
вами понимаются разумные ог-
раничения, которые должен 
претерпевать собственник зе-
мельного участка в интересах 
соседей.

Как следует из проекта, соб-
ственник должен терпеть воз-
действие исходящих с соседнего 
земельного участка газов, па-
ров, запахов, дыма, копоти, те-
пла, шумов, вибрации и иное по-
добное воздействие, если оно не 
оказывает влияния на использо-
вание его земельного участка 
или оказывает такое влияние, 
которое не превышает установ-
ленных нормативов. А при от-
сутствии нормативов — разум-
ных пределов исходя из приро-
ды и местоположения 
земельных участков 
или из обычая.
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Можно терпеть дым и шум с соседнего 
участка, пока все в пределах нормы. 
Но нельзя погружать участок соседа 
в вечную тьму, построив у себя 
небоскреб

Павел Крашенинников: Работа над 
новыми поправками в ГК продолжа-
ется в дистанционном режиме.

А К Ц Е Н Т

Как только препарат включили 
во временные рекомендации минздрава 
по лечению коронавируса, тут же возник 
ажиотажный спрос и он исчез из аптек
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МЕЖДУ ТЕМ

Продлен срок подачи деклараций о доходах 
госслужащих
Президент Владимир Путин своим указом перенес на 1 авгу-

ста сроки отчета чиновников о доходах, расходах и имуще-

стве за 2019 год. Меры приняты в связи с ограничительными 

мероприятиями из-за распространения коронавируса.

ДУМА Приняты 
новые законы 
по поддержке 
граждан 
и бизнеса

ПАКЕТ 
ПОМОЩИ
Татьяна Замахина

Парламент РФ одобрил очеред-
ной пакет законов о поддержке 
граждан и бизнеса в условиях 
пандемии. Заседания Госдумы 
и Совета Федерации состоя-
лись в пятницу — такая ско-
рость необходима, чтобы меры 
заработали как можно бы-
стрее.

Во исполнение поручения 
президента был принят прави-
тельственный закон о помощи 
потерявшим работу гражда-
нам. До конца 2020 года при на-
значении мер социальной под-
держки не будет учитываться 
доход таких граждан за прош-
лый период. Как напомнил пар-
ламентариям замглавы минтр-
уда Андрей Пудов, по действу-
ющему порядку нуждаемость 
в социальных пособиях рас-
считывается на основании до-
ходов семьи в период от 3 до 
6 месяцев (в зависимости от 
вида пособия). А после приня-
тия закона выплаты будут про-
изводиться исходя из доходов 
семьи на момент подачи заяв-
ления.

Еще один документ освобо-
ждает от налога на доходы фи-
зических лиц доплаты меди-
кам за работу с инфицирован-
ными коронавирусом. Напом-
ним, что глава государства 
распорядился в апреле — июне 
ежемесячно выплачивать вра-
чам за особые условия труда 
по 80 тысяч рублей, среднему 
медицинскому персоналу — 
50 тысяч, младшему — 25 ты-
сяч. «Нужно, чтобы люди полу-
чили их, что называется, на 
руки, «чистыми», — поручил 
президент. 

Одобренные поправки в На-
логовый кодекс, кроме того, со-
держат и нормы о стимулах для 
компаний, покупающих сред-
ства защиты от COVID-19. Если 
организация закупает санитай-
зеры, маски, осуществляет за-
траты на санобработку поме-
щения, то она не будет платить 
с этих средств налог на при-
быль.

Приняты также изменения 
в Бюджетный кодекс: как объя-
снил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, регионам дадут воз-
можность заимствовать сред-
ства и принимать другие реше-
ния в области финансов, сняв 
практически все ограничения. 
«Это позволит регионам ока-
зывать помощь предприятиям 
и за счет региональных воз-
можностей сделать все, чтобы 
заработная плата выплачива-
лась вовремя», — подчеркнул 
глава нижней палаты.

Также вносятся изменения 
в законодательство о госзакуп-
ках. Вячеслав Володин поя-
снил, что документ призван 
дать серьезное послабление 
предприятиям, которые участ-
вуют в торгах. «Если раньше 
требовалось резервирование 
ресурсов, и это все, безуслов-
но, ложилось нагрузкой на биз-
нес, то сейчас эти дополнитель-
ные нагрузки мы откладываем 
до лучших времен», — назвал 
одну из норм он. Смягчение ус-
ловий касается закупок у един-
ственного поставщика, разме-
ров обеспечения исполнения 
контракта, а также аванса.

Один из принятых законов 
касается миграционных слож-
ностей на фоне пандемии. Ино-
странцы из безвизовых стран, 
работающие в РФ на основании 
патента, смогут продлевать 
его, не покидая Россию.

Как отметила спикер Совфе-
да Валентина Матвиенко, коро-
навирус пройдет, но важно со-
хранить экономику, не допу-
стить массового банкротства 
и увольнения граждан. По ее 
словам, предлагаемые меры 
нацелены на поддержку гра-
ждан, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, а также 
предпринимательства. Очень 
важно, чтобы законы как мож-
но быстрее заработали, под-
черкнула спикер Совета Феде-
рации.

Между тем парламент про-
должит рассматривать меры 
на фоне пандемии. Предстоит 
окончательно принять проект, 
который позволит самозаня-
тым претендовать на меры го-
споддержки, которые оказыва-
ются сейчас предприятиям 
 малого и среднего бизнеса. 
Пока документ прошел первое 
чтение.  

ПРЕЗИДЕНТ В Пасхальном обращении Владимир Путин
рассказал о борьбе с COVID-19

Все будет хорошо

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
призвал регионы
к полной готовности 
в борьбе с коронавирусом

Управление 
рисками

Кира Латухина

Риски, связанные с пандемией, по-прежнему высоки, 
пик еще не пройден, растет число заболевших. Россия 
обязательно победит, но нужна стопроцентная готов-
ность, заявил Владимир Путин на видеоконференции 
о ходе строительства и перепрофилирования медучре-
ждений для приема больных коронавирусом.

В пятницу глава государства открыл два новых специ-
ализированных медцентра: в поселении Вороновское 
в Москве и в Нижнем Новгороде. Оба созданы с нуля 
в беспрецедентно короткие сроки, за несколько недель. 
«Москва первой столкнулась с натиском эпидемии и, 
опираясь на свой финансовый потенциал, большие мощ-
ности строительного комплекса, быстро наращивает 
возможности системы здравоохранения», — оценил пре-
зидент. Но важно, чтобы по всей стране была стопроцен-
тная готовность — чтобы бороться за жизнь каждого че-
ловека.

«Риски, связанные с распространением эпидемии, 
по-прежнему еще очень высоки. Пик еще не пройден, чи-
сло заболевших растет», — констатировал Владимир Пу-
тин. И даже если создаваемые резервы не потребуются 
в полном объеме, они должны быть, чтобы ответить на 
любой вызов. Глава государства подчеркнул, что работа 
по развертыванию 95 тысяч специализированных коек 
должна быть завершена к 28 апреля и призвал макси-
мально нарастить темпы.

Владимир Путин заслушал отчеты глав регионов 
и обратил внимание губернаторов: выделенные деньги 
не везде осваиваются вовремя. Несмотря ни на какие 
трудности, каждый должен понимать: к обозначенному 
сроку в нужном объеме и должного качества работа 
должна быть исполнена, потребовал он.

Мэр Москвы вышел на связь из новой больницы в Во-
роновском — одна из крупнейших в стране инфекцион-
ных клиник оборудована под 800 коек. «Ситуация в Мо-
скве непростая, поэтому естественно, что такой одной 
больницы нам совершенно недостаточно», — сказал 
Сергей Собянин. Поэтому в режим борьбы с коронави-
русом перешли и другие: всего запланировано около 
30 тысяч больничных коек, около 40 клиник.

Вирус пошел в регионы, там нет такого изобилия, как 
в Москве, констатировал президент: такого количества 
коек, федеральных и ведомственных медучреждений. 
Правительство выделило более 36 млрд рублей на допол-
нительные заявки, объявил Путин и призвал использо-
вать средства эффективно. На поддержку регионального 
здравоохранения уже направлено свыше 50 млрд руб-
лей. В ближайшее время будет дополнительный феде-
ральный резерв лекарств и оборудования, средств инди-
видуальной защиты для медиков. «Персональная ответ-
ственность каждого руководителя региона — лично орга-
низовать всю работу по повышению готовности и нара-
щиванию возможностей системы здравоохранения на 
местах. Прошу вникать в каждую деталь. Речь идет о здо-
ровье, о жизни людей», — призвал Путин.   

Важно,
чтобы законы
как можно быстрее
заработали

СОВФЕД День окончания 
Второй мировой войны 
перенесен на 3 сентября

Важно 
для ветеранов

Галина Мисливская

Совет Федерации поддержал закон о переносе Дня окон-
чания Второй мировой войны на 3 сентября. Эта дата 
была утверждена в 1945 году властями СССР, она была 
и остается значимой для ветеранов войны.

Как рассказал первый зампред комитета по науке, 
образованию и культуре Григорий Карасин, законом 
предлагается «сделать День окончания Второй мировой 
войны 3 сентября 1945 года Днем воинской славы». «Тем 
самым, в соответствии с просьбами ветеранских органи-
заций, мы качественно повышаем уровень и значение 
этого дня в истории нашего народа и государства», — под-
черкнул он. Карасин напомнил, что в 1945 году именно 
3 сентября было утверждено в качестве даты окончания 
Второй мировой войны решением Верховного совета 
СССР. «Это не спонтанный вопрос, тема обсуждается 
в течение длительного времени. Над ним работали спе-
циалисты министерства обороны, министерства ино-
странных дел, Воен-
но-исторического 
общества», — отме-
тила спикер СФ Ва-
лентина Матвиенко. 
«Это исторические 
факты, их никуда не 
деть и не спря-
тать», — сказала она.

Ранее в Совет Фе-
дерации поступило 
обращение из Совета при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека. Там усомни-
лись в необходимости переносить празднование окон-
чания Второй мировой войны на 3 сентября — день па-
мяти жертв теракта в Беслане. Такое же сомнение вы-
сказал на пленарном заседании Совфеда сенатор от Се-
верной Осетии Арсен Фадзаев. Отвечая на реплику кол-
леги, глава Совфеда заявила, что никто не забыл о жер-
твах Беслана. «До сих пор слезы душат, когда приходят 
эти дни», — отметила она. Спикер уверена, что перенос 
Дня окончания Второй мировой войны на 3 сентября 
не входит в конфликт с днем памяти погибших в школе 
№ 1. «3 сентября — это День воинской славы, день памя-
ти тех солдат и офицеров Красной армии, которые поло-
жили свои жизни для того, чтобы Вторая мировая война 
окончилась. Это не день фестивалей, это день памяти 
и скорби по тем, кто погиб, и день гордости за победу на-
шей Красной армии», — подчеркнула она.

«И не надо ерничать, и не надо передергивать. Закон 
был тщательно проработан, и мы не можем игнориро-
вать обращения ветеранских организаций регионов 
Дальнего Востока в Федеральное Собрание. Спекуля-
ции здесь, на мой взгляд, абсолютно неуместны», — 
 заключила она.  

Это исторические 
факты,
их никуда не деть
и не спрятать

Кира Латухина

В
ладимир Путин по-
здравил православ-
ных и всех граждан 
России, отмечающих 
Светлое Христово 
Воскресение, с празд-
ником Пасхи. Боль-
шая часть речи прези-
дента была посвящена 

противодействию коронавиру-
сной инфекции. «Все будет хоро-
шо с  Божьей помощью»,  — 
 заявил он в видеообращении. 
Все меры по защите людей от ко-
ронавируса принимаются, ра-
бота идет на опережение. Ситуа-
ция под контролем.

Пасхальную ночь глава госу-
дарства впервые за долгое время 
провел не в храме Христа Спаси-
теля. Президент поставил свеч-
ку в часовне на территории сво-
ей резиденции. Также Владимир 
Путин и Патриарх Московский 
и всея Руси обменялись поздрав-
лениями.

Глава государства записал 
поздравление гражданам из 
дома, в неформальной обста-
новке, без галстука. Путин сидел 
у камина, на столике рядом сто-
ял чайник, кулич, творожная 
пасха и крашеные яйца — тради-
ционная пасхальная трапеза. 
Также рядом было видно икону. 
В этом году праздник проходит 

в условиях вынужденных огра-
ничений, необходимых для 
борьбы с распространением ко-
ронавируса, отметил глава госу-
дарства. «Вместе, объединяя 
усилия, мы решаем возникаю-
щие проблемы», — продолжил 
он. И для этого все есть: здоро-
вая, сильная экономика, науч-
ный потенциал, материальная 
и высокопрофессиональная 
база в сфере здравоохранения, 
сказал президент.

«Мы внимательно анализи-
руем опыт других стран, актив-
но взаимодействуем с нашими 
зарубежными друзьями и колле-
гами, понимаем, что происхо-
дит, видим риски, знаем, что 
нужно делать при любом разви-
тии ситуации, и делаем то, что 
необходимо. Работаем при этом 
на опережение», — заверил гра-
ждан Владимир Путин.

Меры по защите жизни и здо-
ровья людей, по поддержке эко-
номики требуют дополнитель-
ных и больших ресурсов и резер-
вов. И они есть. «Мы их использу-
ем — рачительно, точечно, исходя 

из складывающейся ситуации 
и прежде всего для помощи лю-
дям, тем семьям, которые оказа-
лись сейчас в сложном положе-
нии», — констатировал Путин.

«Все уровни власти работают 
ритмично, организованно, от-

ветственно. Ситуация находится 
под полным контролем. Все наше 
общество объединяется перед 
общей угрозой», — отметил Пу-
тин и поблагодарил тех, кто по 
зову сердца протягивает руку 
помощи ближним, тем, кто в ней 
нуждается. «Никаких сомнений 
нет: мы достойно пройдем через 
посланные нам испытания», — 
уверен он. Многовековые тради-
ции пасхального праздника по-
могут и поддержат каждого, 
укрепят надежду и веру, заявил 
президент: «Потому что Пасха, 

Воскресение Христово — это 
символ торжества жизни над 
всем тем, что против нее. Это 
символ очищения, возрождения 
и продолжения жизни». «У нас 
в народе говорят: на Бога надей-
ся, а сам не плошай. Мы так и де-
лаем. Но в этот светлый праздник 
Воскресения Христова все-таки 
так и хочется сказать: все будет 
хорошо с Божьей помощью», — 
отметил Путин.  

А К Ц Е Н Т

Мы знаем, что нужно делать
при любом развитии ситуации

Владимир Путин записал
поздравление из дома,
в неформальной обстановке.
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Между тем 

ПАСХА ДОМА 
Впервые православные христиане отметили празд-

ник Воскресения Христова дома. Из-за режима само-

изоляции патриаршая служба прошла без прихожан. 

В ней приняло участие ограниченное число предста-

вителей духовенства, певчих и тех лиц, чье присутст-

вие необходимо. Духовенству в этих условиях, зая-

вил Патриарх Мос ковский и всея Руси Кирилл на пас-

хальном богослужении в храме Христа Спасителя, 

«должно ежедневно молиться о болеющих и тех, кто 

находится под страхом смертным, кто преодолевает 

тяготы болезней, молиться о тех, кто, не будучи боль-

ным, и, дай Бог, чтобы болезнь к ним не прикосну-

лась, тем не менее подавляются страхом». 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе РПЦ, не более 

одной тысячи человек пришли на пасхальные служ-

бы в храмы и церкви Москвы. Еще примерно около 

тысячи человек приняли участие в богослужениях 

в храмах Подмосковья. Как и в случае с Москвой, 

это были люди, без которых службы были бы невоз-

можны. 

— Информация о том, что было много людей на бого-

служениях, это неправда, — говорит руководитель 

департамента национальной политики и межрегио-

нальных связей Москвы Виталий Сучков. — Наобо-

рот. Москвичи повели себя добросовестно и от-

кликнулись на просьбы властей, а также на то, о чем 

просил Патриарх Кирилл — чтобы все молились 

дома. 

Подготовил Владимир Емельяненко 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров расширяет круг помощи пострадавшим 
на фоне коронавируса

Сферы внимания
Владимир Кузьмин 

П
еречень сфер деятельнос-
ти, наиболее пострадав-
ших от коронавируса, по-

полнили торговля автомобиля-
ми, одеждой и обувью, а также 
музеи и зоопарки.

Кабинет министров продол-
жает внимательно наблюдать за 
состоянием экономики, терпя-
щей убытки от принятых мер для 
нераспространения новой ин-
фекции, и дополнять план дейст-
вий, чтобы смягчить негатив-
ный эффект для бизнеса. Отра-
сли, требующие особого внима-
ния, вошли в специальный спи-
сок, и он продолжает расши-
ряться.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал постанов-
ление правительства о включе-
нии в перечень новых сфер, от-
носящихся к розничной торгов-
ле непродовольственными това-
рами, в частности, автомобиля-
ми и другими автотранспортны-
ми средствами, мотоциклами, 
запчастями, товарами общего 
ассортимента, информацион-
ным и коммуникационным обо-
рудованием, товарами культур-
но-развлекательного назначе-
ния, текстилем, одеждой и об-
увью. Кроме того, раздел «Куль-
тура, организация досуга и раз-
влечений» дополнили музеи 
и зоопарки.

Помощь бизнесу — это еще 
и попытка сохранить рабочие 

места. Кто в кризис все-таки ли-
шится заработка, получит, как 
и требовал президент, макси-
мальное пособие по безработи-
це. Для граждан, уволенных 
и признанных в установленном 
порядке безработными начиная 
с 1 марта, ежемесячные выплаты 

в апреле — июне составят 12 130 
рублей. Исключением станут ра-
ботники, уволенные за наруше-
ние трудовой дисциплины и дру-
гие провинности, предусмо-
тренные законодательством. 

Этим же постановлением гла-
ва кабинета министров утвердил 
дополнительную меру поддер-
жки для потерявших работу ро-
дителей с несовершеннолетними 
детьми. Для них в апреле — июне 
вводится выплата по 3000 руб-
лей в месяц на каждого ребенка.

На пособия в рамках нового 
постановления правительства 
потребуется 33,36 миллиарда 
рублей.

Еще более 21 миллиарда руб-
лей будет выделено из бюджета 

Фонда социального страхования 
для оплаты больничных работа-
ющим пенсионерам, для кото-
рых режим самоизоляции авто-
матически будет действовать 
пока до конца апреля. 

— Выплаты по этим больнич-
ным листам получат около двух 

миллионов человек, — сообщил 
Михаил Мишустин на президиу-
ме Координационного совета по 
борьбе с распространением ко-
ронавирусной инфекции.

Глава правительства продлил 
действие особого порядка выда-
чи больничных листов этой ка-
тегории граждан — до 30 апреля 
включительно. Работодатели 
обязаны предоставить в ФСС 
списки сотрудников, которым 
положены такие бюллетени. 
Больничные листы могут офор-
мляться дистанционно.

В ежедневном режиме по 
всей стране ведется подготовка 
системы здравоохранения 
к приему потенциальных паци-
ентов с коронавирусной инфек-

цией. Премьер-министром под-
писано распоряжение о переда-
че регионам коечного фонда фе-
деральных медицинских органи-
заций, которые будут помогать 
больным. 

— Таких клиник по всей стра-
не будет более 60. В них допол-
нительно развернут 45 тысяч 
коек, — подчеркнул Мишустин.

На их оснащение субъектам 
Федерации и федеральным орга-
нам исполнительной власти вы-
делено более 36 миллиардов 
рублей. Глава правительства по-
просил губернаторов, руководи-
телей министерств и ведомств 
организовать работу так, чтобы 
средства были освоены эффек-
тивно.

«Очень важно, чтобы до ме-
дицинских учреждений можно 
было доехать удобно и быстро, — 
также отметил Мишустин. — Для 
этого нужно максимально опе-
ративно привести в порядок или 
построить заново дороги, кото-

рые ведут к медучреждениям». 
По его словам, более 800 таких 
магистралей включены в про-
граммы модернизации в рамках 
национального проекта «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги». Часть из них 
уже отремонтирована. «Важно 
в максимально короткие сроки 
завершить эту работу», — поста-
вил задачу Мишустин. 

Дважды в неделю все сводные 
данные по коронавирусу будут 
поступать в правительство: о ди-
агностике и тестировании гра-
ждан для своевременного выяв-
ления заболевших, о количестве 
коек, которые регионы развора-
чивают в своих больницах, об 
оснащении медицинских орга-
низаций оборудованием для ле-
чения заболевших. «Эти сведе-
ния позволят без промедления 
реагировать на изменение ситу-
ации и направлять ресурсы туда, 
где они особенно нужны», — рас-
считывает премьер-министр  

Тем временем

Московскому эндокринному заводу выделено более 273 миллионов 

рублей на закупку 1500 упаковок незарегистрированной в России 

пэгаспаргазы для оказания медицинской помощи детям с особо тя-

желой патологией. Лекарство с торговым наименованием «Онкас-

пар» используется, в частности, при лечении острого лимфобластно-

го лейкоза. Распоряжением правительства премьер-министр Михаил 

Мишустин поручил министерству здравоохранения не позднее 5 ра-

бочих дней со дня получения от предприятия соответствующего заяв-

ления обеспечить выдачу разрешения на ввоз препарата.

А К Ц Е Н Т 

Более 21 миллиарда рублей будет выде-
лено из бюджета Фонда социального 
страхования для оплаты больничных 
работающим пенсионерам



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 апреля 2020
понедельник № 85 (8139)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАЗНАЧЕНИЯ 

Минфин 
сформировал 
новые 
департаменты

СТРУКТУРНЫЕ 
ВОПРОСЫ
Роман Маркелов

Министерство финансов РФ 
объявило о создании трех но-
вых департаментов. 

В ведомстве появился де-
партамент имущественных 
 отношений, его возглавил Ан-
дрей Воронцов. 

Среди основных задач де-
партамента — реализация пол-
номочий собственника имуще-
ства, регулирование порядка 
учета имущества в государст-
венной и муниципальной соб-
ственности, реализация прав 
Российской Федерации по при-
ватизации государственного 
и муниципального имущества. 

Новый департамент будет 
распоряжаться (в том числе 
посредством продажи на тор-
гах) изъятым имуществом, 
подлежащим обращению 
в собственность государства, 
а также участвовать в контр-
оле и координации работы Ро-
симущества, которое находит-
ся в ведении министерства фи-
нансов.

Департамент налоговой по-
литики минфина возглавил Да-
нил Волков. Структура будет 
заниматься выработкой госу-
дарственной политики и нор-
мативно-правовым регулиро-
ванием в сфере налогов. 

Департамент таможенной 
политики и регулирования ал-
когольного рынка минфина 
возглавил Никита Золкин. 
Он займется выработкой госу-
дарственной политики и нор-
мативно-правовым регулиро-
ванием в сфере таможенной 
деятельности и алкогольного 
рынка.  

Рассудят по звонку
Как сообщается, пер-
вое заседание, где люди 
в мантиях рассудили 

дело, используя мессенджер, 
прошло в Свердловской обла-
сти. Там одного из предприни-
мателей привлекли к админи-
стративной ответственности за 
то, что его кафе работало вопре-
ки введенным ограничениям.

Опыт недолго оставался уни-
кальным. Накануне Вологод-
ский областной суд удовлетво-
рил ходатайство потерпевшего 
об участии в судебном заседа-
нии посредством WhatsApp. 
В суде рассматривалась апелля-
ционная жалоба гражданина, 
осужденного судом первой ин-
станции за грабеж.

Как рассказывают в суде, 
в связи с введенным на террито-
рии Вологодской области режи-
мом самоизоляции потерпев-
ший попросил об участии в су-
дебном заседании посредством 
видеозвонка через мессенджер 
WhatsApp. Суд принял во вни-

мание желание участника про-
цесса и технически организовал 
такую возможность.

«Это наш первый опыт, — го-
ворит председатель Вологодско-
го областного суда Игорь Трофи-
мов. — В непростых условиях 
борьбы с коронавирусом суды 
ищут новые способы, чтобы по-
мочь гражданам реализовать 
свои процессуальные права, 
в том числе дистанционно». 

В данном деле по итогам 
апелляционного рассмотрения 
приговор Сокольского районно-
го суда оставлен без изменения, 
апелляционные жалобы — без 
удовлетворения.

«Мы открыли «горячую ли-
нию», на которую можно обра-
титься по телефону, через мес-
сенджеры и «ВКонтакте» и по-
лучить информацию о работе 
судов в период карантина, — рас-
сказывает Игорь Трофимов. — 
В областном суде мы планируем 
и в дальнейшем использовать 
WhatsApp, в том числе и для 
приема различного рода обра-
щений от участников процесса. 
Не у всех есть дома компьютер. 
Но, думаю, многие вологжане 
смогут написать на листке бума-
ги ходатайство, например, о рас-
смотрении дела в его отсутствие 
или об отложении судебного за-

седания, сфотографировать 
и отправить его через мессенд-
жер в суд. Этот способ простой, 
удобный и понятный для боль-
шинства. Все эти меры, без-
условно, расширят возможно-
сти участия граждан в судопро-
изводстве и позволят не нару-
шить режим самоизоляции».

Любопытно, что в эти дни от-
мечается юбилей: 20 лет назад, 
19 апреля 2000 года, в России 
был проведен первый суд с ис-
пользованием видео-конфе-
ренц-связи. В заседании, прохо-
дившем в Верховном суде, уча-
ствовали заключенные из след-
ственного изолятора. Непре-
рывный сеанс связи Верховный 
суд России — СИЗО № 3 Москвы 
продолжался около трех часов. 
Судебной инстанцией было рас-
смотрено три уголовных дела. 
Как рассказал начальник управ-
ления информатизации и связи 
Верховного суда Сергей Крю-
ков, сегодня судебная система 
в сутки проводит более 1,5 тыся-

чи судебных заседаний в режи-
ме видео-конференц-связи. 

Судебные заседания по уго-
ловным делам в основном про-
ходят с дистанционным участи-
ем осужденных или лиц, содер-
жащихся под стражей, находя-
щихся в учреждениях Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний России. Как отмечает пред-
ставитель Верховного суда Рос-
сии,  более 90  учреждений 
ФСИН подключены к системе 
видео-конференц-связи судеб-
ной системы Российской Феде-
рации для проведения как реги-
ональных, так и федеральных 
судебных заседаний.

«В настоящее время для про-
ведения дистанционных судеб-
ных заседаний в Российской Фе-
дерации и за её пределами уже 
насчитывается более восьми 
тысяч помещений и залов судеб-
ного заседания, оборудованных 
комплексами видео-конференц-
связи», — рассказывает Сергей 
Крюков.  
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А К Ц Е Н Т

Человек может от руки написать 
ходатайство, сфотографировать 
и по мессенджеру направить в суд

Метр 
в полный рост

Но ипотека решает проблему доступности жи-
лья и вносит большой вклад в развитие эконо-
мики, добавила глава ЦБ. «В этом смысле 

очень важны те меры, те решения, которые были озву-
чены по поддержке ипотеки президентом, и это под-
держит рынок ипотеки», — сказала она. Набиуллина до-
бавила, что ЦБ видит случаи повышения первых взно-
сов по ипотеке, но эти меры оправданы растущими 
рис ками.

Крупнейшие банки готовы участвовать в програм-
ме. Сбербанк будет участвовать после утверждения 
программы правительством и начала ее работы, сооб-
щила пресс-служба банка. Важное значение будут 
иметь финальные условия программы, подчеркивают 
в Росбанке. Банк ВТБ уже начал принимать заявки на 
ипотеку под 6,5% — первоначальный взнос в ее рамках 
в ВТБ будет начинаться от 20%, отмечают в банке.

По оценкам ДОМ.РФ, при озвученных параметрах 
в 2020 году будет выдано 250—300 тысяч кредитов, что 
создаст дополнительный спрос на жилье общей площа-
дью около 15 млн кв. метров. Всего в отрасль будет при-
влечено около 1 трлн рублей банковской системы 
и граждан. Причем более трети из них вернутся в даль-
нейшем в бюджет в виде налогов, говорит руководи-
тель аналитического центра ДОМ.РФ Михаил Гольд-
берг. Программа способна в короткие сроки поднять 
продажи на 20—25%, считает директор по маркетингу 
и разработке продукта ГК «А101» Дмитрий Цветов. 
«Указанная мера может иметь более сильный социаль-
ный эффект, если льготную ставку можно будет полу-
чить по программе рефинансирования действующих 
ипотечных кредитов», — отмечает он. 

Радикальное уменьшение стоимости кредита рас-
ширяет аудиторию банков, а ограничение по времени 
простимулирует людей действовать быстро. «В то же 
время политика андеррайтинга у банков ужесточилась, 
и встает вопрос о готовности кредиторов выдавать ипо-
теку по низкой ставке в условиях кризиса, сокращения 
занятости и падения доходов», — отмечает коммерче-
ский директор группы «Родина» Ксения Юрьева. 

«В целом по России прирост объема продаж жилья 
составит порядка 10%, — считают в девелоперской ком-
пании «Талан». — Ускорение конверсии потенциально-
го покупателя в дольщика даже на 1% сократит ежеме-
сячные расходы маркетинга застройщика на 7%». 

Аналогичная программа субсидирования ставки 
2015 года стала стимулом для оживления рынка пер-
вичной недвижимости, но не сразу, отмечает управля-
ющий партнер компании «Метриум» Мария Литинец-
кая. Но при ограничениях по суммам в текущей версии 
программы часть заемщиков в городах-миллионниках 
будет отсечена, считает замгендиректора компании 
«Унистрой» Искандер Юсупов. Поэтому в первую оче-
редь она сможет стать актуальной в малых городах, до-
пускает он.  
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БЛОГ-ПОСТ: Станцию «Переименование» 
мы уже проехали

Сдачи не надо 
Ядвига Юферова

О
бщественный совет при 
министерстве обороны 
обратился с предложени-

ем переименовать московскую 
станцию метро «Пражская» 
в честь маршала Конева. «Что 
ты думаешь по этому поводу?» — 
спросил уважаемый коллега. 
Тактически просчитывала не-
сколько секунд (а он случайно 
не входит в этот самый совет?..) 
и честно (да при любом раскла-
де!) сказала: против. «Но ведь 
Россия должна дать сдачу в от-
вет на варварский снос мону-
мента освободителю Праги на-
кануне юбилея Победы над фа-
шизмом?»

Непременно. И нота МИДа, 
и предложение Сергея Шойгу за-
брать памятник в Россию, и на-
чавшийся в Сети сбор подписей 
«Вернем маршала домой» — все 
по-нашему. Живущая в Москве 
дочь маршала Наталья Конева 
верит, что все усилия дойдут до 
народа и правительства Чехии. 
Маршала не сдадим! И памятник 
вернется, предположим, на мо-
сковскую улицу Конева.

Потому что лишь лилипуты-
русофобы 3 апреля напали на 
каменного маршала с букетом 
майской сирени, которого 
никто не смог выйти и защитить 
в карантинные времена. Под-
ленький тихушный вандализм 
депутатов районного масштаба. 
А не народа Чехии, которую мы 
все любим. Так я думаю. Собкор 
«Российской газеты» в Восточ-
ной Европе Владимир Снегирев 
прислал два мнения, которые 
следует знать. 

Вацлав Билицкий, создатель и хра-
нитель частного военного музея: 

«Случившееся в Праге 3 апре-
ля — это цинизм и ничтожество. 
Иначе нельзя охарактеризовать 
ликвидацию мемориала освобо-
дителя Европы, маршала, два-

жды Героя Советского Союза 
Иванa Степановичa Коневa, ко-
торый был награжден многими 
орденами Чехословакии, США, 
других стран. Все, кто голосовал 
за уничтожение памятника в со-
вете Праги, явно не в своем уме, 
место им в психушке». 

Бывший глава военной разведки 
Чехии Андор Шандор, заявление 
соответственно рангу: 

«Мы являемся свидетелями 
долгосрочного ухудшения си-
туации с Российской Федера-
цией в рамках глупого русобуй-
ства трактирного деревенского 
уровня. Ему не место в публич-
ном пространстве. Только глу-
пец расширяет круг своих вра-
гов совершенно напрасно. Рос-
сияне воспринимают это на не-
скольких уровнях: они чувству-
ют себя оскорбленными на 
официальном уровне, тем бо-
лее что все это происходит фак-
тически накануне празднова-
ния 75-й годовщины победы 
над фашизмом, и в личной пло-
скости потому, что в каждой 
русской семье во время Второй 
мировой войны был кто-то убит 
или ранен». 

Примем к сведению эти заяв-
ления и прочитаем наши послед-
ние, не про коронавирус, ново-
сти: депутат Тюменской област-
ной думы выступил с предложе-
нием переименовать улицу Пра-
жскую в улицу Конева. Поне-
слось. Теперь надо ждать таких 
же активностей из Волгограда 
и Воронежа, Пскова и Калининг-
рада, десятков других городов, 
где улицы названы в честь чеш-
ской столицы? Еще один призы-

вает перестать ездить в Карловы 
Вары. Может, еще и перестать 
пить чешское пиво?.. Такие депу-
татские акции, мне кажется, бу-
дут худшей из реакций по сути 
дела. Просто надо быть умными 
и сильными, не вестись на мелко-
травчатые провокации. 

И только достоинства добав-
ляет Москве Украинский буль-
вар, название которого, к сча-
стью, никто не собирается ме-
нять. А если бы на каждую смену 
шильд у соседей мы давали бы та-
кой же ответ? Памятники и па-
мятные знаки не должны быть за-
ложниками политической конъ-
юнктуры. Они — свидетельства 
истории, которые нельзя выма-
рать как «лицо врага народа» 
в старой фотографии. Они еще 
и молчаливые адвокаты истории, 
всегда в ожидании нормальных 
времен. Как здорово, что у нас 
есть не только станция «Белорус-
ская», но и «Киевская», «Варшав-
ская», «Братиславская», «Пра-
жская»… Европейские объятия 
российской столицы. 

Представьте себе, что после 
конфликта на острове Даман-
ском общественники категори-
чески потребовали переимено-
вать гостиницу «Пекин» в Мо-
скве. А что сегодня «Пекин»? 
И памятник, и свидетельство 
дружбы, и удачный бизнес-про-
ект. Не надо глумиться над име-
нами и памятниками. Тем более 
устраивать им геноцид. Лучшее, 
что можно сделать, сохраняя их 
сейчас и всегда, дать шанс и сосе-
ду, и себе быть лучше. А станция 
имени Конева — хорошая идея 
при нынешних темпах строи-
тельства московского метро.  

ТЕНДЕНЦИЯ Аудитория интернет-версий изданий выросла 
на 100 млн человек

Новое про чтение СМИ
Иван Черноусов 

Л
идерами по количе-
ству посетителей 
в интернете в марте 
стали средства мас-
совой информации. 
Их суммарная ауди-
тория увеличилась 
на 100 млн, заявил 
на форуме «РИФ + 

КИБ» замглавы минкомсвязи 
Алексей Волин. Аудитория ре-
гиональной прессы выросла по-
чти в два раза.

Волин уточнил, что такой 
рост пользователей произошел 
за счет того, что люди стали 
смотреть различные источники 
информации, а не какой-то кон-
кретный ресурс. «Это дает до-
статочно большой кумулятив-
ный эффект. Для индустрии хо-
рошим показателем явилось то, 
что, оставшись дома, народ ло-
манулся туда со страшной си-
лой», — отметил он.

По его словам, один из по-
следних оплотов «аналога», ко-
торым были региональные бу-
мажные газеты, сегодня все 
больше переходит в онлайн и на 
интернет-сервисы. «Буквально 
несколько дней тому назад мы 
общались с руководителями 
и владельцами региональных 
газет, все они отмечали 50—
60%, а некоторые — и в разы 
рост трафика на местных сай-
тах», — заявил чиновник.

Волин заметил, что такой 
рост произошел в силу объек-
тивных причин. «Люди стали 
меньше выходить на улицу, то 
есть те, кто подписан, свои газе-
ты получа ют, а те, кто покупал 
в киосках — там серьезное паде-
ние происходит, — они все стали 
переходить на онлайн-серви-
сы», — добавил замглавы мин-
связи.

В нынешних условиях по-
нятно, что крайне важна ско-
рость получения информации: 
раз в день уже недостаточно — 
и люди идут туда, где ее боль-
ше. Так, на развлекательных 
ресурсах количество трафика 
выросло незначительно. «К на-
шему удивлению — мы вместе 
с Российской ассоциацией 
электронных коммуникаций 
и Институтом исследования 
интернета смотрели — не слу-
чилось драматического роста 
пользователей на большом ко-
личестве развлекательных сай-
тов. Но мы нашли этому свое 
объяснение: это связано, види-
мо, с тем, что люди стали про-
водить на них больше времени, 
то есть трафик увеличился, 
а (количество) пользовате-
лей — не очень», — заключил 
 Волин.

По данным top.mail.ru, ауди-
тория большинства новостных 
и информационных онлайн-ре-
сурсов, чьи счетчики посещае-
мости открыты, существенно 
выросла. «Пиковые значения 
пришлись на неделю с 30 марта 
по 5 апреля: среднесуточная ау-
дитория в этот период увеличи-
лась в два-три раза по сравне-
нию с началом марта, — расска-
зала «РГ» Яна Морозова, дирек-
тор по медиабаингу Mail.ru 
Group. — Год к году также наблю-
дается двукратный рост».

Сайт «Российской газеты» 
RG.RU — абсолютно в русле этой 
тенденции. По данным системы 
аналитики Google Analytics, 
в марте зафиксирован очеред-
ной пик роста аудитории порта-
ла, она достигла почти 49 млн 
уникальных пользователей, ко-
торые просмотрели 185 млн 
страниц сайта. Увеличение ау-
дитории за март относительно 
февраля 2020 года составило 
+40% по количеству уникаль-
ных и +50% по количеству прос-
мотренных страниц. «Для нас 
особенно важно, что за этот пе-
риод практически удвоилось 
так называемое ядро аудитории 
сайта — люди, которые заходят 
к нам минимум каждые 7 дней 
в течение месяца, — говорит за-
меститель главного редактора 
Оксана Задунайская. — Это зна-
чит, что мы попадаем в ожида-
ния людей и даем им именно ту 
информацию, которую они 
ищут».

Аудитория продолжает ра-
сти и в этом месяце. На 17 апре-
ля количество посетителей сай-
та уже превысило отметку 
в 40 млн (что на 46% больше 
аналогичного периода в марте), 
а число просмотров страниц — 
137 млн (рост к марту — на 62%).

Количество подписчиков 
в социальных сетях также име-
ет общую положительную ди-
намику, но их количество рас-
тет не так динамично: есть как 
подписавшиеся, так и опреде-
ленное количество отписав-
шихся. Среди лидеров роста — 
«Одноклассники», Instagram 
и Twitter.  

Москва. Станция метро «Пражская». Станцию «Переименование» мы уже проехали. 

По словам Алексея Волина, аудитория СМИ в интернете выросла за счет того, что люди стали смотреть различные 
источники информации, а не какой-то конкретный ресурс.

А К Ц Е Н Т

За неделю с 30 марта по 5 апреля среднесуточная 
аудитория новостных и информационных сайтов выросла 
в 2—3 раза

Справка «РГ»

Памятник Коневу был открыт в Праге 9 мая 1980 года в знак благодарно-

сти жителей маршалу, который при освобождении города от фашистов 

не применил тяжелую артиллерию и сохранил красавицу Злату Прагу. 
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О ЧЕМ ПИШУТ Несоблюдение ТоАЗом правил промышленной безопасности может обернуться катастрофой для Тольятти

Идиллию нарушила проверка
Виктория Ельник

«Т
ольяттиазот» — одно 
из крупнейших хи-
мических предприя-

тий в России. В последнее время 
к нему постоянно приковано 
внимание средств массовой ин-
формации. Владельцы завода 
Владимир и Сергей Махлаи, 
скрывающиеся за рубежом от 
уголовного преследования, 
вместо инвестиций в модерни-
зацию и ремонт оборудования, 
обеспечения промышленной 
безопасности производства 
были заняты выводом прибыли 
и активов на подставные фир-
мы. Заводом сегодня управляет 
Дмитрий Межеедов, который, 
по версии СМИ, получил дол-
жность генерального директора 
на условии беспрекословного 
выполнения всех команд, по-
ступающих из-за океана. 

В июле прошлого года Ком-
сомольский районный суд Толь-
ятти признал виновными в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере акционеров завода: 
обоих Махлаев, их швейцар-
ских партнеров Андреаса Циви 
и Беата Рупрехта, а также быв-
шего гендиректора Евгения Ко-
ролева. Ущерб ТоАЗу, нанесен-
ный мошенническими схемами, 
составил 77 млрд руб. Безмер-
ная жадность хозяев завода дол-
гие годы разоряла и разрушала 
предприятие. Не удивительно, 
что из-за всего этого некогда 
процветающему химическому 
гиганту не хватало денег не 
только на модернизацию и ка-
питальный ремонт, но и даже на 
закупку основного сырья. 

В октябре 2019 года провер-
ка крупнейшего в стране произ-
водителя аммиака ПАО «То-
льяттиазот», проведенная цен-
тральным аппаратом Ростех-
надзора в ответ на обращение 
жителей Самарской области, 
пролила свет на ситуацию с 

промышленной безопасностью 
на заводе. 

В результате было выявлено 
360 нарушений, в том числе 
очень серьезных, сообщает 
одно из изданий. СМИ, следив-
шие за ходом проверки, писали 
о таких шокирующих подробно-
стях, как утечки взрывоопасно-
го природного газа, протекаю-
щие и падающие с эстакад тру-
бопроводы с ядовитым аммиа-
ком, разваливающийся фунда-
мент под агрегатами.

Значительная часть обору-
дования завода находится в ава-
рийном состоянии, а некоторые 
узлы, агрегаты и трубопроводы 
— в критическом, несущем угро-
зу крупных аварий. Ростехнад-
зор направил материалы про-
верки в суд, который вынес ре-
шение о приостановке опасного 
объекта 1-го класса опасности 
— «Склад сырьевой кислоты и 
щелочи».

На суде представители Ро-
стехнадзора заявили, что «вы-
явленные нарушения создают 
действительную и реальную уг-
розу для жизни и здоровья лю-
дей, способны повлечь несчаст-
ные случаи, которые уже имели 
место на предприятии. Пред-
приятие длительное время не 
принимает существенных мер 
по устранению нарушений, 
продолжает эксплуатацию про-
мышленных объектов повы-
шенного класса опасности, что 
усугубляет ситуацию, посколь-
ку дальнейшая эксплуатация 
данных промышленных объек-
тов влечет реальную опасность 
для жизни и здоровья работни-
ков предприятия и для жителей 
окружающих населенных пун-
ктов, а также для окружающей 
среды». 

Предполагалось, что время 
приостановки руководство ТоА-
За должно использовать, чтобы 
устранить грубые нарушения, 
угрожающие жизни и здоровью 
не только персонала завода, но 
и всех жителей региона. Но, как 
писали самарские СМИ, оста-
навливать опасное производст-
во никто не собирался. Раз за 
разом приставов, приезжавших 
на завод для опломбирования 
оборудования, вводили в заблу-
ждение, а сотрудники местного 
СПУ Ростехнадзора попросту 
умыли руки. 

И эта политика принесла свои 
печальные результаты. На ПАО 
«Тольяттиазот» 12 апреля прои-
зошел групповой несчастный 
случай со смертельным исходом, 
сообщил буквально на днях пор-
тал PROGORODSAMARA. При 
проведении работ по гумирова-
нию емкости щелочи в цехе № 63 
тяжелые ожоги получили двое 
рабочих. Один скончался на ме-
сте при оказании медицинской 
помощи, другой умер два дня 
спустя в реанимации, куда был 
доставлен с ожогами более 50% 
тела.

Групповые несчастные слу-
чаи с гибелью рабочих превра-
щаются в угрожающую тенден-
цию на предприятии, бьет тре-
вогу PROGORODSAMARA. Ведь 
это третий подобный случай за 
полтора года и уже второй за по-
следние три недели. СМИ напо-
минает, что 27 марта в результа-
те обрушения котлована на 
строительстве третьего агрега-
та карбамида трое рабочих ока-
зались под завалами. Одного из 
них вовремя спасти так и не уда-
лось. А 15 октября 2018 г. при 
выполнении работ на колонне 
агрегата аммиака № 3 от отрав-
ления азотом погиб старший 
механик. 

В течение многих лет, как сви-
детельствует газета «Версия», на 
предприятии проводились мни-

мые проверки промбезопасно-
сти, в ходе которых сотрудники 
завода согласовывали с инспек-
торами Средне-Поволжского 
управления Ростехнадзора ма-
лозначительные нарушения, 
предприятие платило мизерные 
штрафы, а серьезные нарушения 
и аварии скрывались, расследо-
ваний по ним не проводилось. Не-
смотря на зафиксированные фе-
деральным Ростехнадзором мно-
гочисленные нарушения, причи-
ны многих ранее произошедших 
инцидентов и аварий на ТоАЗе 
так и не были расследованы. 

Между тем, как утверждает 
СМИ, опасное оборудование 
по-прежнему продолжает рабо-
тать, угрожая тысячам рабочих 
ТоАЗа и жителям Самарской об-
ласти. 

Поэтому граждане написали 
новое обращение в органы госу-
дарственной власти, в котором 
рассказали об известных им 
опасных нарушениях. В нем, в 
частности, говорится о крайне 
запущенном состоянии газовой 
инфраструктуры ТоАЗа, кото-
рая эксплуатируется с превы-
шением проектных разрешен-
ных нагрузок без остановок, ре-
конструкции, технического пе-
ревооружения или полноцен-
ных капремонтов свыше 40 лет, 
то есть с момента пуска завода. 
Пропуски газа на пунктах рас-
пределения и кранах являются 

обычным делом. Газотранспор-
тная инфраструктура не имеет 
ни проектной документации, ни 
экспертизы промышленной 
безопасности.

С магистрального трубопро-
вода газ под высоким давлением 
подается по обычным водопро-
водным трубам, совершенно не 
предназначенным для таких на-
грузок. Если что-то и ремонти-
руется, работы проводят не 
имеющие ни опыта, ни лицен-
зий подрядные организации, 
использующие неквалифициро-
ванный труд и неразрешенные 
материалы. Оригинальные га-
зовые краны, прослужившие де-
сятилетия, меняются на контра-
фактные неизвестного проис-
хождения. Кстати, именно это 
привело в 2018 году к серьезной 

аварии на агрегате аммиака № 
4. При пусковых работах взор-
вались скопившиеся из-за про-
пуска на запорных кранах 3000 
кубометров газа, и только по 
счастливой случайности тогда 
обошлось без жертв. Напомним, 
что завод ежедневно имеет дело 
с миллионами кубометров 
взрывоопасного природного 
газа, и в случае аварии на таком 
производстве последствия мо-
гут стать катастрофическими 
не только для предприятия, но и 
для самого города Тольятти. 

Не так давно ТоАЗ с гордо-
стью отчитался о выпуске более 

3 млн тонн аммиака в прошлом 
году. Но то, какой ценой это 
было достигнуто, пишут журна-
листы, не позволяет просто по-
радоваться за волжских хими-
ков: оборудование, и без того 
изношенное и работающее на 
«честном слове», не останавли-
валось ни на какие плановые ка-
питальные ремонты. Как и в слу-
чае с газовой инфраструктурой, 
аммиачные трубопроводы были 
смонтированы еще в 70-е годы 
прошлого века. За почти десять 
лет ни одна экспертная органи-
зация не решилась выдать поло-
жительное заключение по ре-
зультатам технического освиде-
тельствования и экспертизы 
безопасности трубопроводов 
аммиака на ТоАЗе. Рабочие не 
раз сообщали о провалах участ-
ков трубопроводов, случаях их 
падений с эстакад, не говоря уже 
о протечках ядовитых веществ и 
кислот. В 2016 г. в цехе № 13 про-
изошла крупная авария с разли-
вом аммиака. Но и тогда первоо-
чередной задачей руководства 
завода было недопущение рас-
пространения информации об 
авариях, а не устранение при-
чин этих происшествий.

Казалось бы, решающую 
роль на предприятии должна иг-
рать экспертиза промышленной 
безопасности (ЭПБ). Как узнали 
СМИ, почти монопольное право 
н а  п р о в е д е н и е  э к с п ерт и з 
промбезопасности на ТоАЗе по-
лучила ранее малоизвестная эк-
спертная организация ООО 
«ТМС РУС». В связи с этим воз-
никает ряд вопросов. Можно ли 
в таком случае полностью дове-
рять ЭПБ, будет ли экспертиза 
объективной и независимой? Не 
будет ли допускаться эксперти-
за промбезопасности уже после 
начала работ, например, по про-
кладке новых линий трубопро-
водов до получения проекта? 

Поэтому, пишут СМИ, и про-
исходят аварии на ТоАЗе с пе-

чальной регулярностью, и, как 
бы ни пытались это скрыть его 
руководители вместе с местным 
управлением Ростехнадзора, 
жителям о них хорошо известно. 

Отчаявшиеся жители Толь-
ятти сейчас уже окончательно 
разуверились в возможности 
справиться с проблемой на 
местном уровне и обратились в 
федеральные органы власти. И 
они имеют все основания быть 
услышанными. В декабре 2019 
года в интервью нашей газете 
руководитель Ростехнадзора 
Алексей Алешин сказал, что ве-
домство заняло самую принци-
пиальную позицию по отноше-
нию к коррупционным прояв-
лениям в сфере промбезопа-
сности. «С коррупцией мы бо-
ремся системно. Проводим 
свои проверки. Ежегодно на-
правляем в правоохранитель-
ные органы десятки материа-
лов по признакам коррупцион-
ных проявлений у наших со-
трудников. После каждого слу-
чая внимательно изучаем, ка-
кие «технические» возможно-
сти были доступны взяткодате-
лям и взяткополучателям, ста-
раемся их исключить уже в мас-
штабах всей службы. С каждым 
годом число коррупционных 
преступлений сокращается», — 
прокомментировал Алексей 
Алешин. 

Вне всяких сомнений, прош-
логодняя проверка центрально-
го аппарата Ростехнадзора по-
могла сдвинуть ситуацию на То-
АЗе с мертвой точки. Но вскрыв-
шиеся на заводе проблемы ока-
зались куда серьезнее и мас-
штабнее, чем кто-либо мог 
предположить. Жители Тольят-
ти считают, что проблемы хи-
мического гиганта, угрожающе-
го жизням и здоровью населе-
ния всего города, могут быть ре-
шены, если за них со всей се-
рьезностью возьмутся феде-
ральные власти.  

А К Ц Е Н Т

Проверка, проведенная центральным 
аппаратом Ростехнадзора в ответ 
на обращение жителей Самарской 
области, пролила свет на ситуацию с про-
мышленной безопасностью на заводе 

Соседство с потенциально опасным 
производством беспокоит тольят-
тинцев.
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ФИНАНСЫ Набиуллина 
рассказала о раздаче 
«денег с вертолета»

ЦБ не пойдет 
в разброс

Роман Маркелов

Идея раздачи денег гражданам не актуальна для Рос-
сии как мера борьбы с экономическими проблемами 
из-за коронавируса, считают в Банке России. По мне-
нию ЦБ, выплаты из бюджета действительно нуждаю-
щимся будут гораздо эффективнее. ЦБ обозначил свою 
позицию и по коллективному неврозу вкладчиков — 
возможности моратория на снятие денег с депозитов. 

Вместе с программами поддержки различным отра-
слям экономики регуляторы развитых стран предпри-
няли и иные шаги. Они в основном выражались в запу-
ске программ «количественного смягчения» — скупки 
центробанками различных ценных бумаг для насыще-
ния застоявшихся 
рынков деньгами 
и повышения эко-
номической актив-
ности. Такую пра-
ктику обычно при-
меняют страны, 
у которых ключе-
вые ставки около 
0% или в отрица-
тельной зоне, сказа-
ла глава Банка Рос-
сии Эльвира Наби-
уллина. «И им нуж-
но принимать меры 
для того, чтобы повышать инфляцию, возвращать ин-
фляцию к цели в странах, где очень низкая инфля-
ция», — добавила она. В России такой ситуации нет: 
 годовая инфляция к середине апреля составляла 2,9%, 
ключевая ставка — 6%.

В текущих условиях соцподдержка (рост пособий 
по безработице, адресные выплаты семьям с детьми) — 
одна из ключевых мер для помощи, сказала глава ЦБ. 
«Что касается Центробанка, иногда обсуждают и пута-
ют прямые выплаты с так называемыми вертолетными 
деньгами», — сказала Набиуллина. «Вертолетные день-
ги» (термин нобелевского лауреата Милтона Фридма-
на, аналогия с разбрасыванием листовок с воздуха) 
стали одной из мер ФРС США для борьбы с последстви-
ями эпидемии. Планируется выдача чеков на 1200 дол-
ларов людям с годовым доходом до 75 тысяч долларов, 
при этом семьи с детьми получат выплаты по 500 дол-
ларов на каждого ребенка. Предполагается, что выпла-
ты «напечатанными» для этого деньгами разгонят ин-
фляцию и стимулируют экономическую активность. 
Схожие меры обсуждаются в Японии и Австралии.

«Но «вертолетные деньги» как способ проведения 
денежно-кредитной политики и нестандартный спо-
соб, когда исчерпаны даже возможности таргетиро-
ванного «количественного смягчения», когда центро-
банки покупают разного рода облигации, не только го-
сударственные, но уже и «мусорного» рейтинга — эта 
тема обсуждается, но для нас как инструмент проведе-
ния денежно-кредитной политики — он, конечно, со-
вершенно не актуален», — сказала Набиуллина.

Многие вкладчики явно опасаются принудительно-
го сохранения ликвидности в экономике, например, 
моратория на снятие денег со вкладов. По словам На-
биуллиной, это невозможно. «Ни Гражданский кодекс, 
ни банковское законодательство не позволяют вво-
дить такие ограничения», — подчеркнула она. Кроме 
того, в подобном шаге в принципе нет необходимости, 
поскольку банковская система обладает достаточной 
ликвидностью, отметила глава ЦБ. «У нас сейчас 
структурный профицит ликвидности банковской си-
стемы около 2,5 трлн рублей. У банков есть еще и око-
ло 7 трлн рыночного обеспечения, и под это они всегда 
могут привлечь деньги на рынке или у Банка России», — 
сообщила Набиуллина.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли автоматически штрафовать
нарушителей режима самоизоляции и эвакуировать машины?

Право на штраф

Владимир Баршев 

В 
СМИ прошла пугаю-
щая  информация, 
что автомобилистов, 
перед вигающихся 
по Москве без пропу-
сков, будут штрафо-
вать автоматически.

При этом они ут-
верждают, что штраф 

будет приходить за проезд под 
каждой камерой. А если води-
тель попадется в руки сотруд-
ников полиции второй раз, 
то его автомобиль будет задер-
жан.

Однако это не так. Как сооб-
щил источник «РГ» в Госавто-
инспекции, согласно действую-
щему законодательству оста-
навливать машину имеет право 
только сотрудник ГИБДД. При 
этом согласно соглашению 
между правительством Москвы 
и МВД России сотрудники по-

лиции имеют право составлять 
протоколы в отношении таких 
нарушителей только по частям 
1, 2, 3 статьи 3.18.1 Кодекса 
об административных правона-
рушениях Москвы. То есть за 
нарушение режима повышен-
ной готовности с использова-
нием транспорта полиция со-
ставлять протоколы не может. 

То есть оформить протокол 
на водителя полиция сможет 
только по второй части. А при-
нимать решение и выносить 

постановление уже должны ор-
ганы столичной власти и суды.

Что касается задержания ав-
томобилей, то все исчерпываю-
щие основания для задержания 
прописаны в КоАП РФ. Надо 
сказать, что в последнем указе 
столичного мэра Сергея Собя-
нина четко прописано: «При 
выявлении нарушений режима 
повышенной готовности на тер-
ритории города Москвы с ис-
пользованием транспорта гра-
ждане могут продолжить дви-

жение, а транспортное средство 
не подлежит задержанию».

Теперь, что касается автома-
тизированной фиксации таких 
нарушений. Согласно КоАП РФ 
упрощенный порядок вынесе-
ния постановлений об админи-
стративных правонарушениях 
распространяются только на на-
рушения правил дорожного дви-
жения и в области благоустрой-
ства территорий. Режим повы-
шенной готовности не относит-
ся ни к тому, ни к другому. Сле-
довательно, автоматизирован-
ная фиксация такого нарушения 
не влечет упрощенного порядка 
оформления постановления. То 
есть необходимо установить 
того, кто находился за рулем, 
и составить на него протокол. 

В указе мэра Москвы гово-
рится, что «фиксация админи-
стративных правонарушений 
осуществляется работающими 
в автоматическом режиме спе-

циальными техсредствами, 
имеющими функции видеоза-
писи». То есть только фиксация 
нарушения, а не вынесение по-
становлений.

Чем поможет автоматиче-
ская фиксация? Тем, что нару-
шители будут выявляться на до-
рогах, останавливаться сотруд-
никами ГИБДД, а уже уполно-
моченные на это сотрудники, 
например, Московской админи-
стративной дорожной инспек-
ции, будут оформлять протоко-
лы на нарушителей, а также вы-
носить постановления. 

Окончательную точку в пра-
воприменении местных законо-
дательных норм может поста-
вить президиум Верховного 
суда, который в ближайшее вре-
мя должен дать соответствую-
щие разъяснения.  

Если нет пропуска, столичная поли-
ция может оформить протокол 
на гражданина. Машину не задержат.

А К Ц Е Н Т

При нарушении режима повышенной 
готовности с использованием транспорта 
граждане могут продолжить движение, 
а транспорт не задерживается

ИНИЦИАТИВА 

Татарстан
ждет пособий 
по безработице

ЗАСТУПИЛСЯ 
ЗА МАЛЫХ
Олег Платонов, 
«Российская газета»,
Казань

Глава Татарстана попросил по-
собия по безработице для само-
занятых и индивидуальных 
предпринимателей. Соответст-
вующее письмо Рустам Минни-
ханов направил в адрес пре-
мьер-министра страны Михаи-
ла Мишустина.

Согласно недавнему поста-
новлению правительства РФ 
№ 245, пособие по безработице 
(12 130 рублей ) положено гра-
жданам, уволенным с 1 марта 
2020 года. Однако туда не попа-
дают представители малого биз-
неса, а эти граждане также мо-
гли бы получить поддержку 
в это непростое время. «Что ка-
сается самозанятых, то на посо-
бие может претендовать тот, кто 
не менее одного раза оплатил 
налог на профессиональный до-
ход», — пояснили в администра-
ции  главы республики.  

БИЗНЕС Ссуды 
под 0% выдают 
уже 14 банков

КРЕДИТЫ
НА ЗАРПЛАТУ
Светлана Ментюкова

Минэкономразвития подписа-
ло соглашения с 14 банками 
о выдаче беспроцентных креди-
тов малому и среднему бизнесу. 
Это Сбербанк, Промсвязьбанк, 
ВТБ, «Ак-Барс», «Кузнецкий», 
Челябинвестбанк, Саровбиз-
несбанк, РНКБ, МСП Банк, 
« Открытие», «Акцепт», Альфа-
банк, Томскпромстройбанк 
и Владбизнесбанк. Пять из них 
уже одобрили беспроцентные 
кредиты на сумму более 
4,6 млрд рублей. Из них профи-
нансировано 911 заявок на 
1,7 млрд рублей — малых и ми-
кропредприятий из пострадав-
ших отраслей. Заявки от банков 
на участие в программе финан-
сирования под 0% продолжают 
поступать, их уже 32 на общую 
сумму 25,7 млрд рублей, сооб-
щает пресс-служба ведомства.

Также минэкономразвития 
внесло в правительство проект 
постановления о распростране-
нии «зарплатной» программы 
на средние и крупные предпри-
ятия.  

Выдача людям 
чеков от центро-
банков повышает 
инфляцию 
и экономическую 
активность
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 ХРОНИКА

19 АПРЕЛЯ
«ТРОЙКУ» МОЖНО ЗАКАЗАТЬ НА ДОМ
Теперь в Москве транспортную карту «Тройка» можно зака-

зать через сервис «Яндекс.Лавка» с доставкой на дом. Об 

этом сообщил департамент транспорта столицы.

СРЕДСТВ ФНБ ХВАТИТ ДО 2024 ГОДА
Глава минфина Антон Силуанов сказал, что с учетом текущих 

трат бюджета средств Фонда национального благосостоя-

ния (ФНБ) при сохранении нынешних цен на нефть хватит 

до 2024 года. К концу года в ФНБ останется 7 трлн рублей.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ НЕ РАСТУТ
В минпромторге не видят серьезных изменений цен на про-

дукты. Об этом заявил глава ведомства Денис Мантуров, 

уточнив, что сейчас возможен рост цен на импортные това-

ры из-за разницы курсов валют. Например, на кофе и чай.

ПРИОРИТЕТЫ СОХРАНЯЮТСЯ
Национальные проекты остаются для России приоритетом, 

но правительство сейчас их донастраивает с учетом новых 

условий в экономике, сказал помощник президента РФ 

Максим Орешкин. Он также подчеркнул, что приоритетны-

ми областями остаются здравоохранение и образование.

В ТЕГЕРАН ВЕРНУЛАСЬ ТОРГОВЛЯ 
После месячного жесткого карантина в Тегеране открылись 

торговые точки. Столица Ирана на неделю позже подключи-

лась к новому плану правительства страны по «умному со-

циальному дистанцированию». Будут открыты магазины и 

возобновлена предпринимательская деятельность, несу-

щая малые риски распространения коронавируса.

18 АПРЕЛЯ
ВИРУСУ ПОДБИРАЮТ ЛЕКАРСТВА
Китайский лекарственный препарат с незапатентованным 

наименованием гидроксихлорохин может применяться в 

России при лечении коронавируса, сообщил Минздрав РФ. 

В препарате используется такая же активная фармацевти-

ческая субстанция, как в России для производства анало-

гичных лекарственных средств.

КАРАНТИН ДОБЫЧЕ НЕ ПОМЕХА
Ресурсная база газопровода «Сила Сибири» — «Чаяндин-

ское» месторождение в Якутии, где 17 апреля был введен 

карантин, работает в штатном режиме. Как сообщили в 

«Газпроме», добыча и подготовка газа к транспортировке 

происходит без задержек.

УХАНЬ — ЗОНА НИЗКОГО РИСКА
Город Ухань, с которого началось распространение корона-

вирусной инфекции, объявлен районом низкого риска. Те-

перь в провинции Хубэй больше не осталось городов и рай-

онов с высоким и средним уровнем риска, следует из заяв-

ления штаба по профилактике и контролю за распростране-

нием COVID-19 в провинции Хубэй.

17 АПРЕЛЯ
ЦИФРОВИЗАЦИЯ УСКОРИТСЯ
Коронавирус стимулирует цифровизацию и оптимизацию 

издержек в энергетике. Такое мнение высказал заместитель 

министра энергетики Евгений Грабчак. Он считает, что рабо-

та в условиях пандемии поможет и покажет, как энергетиче-

скую отрасль можно оптимизировать с точки зрения сни-

жения издержек и модернизации с учетом новых технологи-

ческих возможностей.

РОССИЯ ВЫШЛА В ТОП-10 ПО ЧИСЛУ 
ЗАБОЛЕВШИХ
Россия заняла десятое место в мире по числу зараженных 

коронавирусом. По информации Роспотребнадзора, в мире 

зарегистрировано почти 2,3 млн случаев заражения коро-

навирусом. На первом месте США с 735 тысячами инфици-

рованных, на втором — Испания (194 тысячи), на третьем — 

Италия (176 тысяч). В России число заболевших превысило 

42 тысячи.

ПЛАВНЫЙ ПРИРОСТ
Прирост заразившихся коронавирусом в России медлен-

ный и очень плавный, такое мнение высказала глава Роспо-

требнадзора Анна Попова. По ее словам, темпы не уходят 

за 20% ежедневного прироста и сохраняются на уровне от 

14—17% в день. Попова отметила, что в Роспотребнадзоре 

надеются избежать резкого пика заболеваемости.

РОССИЯНАМ ВЕРНУТ ДЕНЬГИ 
ЗА БИЛЕТЫ И ОТЕЛИ
В Роспотребнадзоре сообщили, что деньги за авиа- и желез-

нодорожные билеты, тур или отель будут возмещены рос-

сиянам, если поездка была отменена из-за пандемии коро-

навируса. Потребовать вернуть потраченные средства 

можно, даже если на услуги был оформлен «невозвратный 

тариф».

ПРАВО УЙТИ НА БОЛЬНИЧНЫЙ
Работающие россияне старше 65 лет могут уйти на боль-

ничный с 20 по 30 апреля, если не находятся в отпуске или 

на удаленной работе. Об этом сообщил глава минтруда Ан-

тон Котяков. По его словам, это поможет уберечь работаю-

щих людей старшего поколения от риска заражения коро-

навирусом.

Подготовил Сергей Тихонов

ИММУНИТЕТ Академик Черешнев рассказал, когда в России закончится эпидемия 
коронавируса

Не трясите организм
Наталья Панасенко 

У
ченые-иммунологи обра-
тились к Минздраву РФ 
поддержать и ускорить 

апробацию их исследований, 
связанных с применением «за-
щитных» вирусов для лечения 
таких инфекций, как коронави-
русная.  С одним из этих уче-
ных, академиком РАН Валерием 
Черешневым встретилась кор-
респондент «Российской газе-
ты».

Разговор шел и о том, когда в 
России закончится эпидемия 
COVID-19, есть ли способы 
укрепить иммунную систему, 
когда все вокруг болеют, или за-
ранее подготовить организм к 
контакту с вирусом.

Валерий Александрович, когда 
же, по вашим прогнозам, в 
России закончится эпидемия 
COVID-19?

ВАЛЕРИЙ ЧЕРЕШНЕВ: Сколько дли-
лась эпидемия в Китае? С декаб-
ря по апрель — 4,5 месяца. У нас 
началась в марте. Значит, мож-
но предположить, закончится в 
середине июля. 

При условии, что удастся ло-
кализовать источники инфек-
ции, как в Китае.  А что у нас 
происходит? Машины ездят, 
люди ходят — многие общаются 
в парках, скверах. Что мы дела-
ем! Всем ведь уже известно о 
бессимптомных случаях тече-
ния COVID-19. 

Это значит, люди могут и не 
догадываться, что они перенос-
чики инфекции. У многих есть 
пожилые родственники. Люди с 
ослабленным иммунитетом 
особенно подвержены риску за-
ражения.

Значит, самое время трени-
ровать иммунитет. Может, 
есть известный вам экспресс-
метод?

ВАЛЕРИЙ ЧЕРЕШНЕВ: Такого метода 
нет. Быстро повысить уровень 
иммунной защиты не удастся.  
Что такое иммунитет? Это спо-
собность организма защищать-
ся от всего чужеродного и опа-
сного — веществ и клеток. 

Это постоянный процесс, по-
стоянное создание здорового 
образа жизни. Только образом 
жизни мы подготавливаем 
встречу с любым патогеном.

Нормальное питание, спор-
тивные занятия по принципу 
необходимого и достаточного, 

свежий воздух, полноценный 
сон — главные лекари. И как 
можно меньше стресса. Акту-
альное на сегодня дополнение к 
этому перечню — минимум кон-
тактов. Будете соблюдать эти 
правила — и благодарный ответ 
иммунной системы не заставит 
себя ждать.

А вот рассчитывать на вол-
шебное действие адаптогенов 
или спасительную дозу имму-
номодулятора не стоит.

Почему?
ВАЛЕРИЙ ЧЕРЕШНЕВ: Использова-
н и е  и м м у н о к о р р е к т о р о в 
оправданно, если врач опреде-
лил нарушение функций имму-
нитета. А если такой диагно-
стики нет, то возникает во-
прос: зачем их принимать? Как 
витамины? 

Зачем перевозбуждать им-
мунную систему, которая и так 
болезненно откликается на все 
загрязнения, поступающие в 
организм. Надо помнить: за ре-
акцией перевозбуждения обя-
зательно последует реакция 
истощения. А истощение — это и 
есть вторичный иммунодефи-
цит: если в эту пору на орга-
низм подействует что-то прово-
цирующее, то иммунная систе-
ма может не справиться с защи-
той и человек заболеет. 

Чем страдают лыжники по-
сле выматывающих гонок? 
Простудой, гриппом, ОРЗ. По-
тому что иммунная система, 
мощно мобилизовавшись на 
время соревнований, затем 
снизила свои функции. Опыт-
ные тренеры и спортсмены зна-
ют: после серьезных соревно-
ваний — никаких сквозняков, 
н и ка к и х  д о п ол н и тел ь н ы х 
стрессов.

А есть ли продукты, укрепля-
ющие иммунитет? Лимоны  
сейчас активно раскупают, 
имбирь подорожал…

ВАЛЕРИЙ ЧЕРЕШНЕВ: Это все адапто-
гены: женьшень, пантокрин, 
имбирь — стимуляторы иммун-
ной системы. 

Но важно понимать: если 
принимать их на регулярной 
основе и в обычных дозах, то 
вы хорошо поддержите фун-
кционирование иммунной си-
стемы.  А если это сделать удар-
но — в короткий промежуток 
времени и в больших дозах, то 
вновь добьетесь того, о чем я 
уже сказал. 

Возбуждение — истощение, 
всплеск, взрыв — угасание. Все  
это — следствие наших бытовых 
заблуждений и ожидания чуда.

В чем все-таки, на ваш взгляд, 
основная сложность борьбы с  
COVID-19?

ВАЛЕРИЙ ЧЕРЕШНЕВ: Неконтролиру-
емое использование антибиоти-
ков привело к тому, что бакте-
рии и вирусы оказались нево-
сприимчивы к ним. 

В толстом кишечнике чело-
века более 10 тысяч бактерий и 
более 10 тысяч вирусов. Это так 

называемый наш микробиом, 
вес которого достигает полуто-
ра—двух килограммов. 

Так вот этот микробиом ва-
жен для целого ряд процессов, в 
том числе и иммунных. Откло-
нение его состава от качествен-
ной и количественной нормы 
приводит к развитию разноо-
бразных патологических состо-
яний.

Антибиотики убивают бак-
терии. А вирусы, которые пря-
чутся в клетках эпителия ки-
шечника, недостижимы для 
них. И получается такое соот-
ношение: бактерий становится 
меньше — вирусов больше. 

Однако в современной ме-
дицине тем не менее до сих пор 
не меняется парадигма лече-
ния и продолжается эра анти-
биотиков.

Безусловно, антибиотики 
нужны, однако они убивают не 
только патогенные бактерии, но 
и сапрофитные, то есть нужные 
организму. 

Поэтому мы говорим: угроза 
вирусов будет нарастать до тех 
пор, пока мы не создадим надеж-
ные средства против вирусов. 
Это относится к вирусам чело-
века. А резервуаром коронави-
руса, по современным представ-
лениям, являются летучие 
мыши.

Если вирус мутирует, есть ли 
смысл в вакцине?

В А Л Е Р И Й  Ч Е Р Е Ш Н Е В : Безусловно,  
нужна. Вакцина — это профилак-
тика, препарат, обеспечиваю-
щий активацию приобретенно-
го иммунитета. 

Если коронавирус SARS-
CoV-2 (как и прочие инфекции, 
распространяющиеся воздуш-
но-капельным путем) будет по-
являться, как грипп, раз в три-
четыре года, значит, нужна вак-
цина, чтобы перенастроить им-
мунную систему людей против 
этого вируса. 

Вакцина против COVID-19 
позволит предупредить заболе-
вание — подготовить организм к 
встрече с сильным вирулен-
тным вирусом. Но вакцина в 
лучшем случае будет создана 
через год.

Но вы, кажется, уже близко по-
дошли к созданию лекарства?

ВАЛЕРИЙ ЧЕРЕШНЕВ: Мы десять лет 
занимаемся изучением неопа-
сного для человека вируса 
«Сендай», активно стимулиру-
ющего иммунную систему. Это 
интерферирующий, или антаго-

нистический вирус в отноше-
нии вирусов гриппа.

Сотрудники Военно-меди-
цинской академии, инноваци-
онного предприятия «Центр 
передовых радиационных ме-
дицинских и биологических 
технологий» (Санкт-Петер-
бург) и нашего института им-
м у н о л о г и и  и  ф и з и о л о г и и 
Уральского отделения РАН 
(Екатеринбург) совместно в эк-
сперименте установили, что 
существует феномен антагони-
стических взаимодействий 
(интерференции) патогенных 
вирусов и непатогенного виру-
са «Сендай». 

Это является обоснованием 
применения «защитных» виру-
сов для лечения высокопатоген-
ных вирусных инфекций, в том 
числе, по нашему мнению, ко-
ронавирусной. Мы обратились 
к Минздраву РФ поддержать и 
ускорить апробацию этих ис-
следований при коронавиру-
сной инфекции.

Сейчас ситуация в целом 
очень непростая: коронавирус 
SARS-CoV-2 — враг опасный, 
смертность от COVID-19 идет 
по нарастающей. Особенно уяз-
вимы пожилые люди и пациен-
ты с хроническими заболевани-
ями — гипертонической бо-
лезнью, атеросклерозом, сахар-
ным диабетом, онкологией. 

Но мы можем контролиро-
вать этого врага и ограничивать 
его продвижение по стране. 
Главное сейчас — остановить 
распространение инфекции, по-
этому мы должны разъединить-
ся, изолироваться, чтобы по-
том, после победы над вирусом, 
снова объединиться.  

А К Ц Е Н Т

Главное сейчас — остановить инфекцию. 
Поэтому мы должны разъединиться, 
изолироваться, чтобы потом, 
после победы над вирусом, 
снова объединиться 

В Ухани сняли запрет на выезд из города, желающих покинуть 
эпицентр эпидемии оказалось очень много.

Визитная карточка 

Валерий Александрович Черешнев. Академик РАН. 

Президент Российского научного общества иммунологов. Научный ру-

ководитель Института иммунологии и физиологии Уральского отделе-

ния Российской академии наук.

Специалист в области фундаментальной медицины и иммунологии, со-

здавший новые научные направления — иммунофизиология и иммуно-

патофизиология.

Изучает экологию и иммунитет, иммунные механизмы воспаления, 

стресса, сердечно-сосудистой патологии, опухолей, СПИД, радиацион-

ных и механических поражений.

Автор и соавтор более 800 научных работ.

22 апреля в 13.00 по московскому времени в Евразийском научно-ис-

следовательском институте пройдет онлайн-лекция «Эпидемия 

COVID-19: проблемы, решения, перспективы».

С докладом выступит и академик РАН Валерий Александрович Череш-

нев. Трансляция доклада — на YouTube.

Найти и вылечить
До настоящего време-
ни были опубликованы 
предварительные ре-

зультаты небольших независи-
мых зарубежных исследований, 
которые требуют дальнейшего 
анализа и более надежных и 
масштабных клинических ис-
следований. Так, ВОЗ объявила 
о начале международного кли-
н и ч е с к о г о  и с с л е д о в а н и я 
Solidarity по оценке нескольких 
п р е п а р а т о в  д л я  л е ч е н и я 
COVID-19, включая препарат с 
данным МНН. В Европе прово-
дится, как часть исследования 
ВОЗ, исследование под названи-
ем Discovery. В него планирует-
ся включить тысячи пациентов 
из разных стран, включая Бель-
гию, Нидерланды, Соединенное 
Королевство, Германию, Испа-
нию и Францию. 

 Участвует ли ваша компа-
ния в проведении таких иссле-
дований?

ЮРИЙ МОЧАЛИН: Мы работаем с орга-
нами здравоохранения и учены-
ми многих стран. Наша компания 
поддерживает исследования 
Solidarity и Discovery — мы безвоз-
мездно предоставляем препарат 
медицинским центрам.

Санофи также проводит два 
рандомизированных контроли-
руемых КИ по оценке эффектив-
ности и безопасности примене-
ния препарата на разных этапах 
заболевания. Первое исследова-
ние запускается в США, Фран-
ции и Нидерландах. В нем будут 
изучаться клиническая эффек-
тивность и безопасность препа-
рата у пациентов в амбулатор-
ной практике (вне госпиталя) — 
на ранней стадии заболевания. 

Второе исследование в США 
и странах Европы будет оцени-
вать результаты применения 
препарата у госпитализирован-
ных пациентов с умеренно тя-
желым и тяжелым COVID-19. 
Оно будет включать около 300 
пациентов. Набор участников 
идет очень быстро. Участие Рос-
сии прорабатывается.

Когда вы рассчитываете по-
лучить значимые результа-
ты, на основании которых 
можно было бы более уверенно 
назначать лекарство боль-
ным COVID-19?

ЮРИЙ МОЧАЛИН: Мы можем полу-
чить предварительную информа-
цию через несколько недель, но 
потребуется еще несколько меся-
цев для окончания исследований 
и формулирования выводов.

Важно действовать быстро, 
но в то же время выполнить все 
предосторожности для обеспе-
чения безопасности пациентов.

Каков объем поставок гидрок-
сихлорохина в Россию, будут 
ли они увеличены в связи с вы-
росшим спросом? 

ЮРИЙ МОЧАЛИН: Мы видим рост 
спроса на препарат и в аптеч-
ном сегменте, и у государствен-
ных заказчиков. Он может быть 
вызван рядом публикаций, по-
казывающих потенциальную 
антивирусную активность пре-
парата при COVID-19. Однако, 
как я уже говорил, эти публика-
ции основаны на предваритель-
ных результатах небольших ис-
следований. 

Тем не менее, поскольку пре-
парат вошел во временные 
рекомендации минздрава и 
сообщения о его применении 
во время эпидемии разошлись 
в прессе, возник ажиотаж-
ный спрос, и купить лекарст-
во в аптеке сейчас непросто. 

Прежде всего тем хрониче-
ским больным, которые при-
нимают его по показаниям — 
например, при лечении ар-
трита.

Ю Р И Й  М О Ч А Л И Н :  Мы понимаем 
обеспокоенность пациентов и 
принимаем все меры, чтобы 
обеспечить их лекарством. Са-
нофи является одним из не-
скольких производителей ги-
дроксихлорохина в России. Мы 
ввели жесткий мониторинг за-
казов и отгрузок и поставляем 
лекарство без перебоев. Мы так-

же обратились к аптечным се-
тям с просьбой ужесточить от-
пуск строго по рецептам.

Уч и т ы в а я  а ж и ота ж н ы й 
спрос, компанией было приня-
то решение о приоритетном 
обеспечении пациентов по за-
регистрированным показани-
ям. Мы обратились в Министер-
ство здравоохранения России с 
запросом о потребностях регио-
нов и проводим отгрузки ди-
стрибьюторам с учетом инфор-
мации, предоставленной мин-
здравом.  

Поиски лекарства против коронавируса ведутся в тесном контакте с органами здравоохранения и учеными из других стран.

А К Ц Е Н Т

ВОЗ объявила о международном клини-
ческом исследовании Solidarity , в кото-
ром оценят эффективность нескольких 
препаратов для лечения  COVID-19
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ЕЩЕ ОДНА НАХОДКА
Препарат ремдесивир, похоже, способен вылечивать 

больных коронавирусом, сообщила британская «Ин-

депендент». Оптимизм по этому поводу оказался так 

силен, что спровоцировал скачок фондового индекса 

FTSE 100 на три процента. Dow Jones поднялся на 

2,99 процента, делая ставку на способность ремдеси-

вира, разработанного в свое время для лечения виру-

са Эбола, справиться и с эпидемией COVID-19.

Американская фирма Gilead Sciences совместно с го-

спиталем Чикагского университета обнаружила, что 

почти все пациенты с COVID-19, принимавшие это 

лекарство, выздоровели в течение недели. В клиниче-

ских испытаниях участвовали 125 человек, 113  в тя-

желом состоянии. Всем им ежедневно давали ремде-

сивир. Два пациента умерли, но большинство осталь-

ных было выписано из больницы с улучшением. 

С окончательными выводами пока никто не спешит. В 

фармкомпании заявляют, что с нетерпением ожида-

ют результатов продолжающихся исследований, ко-

торые могут появиться уже в апреле. «Мы видели, как 

людей снимали с ИВЛ через день после начала тера-

пии. Большинство пациентов тяжелые, но примеча-

тельно, что многие  из них уходят из больницы уже че-

рез шесть дней», — говорит Кэтлин Маллэн, специа-

лист по инфекционным заболеваниям.

Один из участников исследования, 57-летний Славо-

мир Мичелек, рассказал, что высокая температура 

понизилась у него почти сразу и он почувствовал 

себя гораздо лучше. С кислорода его сняли уже по-

сле получения второй дозы ремдесивира, а еще че-

рез два дня  выписали из больницы. 

Однако, как подчеркивает «Индепендент», ученые 

пока не спешат признать ремдесивир «золотой пилю-

лей». Хилари Хаттон-Сквайер, генеральный менед-

жер и вице-президент отделений Gilead Sciences в 

Британии и в Ирландии, проявил осторожный опти-

мизм, отметив, что речь идет лишь о больничном ис-

пытании препарата. Чтобы подтвердить его эффек-

тивность и безопасность, нужны полномасштабные 

клинические исследования.

Подготовила Ольга Дмитриева, Лондон

ТРАНСПОРТ 

РЖД сократит 
число поездов 
на майские 
праздники
и летний сезон

ИЗМЕНЕНИЕ 
РАСПИСАНИЯ
Светлана Ментюкова

РЖД временно выводит из обра-
щения 76 поездов, дополнитель-
но назначенных на летний сезон 
2020 года. Также в этом году не 
будут курсировать 53 дополни-
тельных поезда, ранее назначен-
ных на майские праздники. 

«Дополнительные и сезонные 
поезда традиционно назначают-
ся холдингом «РЖД» для удов-
летворения повышенного спроса 
пассажиров на поездки как в 
майские праздничные дни, так и 
в сезон летних отпусков. Однако 
в связи с отсутствием у пассажи-
ров в настоящее время возмож-
ности планировать и организо-
вывать свои путешествия, целе-
сообразность курсирования до-
полнительных поездов отсутст-
вует», — объяснили причину от-
мены в РЖД.

Как отметили в холдинге, с 21 
марта пассажиропоток упал по-
чти на 80% по сравнению с ана-
логичным периодом 2019 года. 
Количество проданных билетов 
на май—июнь в среднем сократи-
лось на 60%, при этом вырос их 
возврат. Например, на поезда, от-
правляющиеся в мае, количество 
возвратов в семь раз превышает 
аналогичные показатели 2019-
го. Среди отмененных поездов 
Воронеж—Москва, Ульяновск—
Москва, Саратов—Москва, Орен-
бург—Самара, Волгоград—Астра-
хань, Иваново—Санкт-Петер-
бург, Кисловодск—Тында, Сык-
тывкар — Адлер, Новокузнецк — 
Славгород, Белгород — Анапа и 
другие. Полный перечень отме-
ненных поездов можно посмо-
треть на сайте РЖД. Внутренние 
маршруты компания начала от-
менять с 7 апреля, с 13 апреля со-
кращено число «Сапсанов» до 
четырех пар в день.  С 15 апреля 
сокращена периодичность кур-
сирования 32 поездов дальнего 
следования, еще 32 поезда вре-
менно отменены. Отменены те 
маршруты, где спрос упал ниже 
25% от общего числа предложен-
ных мест. Сдать билеты можно с 
полной компенсацией либо пере-
оформить их. РЖД обещает при 
улучшении ситуации вернуть по-
езда в график.  

A
P

Данные о заболевших

На 19 апреля в России зафиксировано 42 853 случая зара-

жения коронавирусом, сообща-

ет оперштаб по коронавирусу. За 

двое суток было подтверждено 

10 845 новых случаев в 78 регио-

нах (4785 человек к 18 апреля и 

6060 человек к 19 апреля). Из 

них на Москву пришлось 2649 и 

3570 заразившихся соответст-

венно. Всего в столице выявлено 

24 324 зараженных. За весь пери-

од выздоровели 3291 человек, 

умерли 361.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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Кофе с молотком

Иными словами, творю 
на своей земле, что хочу, 
соседи потерпят?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Уважение 
должно быть обоюдным. Когда 
исходящее с соседнего участка 
воздействие превышает норма-
тивы или выходит за указанные 
пределы, соседи вправе требо-
вать устранения нарушений. 
Действует общий принцип: мои 
права заканчиваются там, где 
начинаются права других.

Что именно нельзя делать на 
своей земле?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Содержа-
нию соседских прав посвящена 
отдельная статья. Например, 
собственник обязан не углу-
блять свой земельный участок 
таким способом, что грунт сосед-
него участка лишится опоры. Не 
сооружать колодцы так, чтобы 
это препятствовало поступле-
нию воды в колодец на соседнем 
участке. Не возводить канализа-
ционных сооружений, приводя-
щих к загрязнению соседнего 
участка. Нельзя осуществлять на 
своем участке посадки таким 
образом, что это может ухуд-
шить состояние соседнего участ-
ка, нарушить устойчивость рас-
положенных на нем зданий или 
сооружений. И так далее.

Кстати, соседское право из-
вестно еще с Древнего Рима…

Не прошло и полутора тысяч 
лет с момента крушения 
Римской империи, как, нако-
нец, этот институт появил-
ся и у нас…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Иногда луч-
ше поздно, чем никогда. Типич-
ное нарушение соседского пра-
ва: возвести какой-то объект, 
который мешает соседу исполь-
зовать участок. 

Сосед приходит и говорит: «У 
меня клубника растет, а зда-
ние бросает тень»…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В том числе.

Из-за этого началось немало 
соседских войн. Но что де-
лать: не будут же сносить 
дом из-за клубники?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Согласно 
проекту, собственнику запре-
щено возводить здания или соо-
ружения, в отношении которых 
очевидно, что их существование 
повлечет недопустимое воздей-
ствие на соседний земельный 
участок. 

Пока соседи будут возму-
щаться и протестовать, он 
молча построит у себя небо-
скреб, и протестовать будет 
поздно.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проектом 
предусматривается, что собст-
венник в том числе обязан сне-
сти здание или сооружение, 
оказывающее недопустимое 
воздействие на соседний уча-
сток. А соседи вправе требо-
вать, чтобы собственник сосед-
него участка своими действия-
ми не изменял притока света на 
их земельный участок, если это 
выходит за разумные пределы. 

Поэтому сейчас появятся 
правила, регламентирующие 
соседские отношения, и на их 
основе будет вырабатываться 
судебная практика. Регламенти-
рованы даже такие детали, кто 
вправе собирать плоды дерева, 
упавшие на соседний участок.

И кто же?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По умолча-
нию — собственник того участ-
ка, на который упали плоды. 
Впрочем, соседи могут заклю-
чить между собой соглашение и 
обговорить этот вопрос. 

Хочу заметить, что, хотя со-
седские права и волнуют мно-
гих людей, они составляют 
лишь небольшую часть готовя-
щегося проекта. В целом новый 
блок поправок подробно пропи-
сывает вещные права, вводит 
новые институты. Мы делаем 
новый шаг в нормативном раз-
витии права частной собствен-
ности, а значит, и в защите прав 
собственников. По сути, мы 
сейчас логично завершаем про-
цесс, начавшийся 25 лет назад.

Постойте, почему 25? Рефор-
ма гражданского законода-
тельства началась же в 2012-
м…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: А само гра-
жданское законодательство — 
имею в виду Гражданский ко-
декс нового времени — он поя-
вился чуть более 25 лет назад: 1 
января 1995 года вступили в 
силу положения первой части 
Гражданского кодекса. Чуть 
раньше начали действовать 
нормы, связанные с юридиче-
скими лицами, но тому причи-
ной был возникший казус.

Какой?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Работа над 
Гражданским кодексом шла с 
конца 80-х — начала 90-х годов 
прошлого века, если кто забыл, 
напомню — тогда наш парламент 
назывался Верховным Советом. 
Были приняты законы о собст-
венности, а также о предприяти-
ях и предпринимательской дея-
тельности. Но в них содержались 
противоречивые положения, ка-
сающиеся собственности юри-
дических лиц, кстати, вступив-
шие в силу в один день. Чтобы 
устранить коллизию, и было 
принято решение ввести в дейст-
вие нормы, связанные с юриди-
ческими лицами, раньше всей 
остальной первой части ГК.

Сейчас уже трудно предста-
вить, но частная собствен-

ность многими в ту пору вос-
принималась как абсолютное 
зло. Было такое?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Еще бы, 
столько десятилетий нам вдал-
бливали в головы, что у нас нет 
ничего частного — все общее. И 
потому работа велась доста-
точно долго, и дело шло не-
просто. Над проектом тогда ра-
ботали лучшие цивилисты. 
Право частной собственности 
появилось в Законе «О собст-
венности», а затем в Конститу-
ции России, но надо было спро-
ецировать на Гражданский ко-

декс, установить правила регу-
лирования. 

Между тем в первой Думе 
были мощные левые фракции, 
коммунисты и аграрии высту-
пали категорически против 
частной собственности. При-
шлось идти на некоторые уступ-
ки. 

Серьезные?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Например, 
было отсрочено введение права 
частной собственности на зем-
лю (глава 17). И мы только в 
2001 году ввели эту главу спе-
циальным законом. Кстати, это 
в значительной степени стало 
поворотным моментом в аграр-
ном секторе. Появился другой 
взгляд на землю, и это стимули-
ровало рост производства в 
сельском хозяйстве. То, что се-
годня мы стали экспортерами 
сельскохозяйственной продук-
ции, это в том числе следствие 
принятого закона о частной 
собственности на землю. Хотя, 
когда принимался закон, были 
скандалы, выходы из зала и 
прочее, не хочу сейчас вспоми-
нать.

Чем так важен ГК, что вы 
особо обращаете внимание на 
его юбилей. Мы же не отмеча-
ем круглые даты УК, УПК, 
других законов…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы с вами 
можем отпраздновать любой 
юбилей всякого закона, но все-
таки не зря Гражданский кодекс 
часто сравнивают с Конститу-
цией. После нее это второй по 
значимости закон страны. Кон-
ституция — основной закон го-
сударства. ГК, с одной стороны, 
экономическая конституция. С 
другой стороны, устанавливает 
правовой статус гражданина. 
Например, именно в ГК гово-
рится о дееспособности, о спо-
собности граждан иметь права, 
обязанности и нести ответст-
венность.

Кстати, стало интересно: а в 
советское время был Гра-
жданский кодекс или жили без 
него?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В советское 
время был, хотя вначале (до 1922 
г.) считалось, что это буржуаз-
ные штучки. Потом передумали, 
и в первой редакции нэповского 
ГК 1922 года была даже статья о 
частной собственности. Для лю-
бой экономики без этого доку-
мента нельзя, но у нас было мно-
го ограничений. В частности, 
устанавливались ограничения 
по составу имущества. В Гра-
жданском кодексе 1964 года го-
ворилось, что нельзя иметь две 
квартиры, нельзя иметь больше 
60 квадратных метров в своем 
доме. А постановления ЦК и Сов-
мина определяли количество го-
лов скота, какое количество со-
ток может быть в деревнях, в са-
доводческих товариществах и 
прочее. Сейчас, естественно, ни-
каких ограничений по объему 
имущества нет и быть не может. 
Другие времена.

Вообще во всем? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конечно же, 
есть вещи, изъятые из граждан-
ского оборота — например, 
атомная бомба, хождение кото-
рых ограничено — наркотики, 
например.

Постойте, но ведь в советское 
время не было частной собст-
венности?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Безусловно, 
преобладала государственная 
собственность. Но была и лич-
ная собственность для потре-
бительских целей. Формули-
ровка «частная собствен-
ность», конечно, в законода-
тельстве не упоминалась, а в 
литературе — только для крити-
ки буржуазного права. Вместе 
с тем людям что-то принадле-
жало, чем-то они могли распо-
ряжаться. Правда, Сталин все 
формы собственности назвал 
социалистической собствен-
ностью, и это в какой-то мере 
помогало совмещать норма-
тивное регулирование и идео-
логию.

Пока не пришло новое время…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, и тогда 
пришла пора возвращать част-
ную собственность в правовое 
поле. В первой части ГК, всту-
пившей в силу в 1995 году, есть 
подробный раздел о праве соб-
ственности и иных вещных пра-
вах. Например, в разделе есть 
глава «Право собственности на 
жилые помещения». 25 лет — се-
рьезный срок.

Для жизни человека — да. Но 
для государства это мгнове-
ние.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В обычном 
состоянии государства — да, но 
когда государство постоянно 
находится в переходном перио-
де, это весьма серьезный срок. К 
тому же за этот период другой 
стала жизнь вокруг нас, не толь-
ко технологии поменялись, из-
менилось мышление. Так что 
Гражданскому кодексу требует-
ся корректировка. Пришло вре-
мя модернизировать и раздел о 
праве собственности, вводить 
другие вещные права. Напри-
мер, владение.

Это право действует наряду 
с правом собственности. Если 
человек владеет каким-то иму-
ществом, прежде чем выяснять 
титул, надо иметь возможность 
защищать владение. Главная за-
дача, которую призвано решить 
включение в ГК норм о владе-
нии, заключается в предостав-
лении всякому владельцу осо-
бой владельческой защиты. Та-
кая защита владения может осу-
ществляться владельцем само-
стоятельно (самозащита), пу-
тем обращения к уполномочен-
ным государственным органам, 
а также в судебном порядке.

То есть можно прийти, взять 
вещь и сказать, я ею владею, и 
точка?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не все так 
просто. Могу привести в пример 

предприятие, не всегда на нем 
распоряжается титульный соб-
ственник. У нас есть оператив-
ное управление и хозяйствен-

ное ведение, когда собственник 
наделяет юридическое лицо 
полномочиями по владению-
пользованию. И часто возника-
ет необходимость защитить 
именно право владения. Но оно, 
подчеркну, не возникает по лич-
ному произволу, для него долж-
ны быть основания. Так, лицо, к 
которому предъявлено требова-
ние о защите владения, может 
доказывать наличие у него пра-
ва на эту вещь.

Какие еще новации есть в про-
екте?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Регламенти-
руются сервитуты. 

Объясним читателям: здесь 
есть схожесть с соседскими 
правами. Есть чужой участок, 
на котором соседи вправе что-
то делать, скажем, брать воду 
или проезжать по нему.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, у нас се-
годня огромные проблемы с 
сервитутами, то есть правила-
ми пользованием чужой недви-
жимостью. Допустим, есть зе-
мельный участок, через кото-
рый проложены коммуникации 
— газ или вода. Коммуникация 
вышла из строя, надо допустить 
ремонтников. С одной стороны, 
нужно их допускать на частную 
землю, с другой — нельзя, чтобы 
сами ходили-бродили. В проек-
те указываются виды сервиту-
тов, правила использования.

Когда ждать принятия новой 
части ГК?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Рабочая 
группа весь прошлый год актив-
но работала над документом, со-
биралась каждую неделю, сейчас 
— дистанционно. Подготовлен ва-
риант, который выносим на об-
щественное обсуждение, будем 
собирать мнения, дорабатывать. 
Надеюсь, что в этом году проект 
пройдет общественное обсужде-
ние, и будем его готовить ко вто-
рому чтению.  

1

Закон поможет решать проблемы 
с соседями. Но порой, бывает, 
эффективнее просто не шуметь.

А К Ц Е Н Т

Хозяин обязан не углублять свой 
земельный участок таким способом, 
что грунт соседнего участка лишится 
опоры
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Ключевой вопрос

Дом и земля — едины
Как-то говорилось, что планируется ввести понятие единого 
объекта недвижимости, состоящего из дома и земли под ней. 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В этом проекте предлагается закрепить понятие 

единого объекта. В советское время вся земля находилась в государст-

венной собственности. Право частной собственности на дома появи-

лось раньше права частной собственности на землю. В итоге историче-

ски сложилось, что земля как объект — отдельно, а то, что на ней сверху 

находится, — отдельно. Получается два недвижимых объекта.

Сейчас мы говорим о том, что нужно приходить к единству объекта: 

земля и то, что на ней, будут составлять один объект, с одним кадастро-

вым номером.

Как быть с налогами в таком случае? Если здание и земля под ним 
будут составлять один объект, кому и как начислять налоги?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Во избежание очевидных проблем в сферах госу-

дарственной регистрации и налогообложения зданий и сооружений, 

являющихся составными частями земельных участков, в переходных 

положениях законопроекта предусмотрена норма, по которой для та-

ких объектов сохраняется прежний порядок их кадастрового учета и 

налогообложения. При этом будет указано, что они являются составны-

ми частями земельных участков. Так что массовой перерегистрации 

или перерасчета налоговых ставок не будет.

А К Ц Е Н Т

Проектом предусматривается, 
что собственник обязан снести здание 
или сооружение, оказывающее 
недопустимое воздействие 
на соседний участок

ОТ КАЛИНИНГРАДА ДО ВЛАДИВОСТОКА

НАШЛИ ВРЕМЯ ПОТУСОВАТЬСЯ
В Екатеринбурге эпатажная молодежь, проигнорировав ре-

жим самоизоляции, собралась на тайную ночную вечерин-

ку. Около 30 человек отплясывали в двухкомнатной кварти-

ре и пили алкоголь, забыв про требования не выходить из 

дома без особой надобности. При этом они снимали проис-

ходящее и затем делились этим в интернете. Теперь органи-

заторам тайной «пати» придется объясняться с полицией.

То, что в регионе до 30 апреля действует режим ограниче-

ний и всякого рода массовые мероприятия, в том числе раз-

влекательные, запрещены, молодежь явно не волновало. 

Как, видимо, и штрафы.

— К большому сожалению, в нашем обществе есть такая ка-

тегория людей. Видимо, думают, что они бессмертны. И что 

причиной распространения инфекции они тоже быть не мо-

гут, — комментирует официальный представитель ГУВД по 

Свердловской области Валерий Горелых.

Добавим, что прирост заболеваемости еженедельно в реги-

оне составляет 65—70 процентов.

«ЖИВАЯ ГАЗЕТА» В НИЖНЕМ
Для того чтобы читатели «Российской газеты» оставались 

в курсе всех основных событий, сотрудники нижегородско-

го филиала «РГ» создали в viber группу «Живая газета».

Ежедневно туда выкладываются самые интересные ново-

сти и статьи с сайта rg.ru, а в минувшую среду в режиме он-

лайн прошло живое обсуждение публикаций. Самую 

острую полемику вызвали вопросы дистанционного обуче-

ния и порядок оформления выхода из дома — на тот момент 

в регламенте оставалось много неясного.

Пока в группу вошли участники ранее запущенного нижего-

родским филиалом «Российской газеты» проекта «Тираж 

здоровья». В перспективе же руководство филиала намере-

но расширить аудиторию. В разговоре примут участие эк-

сперты и члены областного правительства.

— То, что «Российская газета» создала такой чат, — очень 

большое дело, — говорит Ольга Кроткова. — Достоверная 

информация передается близким, знакомым, знакомым 

знакомых и так далее. Кто-то со ссылками на «Российскую 

газету» публикует ее в своих чатах, и у людей появляется 

возможность узнавать новости без искажения, из первых 

уст, — считает нижегородка Татьяна Шкарина. — После этого 

они задают вопросы и мгновенно получают на них ответы.

ВРАЧИ-БЕГЛЕЦЫ
В Башкирии, как установило следствие, 9 апреля в период 

режима самоизоляции семь сотрудников ушли из больницы 

домой, не выдержав обязательный 14-дневный срок меди-

цинского наблюдения, обследование состояния их здоро-

вья также проведено не в полном объеме. Исковые заявле-

ния в отношении нарушителей поступили от главного сани-

тарного государственного врача РБ.

Ответчики представили суду свои возражения, ссылаясь 

на то, что из больницы на домашнюю самоизоляцию их от-

пустили официально. Однако суд учел доводы лишь одного 

из них. Остальных шестерых решено принудительно поме-

стить под медицинское наблюдение до 20 апреля, сообщи-

ли в пресс-службе Кировского районного суда Уфы. По не-

подтвержденным данным, врачи находятся в своих домах 

на самоизоляции.

Между тем в Ростовской области полицейские ищут мужчи-

ну, инфицированного COVID-19. Житель города Шахты на-

ходился в местной больнице, и ему был сделан тест на коро-

навирус. По предварительной информации, мужчина ушел 

из медицинского учреждения до того, как был готов резуль-

тат анализа, показавший, что он болен.

ОКНА ПАМЯТИ
Гендиректор Государственного Эрмитажа и президент Все-

мирного клуба петербуржцев Михаил Пиотровский предло-

жил провести в этом году шествие «Бессмертного полка» 

в дистанционном режиме. В обращении, которое он напра-

вил губернатору Санкт-Петербурга Александру Беглову, 

предложено выставить портреты ветеранов в окнах домов.

— Пусть каждая семья выставит в окнах квартир портреты 

своих родственников — участников Великой Отечественной 

войны — и ровно в 21.00 вместе с первым залпом салюта 

Победы зажжет свечу Памяти, — предложил Пиотровский. — 

Пусть тысячи огней вспыхнут на улицах Санкт-Петербурга, 

и их гирлянда соединит сердца петербуржцев.

— Важно не утратить эту традицию, несмотря на эпидемио-

логическую обстановку, — подчеркнул директор Эрмитажа.

Стоит отметить, что городские службы Северной столицы 

продолжают готовиться к празднику 9 Мая, несмотря на 

сложную противоэпидемическую обстановку. Так, на пло-

щади Мужества была восстановлена световая конструкция 

«1941—1945», а на территории Парка Победы в Москов-

ском районе будет высажено 75 кустов сирени.

БЕЗ МАСКИ В МАГАЗИН НЕЛЬЗЯ
Жителям Татарстана с 20 апреля запрещено появляться без 

индивидуального средства защиты в торговых учреждениях 

и общественном транспорте. Соответствующее постанов-

ление опубликовал Кабинет министров республики. Поми-

мо этого гражданам нельзя находиться без масок при посе-

щении объектов «предоставления услуг».

Министерство промышленности и торговли Татарстана ра-

нее опубликовало список предприятий, которые занимают-

ся пошивом защитных масок. В перечне — более 50 органи-

заций. Кроме того, неделю назад из Китая прибыл самолет 

с 5,8 миллиона медицинских масок. Этим же рейсом было 

доставлено оборудование для их производства. Его устано-

вили на предприятиях в Казани и Нижнекамске, которые бу-

дут выпускать более 15 миллионов масок в месяц. Это по-

зволит максимально сократить их дефицит в республике.

Подготовили Наталия Швабауэр, Виктор Девицын, 
Ольга Горюнова, Алена Ларина, Мария Голубкова, 
Олег Платонов

Шествие «Бессмертного полка» в Санкт-Петербурге предлагают 
провести в дистанционном режиме — портреты ветеранов 
Великой Отечественной войны выставят в окнах домов. 
Другие регионы также поддерживают эту инициативу.
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СОЧИНСКИЙ ВАРИАНТ

НА УЛИЦУ ПРОГРЕСС ЗАДАЧКИ ПРИНОСИТ ПОЧТАЛЬОН

Ирина Белова, Сочи

П
очти 400 школьников, 
проживающих в отда-
ленных селах Сочи,  си-

дят без интернета.  Но дистан-
ционное обучение никто не от-
менял. Задания от учителей  
приходят не по электронной по-
чте, а в почтовые ящики. Корре-
спондент «РГ» отправилась в 

село Нижняя Шиловка Адлер-
ского района.

На сельской улице Прогресс 
встречать гостью выбежали ше-
стилетний Виталий и семилет-
ний Володя Скрипко.  У них  
двое сестренок. Третьеклассни-
ца Люба и второклассница Ан-
желика уже получили и первые 
дистанционные задания.

— Их нам передала женщина, 

которая работает уборщицей в 
нашей школе № 29. Любе прине-
сли распечатку по математике и 
русскому языку, а Анжелике — 
маленькую книжку со стихотво-
рением, — рассказала мама де-
вочек Ася Чамян. 

Как признались сами девоч-
ки, дистанционное обучение им 
нравится больше, чем поход в 
школу: «Меньше задают, и учи-

теля не ругают». Да и добирать-
ся до школы еще несколько ки-
лометров на автобусе.

— А я уже выучила стих и от-
правила видео учительнице, — 
хвалится Анжелика. Но с теле-
фона своей тети.

Гаджетов в семье Скрипко 
нет. Из техники — кнопочный те-
лефон главы семьи Владимира 
Николаевича да телевизор.

— Денег всегда не хватает, 
работает только муж, — поясня-
ет хранительница домашнего 
очага . — Посмотрим, как дочки 
будут справляться с учебой по-
новому. В школе они хорошо 
учились, не хочется отставать.

Для того, чтобы обеспечить 
школьников гаджетами, власти 
стараются привлечь сочинских 
предпринимателей. Пока от-
кликнулись только волонтеры-
байкеры, передав свои ноутбу-
ки 15 ученикам Адлерского рай-
она. В районном отделе город-
ского управления по образова-
нию и науке подсчитали, что  в 

технических устройствах остро 
нуждаются 90 семей.

— Ну что может сравниться с 
живым общением с учителем и 
с живым уроком! — поделилась 
впечатлениями классный руко-
водитель 3 «В» класса 29-й 
школы Марина Казанджян. — 
Но мы справляемся. Из 23 моих 
учеников у троих нет доступа в 
интернет. Любе я передаю зада-
ние через коллегу, а двоим 
оставляю в магазине, с кото-
рым они рядом живут и куда хо-
дят за продуктами. Потом так-
же буду забирать и проверять. 
Задания составляю на неделю. 
Двоек категорически не буду 
ставить. Хочется, чтобы у ребят 
все получилось.

По словам главы Сочи Алек-
сея Копайгородского, сейчас 
менее чем в десяти отдаленных 
селах, в которых проживают 
дети школьного возраста, нет 
интернет-коммуникаций. И об-
ещает решить этот вопрос как 
можно скорее.  

ДИСКУССИЯ

В ИСПАНИИ ХОТЯТ ЛЕТОМ ПРОДЛИТЬ УЧЕБУ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ. 
ПОЙДУТ ЛИ НА ЭТО В РОССИИ?

Н
есколько родитель-
ских ассоциаций 
Испании обрати-
лись к министру об-
разования Исабель 
Селаа с просьбой 
продолжить обуче-
ние детей летом. 
Это поможет не 

только наверстать учебную 
программу, мотивировали свою 
просьбу родители, но и обеспе-
чить школьников полноценным 
досугом и питанием.

Может, и нам пойти по ис-
панскому пути? Что об этом ду-
мают российские педагоги и ро-
дители, выясняли собкоры 
«РГ».

Идея, прямо скажем, успеха 
не имела. И не потому, что наши 
учителя хотят летом отдыхать, 
а родители поехать в отпуск 
вместе с детьми. Просто Россия 
— не Испания, заметила дирек-
тор лицея в Ингушетии Ада 
Газдиева. «Наверное, в Испа-
нии, — предположила она, — ди-
станционное обучение не так 
организовано, как у нас. Мы 
быстро включились в онлайн-
уроки. Почти все дети ими ох-
вачены. А у кого нет гаджетов, 
обзванивают учителя и работа-
ют с ними индивидуально. В 
этой четверти дали уже 85 про-
центов учебного материала». 
Многие учителя работают пра-

ктически круглые сутки. Поэ-
тому, делает вывод педагог, нам 
не стоит идти по пути испан-
ских школ. Было бы несправед-
ливо лишать наших учителей  
летнего отпуска.

Другое дело — для 9-х и 11-х 
классов отодвинуть на пару не-
дель (с 25 мая на 8 июня) завер-

шение последней четверти, 
чтобы ребята могли лучше под-
готовиться к выпускным экза-
менам. Такую возможность 
сейчас обсуждают в регионах. 
Об этом «РГ» рассказали в Рос-
тове-на-Дону.  Были и другие 
предложения  — завершить 
учебный год досрочно. Но ми-
нистр образования республи-
ки Роман Голубев считает, что 
это нецелесообразно. Около 55 
тысяч учащихся 1—8-х классов 
выйдут раньше на каникулы и 
будут предоставлены сами 
себе. 

С министром согласен ди-
ректор Санкт-Петербургского 
лицея № 369 Константин Тхо-
стов, который полагает, что 
сдвинутые сроки аттестации по 
ОГЭ и ЕГЭ вполне оправданы. И  
это никоим образом не заста-
вит учеников других паралле-
лей продолжать занятия летом. 

Что касается школ Петер-
бурга, то Константин Тхостов 
уверен: и у педагогов, и у уче-
ников достаточно технических 
и технологических ресурсов, 
чтобы провести период дистан-
ционного обучения без потери 
качества получаемых знаний.  
«Поэтому этот учебный год мы 
закончим в штатном режиме, — 
уверен педагог.  

Директор Юсьвинской сред-
ней школы Пермского края 
Сергей Щербаков полагает, что 
нет разницы, в какое время года 
проводить занятия. Главное, 

чтобы это были законные 34 не-
дели в годовом учебном цикле. 

«В нынешней ситуации, на-
верное, следовало бы с начала 
апреля объявить каникулы, а 
учителей отправить в отпуск. А 
затем учебный год начать с ав-
густа», — предлагает Сергей 
Щербаков.

За досуг и обеды летом тоже 
беспокоиться не надо — летом 
во многих школах страны рабо-
тают пришкольные лагеря, где 
дети до пятого класса включи-
тельно находятся под присмо-
тром взрослых, получают горя-
чее питание. 

«Давайте хоть летом вздох-
нем с облегчением и будем спо-
койно готовиться к новому 
учебному году. Все успеем», — 
говорит директор сельской 
школы Пензы. И с ней согласны 
большинство опрошенных на-
шими собкорами педагогов. И 
только учитель физкультуры из 
Воронежской области Мария 
Исаева вздохнула с надеждой: 
«Продлят — буду рада. Я скучаю 
по детям, хочу заниматься с 
ними обычной, а не онлайн-
физкультурой».   

Подготовили Алена Ларина, 
Константин Бахарев, Антон 
Валагин, Александр Гавриленко, 
Наталья Саванкова, Светлана 
Цыганкова, Ольга Штраус

ОБРАЗОВАНИЕ Дистанционное обучение — готовы ли мы все к нему

Без школ, парт — а если и без интернета?

Почти одномоментно вся страна перешла на домашний режим и начала осваивать гаджеты. Больше всего досталось школе. Далеко не все родители оказались готовы проводить 24 часа 
со своими детьми. Калужский министр образования посоветовал взрослым  выйти из зоны комфорта и взять на себя функции учителя. Как в регионах проходит внешкольное обучение, 
рассказали  корреспонденты  «Российской газеты».

Любе и Анжелике из Нижней Шиловки дистанционное обучение нравится больше, чем поход в школу.

Между тем

Почти 500 сельских школ Ново-

сибирской области возобновили 

обучение в очной форме. В них 

учатся более 40 тысяч учеников. 

Уроки проводятся в небольших 

группах, это позволяет обеспе-

чить дистанцию между учащи-

мися.

ОФИЦИАЛЬНО

КОНТРОЛЬНЫЕ —
НА СЛЕДУЮЩИЙ УЧЕБНЫЙ ГОД  
Ксения Колесникова

Всероссийские проверочные 
работы (ВПР) — контрольные, 
которые проходят во всех шко-
лах по единому графику и еди-
ным моделям заданий — перено-
сятся на следующий учебный 
год. Об этом заявил министр 
просвещения Сергей Кравцов.

Всего в 2020 году ВПР долж-
ны были писать 6,5  миллиона 
учеников. Теперь контрольные 
пройдут в сентябре—октябре. И 
главное — за них не будут вы-
ставляться оценки. Эти работы 
нужны будут для «входной» ди-
агностики — чтобы учителя мо-
гли понять уровень знаний уче-
ников, восполнить пробелы.

А вот еще одна важная но-
вость: финалы Всероссийской 
олимпиады школьников отме-
няются. Одиннадцатиклассни-
ки, вышедшие в заключитель-
ный этап 2020 года, «автома-
том» признаются ее призера-
ми. Те ребята, которые вышли в 
финалы ВcОШ, но не являются 
выпускниками 11-х классов, 
получают право участвовать в 
заключительном этапе олимпи-
ады в 2021 году. При этом им не 
нужно будет снова проходить 
школьный, муниципальный 
или региональный этап.

Экзамены? ЕГЭ не отменяет-
ся. Пока что назначена дата 
старта — 8 июня. Но в зависимо-

сти от эпидемиологической си-
туации сроки проведения экза-
менов могут быть сдвинуты 
еще раз. Решение об этом будет 
приниматься после майских 
праздников. Сам порядок про-
ведения ЕГЭ меняться не будет 
— единый госэкзамен пройдет 
максимально объективно. В 
классах, где будут проходить 
экзамены, примут все меры де-
зинфекции, будет обеспечено 
соблюдение дистанции.

— Чтобы у выпускников была 
возможность лучше подгото-
виться, мы запускаем новый те-
лепроект, — заявил  Сергей 
Кравцов.  —  С понедельника 20 
апреля на «Триколор ТВ» начи-
наются уроки по подготовке к 
ЕГЭ. Ежедневные уроки на Об-
щественном телевидении на-
чнутся 27 апреля. Это сущест-
венно поможет выпускникам 
школ, в том числе живущим в 
отдаленных территориях.

Кстати, по данным минпрос-
вещения, примерно 10 тысяч — 
то есть четверть от всех школ — 
были максимально готовы к 
введению дистанционного он-
лайн-образования: там есть 
стабильный интернет и вся ин-
фраструктура. Но есть школы 
со слабым интернетом, есть 
удаленные поселки, где его нет. 
Вся информация, по каждой 
школе, по каждому муниципа-
литету, у министерства есть.  

АКЦИЯ

ПЕРЕДАЙ 
НУЖДАЮЩЕМУСЯ 
ПО КОМПЬЮТЕРУ

Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Петербуржцы собрали более 
5000 планшетов для школьни-
ков.  Все они переданы детям из 
малообеспеченных семей.

Акция «#неканикулы» была 
объявлена в городе, когда все 
образовательные учреждения 
перевели на дистанционную ра-
боту. Стало ясно, что не у каждо-
го школьника и даже студента 
есть техническая возможность 
для того, чтобы учиться «на уда-
ленке». И тогда на призыв коми-
тета по образованию откликну-
лись общественные организа-
ции Санкт-Петербурга, предста-
вители социально ответственно-
го бизнеса и частные лица. Они 
помогли чем смогли, — нашли у 
себя лежащие без дела гаджеты, 
которым  и поделились. Техника 
все еще поступает: акция «#не-
каникулы» продолжается.

— Мы благодарны всем петер-
буржцам, которые приняли в 
ней участие, — говорит председа-
тель комитета по образованию 
Жанна Воробьева. — Всего за не-
сколько дней на «горячую ли-
нию» комитета поступило более 
200 звонков от неравнодушных 
горожан, выразивших готов-
ность помочь семьям, у которых 
нет компьютеров для дистанци-
онного обучения. Откликнулись  
и многие крупные компании.

Помимо технических 
устройств помочь школьникам 
взялись и крупные операторы 
сотовой связи — они предоста-
вили 4000 сим-карт для досту-
па в интернет.

— Мы понимаем, как важна 
непрерывность учебного про-
цесса, — отмечают предпринима-
тели. Но, по их мнению, помочь 
надо и тем, для кого особенно 
остро стоит вопрос подготовки к 
ОГЭ или ЕГЭ. Ведь у них от каче-
ства пройденной аттестации за-
висят не только четвертные или 
годовые оценки, но и будущая 
профессия.  

НОВОСТЬ

НЕЖИНО 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
В КЛАСС

Ольга Журман, Владивосток

Малокомплектные школы в 
Приморье возвращаются к оч-
ной форме обучения.

В крае 103 таких школы, в 
каждой учится от пяти до 100 
ребят. Расположены они, как 
правило, в сельских поселени-
ях. Например, в школе № 8 села 
Нежино учатся всего 38 детей. 
Самым малочисленным явля-
ется седьмой класс, в котором 
занимается один ребенок.

По словам директора школы 
Ольги Вачаевой, перестроиться 
на дистанционную форму педа-
гогам было сложно, хотя бы по-
тому, что не у всех семей в селе 
есть компьютер. Связь поддер-
живалась через  WhatsApp: все-
таки телефоны, на которые он 
устанавливается, являются бо-
лее доступными.

— Педагоги направляли свои 
разъяснения по той или иной 
теме в виде голосовых сообще-
ний и записанных заранее ви-
део. Дети задавали вопросы, по-
лучали ответы, — рассказывает 
Ольга Вачаева.

Сотрудники учебных заве-
дений ежедневно перед нача-
лом занятий проводят тщатель-
ную санитарную обработку по-
лов и стен, парт и стульев. На 
входе у каждого ребенка прове-
ряют температуру. Уроки длят-
ся по 30 минут, перемены — по 
10. У учеников начальной шко-
лы в селе Нежино не более трех 
уроков в день, у учащихся сред-
них классов — четыре.

— Конечно, 30 минут недо-
статочно, чтобы дать разъясне-
ния, увидеть, что из пройденно-
го материала понятно. Живое 
общение учащихся с педагогом 
сложно чем-то заменить, — счи-
тает Ольга Вачеева.  

СВЯЗЬ

С КЕЙСОМ ИЛИ НА ДОРОГУ?

Айгуль Камаева, Уфа

Жители башкирской деревни 
Кульметово Кигинского района 
ежедневно вынуждены нару-
шать режим самоизоляции, 
чтобы дети могли учиться ди-
станционно. В деревне нет ни 
мобильной связи, ни скорост-
ного интернета.

Ежедневно несколько ма-
шин с детьми из деревни выез-
жают на дорогу в поисках сети 
и останавливаются там, где она 
появляется. Заложниками си-
туации стали 20 студентов, ко-
торые учатся в уфимских и че-
лябинских вузах и колледжах, и 
первоклассница уфимской гим-
назии Рианна Латыпова. Папа 
даже сколотил для нее деревян-
ный столик, чтобы дочери было 
удобнее делать уроки.

— Утром выезжаем из дерев-
ни с дочерью. Она слушает он-
лайн-уроки, делает классные 
задания. Вечером, сфотографи-
ровав ее домашнюю работу, мы 
выезжаем на дорогу, чтобы от-
править все по почте, — говорит 
Лидия Латыпова.

Кстати, в Кульметово на са-
мом деле есть интернет, но 
очень слабый. Как уточнили в 
администрации Кигинского 
района, к нему подключены 
190 домов, а скорость составля-
ет четыре мегабит в секунду, 
соответственно на каждого або-
нента примерно 100 килобит. 
Местные жители заявляют: 
этой скорости хватает лишь на 

то, чтобы скачать одну фотог-
рафию в день. Кое-кто из мест-
ных попытался было устано-
вить усилитель сигнала, только 
это не помогло. Вот и приходит-
ся ездить за пределы деревни в 
поисках сети.

В министерстве образова-
ния и науки Башкирии напо-
минают: отсутствие интернета 
— это не проблема для получе-
ния качественного дистанци-
онного образования. На терри-
тории республики предусмо-
трены три способа обучения. 
Это онлайн-уроки, для кото-
рых нужен высокоскоростной 
интернет, электронные кейсы 
(для них достаточно мобильно-
го интернета на смартфоне) и 
бумажные кейсы. Последний 
способ предполагает, что зада-
ния передаются родителям в 
бумажном варианте и в таком 
же виде собираются. В школах 
и даже в одном классе могут 
быть использовать все три ва-
рианта обучения, подчеркнули 
в ведомстве.

— У 19 школьников деревни 
Кульметово в обучении сбоев 
нет: они занимаются с помо-
щью бумажных и электронных 
кейсов, без онлайн-уроков. 
На дороге учатся лишь студен-
ты и учащиеся, которые на вре-
мя карантина приехали в дерев-
ню, — уточнила глава Кигинско-
го района Зухра Гордиенко. — 
По каждому мы провели рабо-
ту, направили письма в учеб-
ные заведения Башкирии.  

СИТУАЦИЯ

В ШКОЛУ ИДУТ РОДИТЕЛИ

Валентина Зотикова, 
Оренбург

В Оренбургской области есть 
села, где до сих пор нет доступа 
в интернет, а кое-где — и мо-
бильной связи. Здесь живут че-
тыре процента жителей регио-
на. Однако даже в таких экстре-
мальных условиях педагоги 
умудрились организовать 
учебный процесс — с помощью 
стационарного телефона и… 
обычной почты.

«Учитель общается с детьми 
по проводному телефону. Если 
же и такой возможности нет, 
педагоги готовят для ребят до-
машние задания на бумаге, а 

потом разносят по почтовым 
ящикам, — рассказала началь-
ник управления образования 
Новосергиевского района На-
талья Стародубцева. 

Еще один вариант — так на-
зываемые дежурные столы в 
школах. Они устанавливаются 
при входе, учителя оставляют 
там задания для учеников. Ро-
дители забирают их, а потом 
приносят выполненные рабо-
ты».

Настоящим спасением для 
школяров из маленьких дере-
вень, куда еще не дошли интер-
нет-технологии, стали телеуро-
ки, запущенные на канале ОРТ 
«Планета».    
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Прямая речь 

Ольга Медведева, начальник управления по образованию и 
науке администрации Сочи:
— За каждой школой, в которой обучаются такие ребята, закреплен де-

журный учитель. Педагог сохраняет необходимую информацию на 

электронном носителе либо распечатывает на бумаге. Затем препода-

ватель оставляет задания в почтовом ящике дома ученика и там же за-

бирает выполненную домашнюю работу.

А К Ц Е Н Т

В этой четверти школьникам дали уже 
85 процентов учебного материала. 
Поэтому не стоит идти по пути Испании 
и лишать наших учителей летнего отдыха

МНЕНИЕ 
МИНПРОСВЕЩЕНИЯ РФ

Министерство просвещения ставит 

задачу завершить учебный год в 

срок и сделать так, чтобы летом 

школьникам не пришлось учиться. 

Об этом заявил замминистра Дмит-

рий Глушко, выступая в эфире он-

лайн-марафона «Домашний час»:

— Но все будет зависеть от того, как 

будет развиваться ситуация с про-

движением инфекции.  Мы стремим-

ся сделать так, чтобы летом учиться 

не пришлось. Создать технические 

условия, чтобы люди могли полу-

чить образовательный контент, за-

вершить обучение и в летний пери-

од отдыхать со своими семьями.

Министерство просвещения напра-

вило в регионы рекомендации, как 

будут работать школы в условиях 

развития эпидемической ситуации. 

В документе прописаны  разные 

сценарии. Например, школы смогут 

изменить график или даже завер-

шить учебный год для 1—8-х классов 

досрочно — по результатам уже за-

вершенных четвертей. Часть учеб-

ной программы, которую не получа-

ется реализовать дистанционно, 

можно будет перенести с этого 

учебного года  на следующий. 

Исключение — ученики выпускных 

классов.

Подготовила 
Ксения Колесникова
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ПАРТНЕР «РГ» СООБЩАЕТ

Учителя соберут банк онлайн-уроков
В Удмуртии запущен педагогический конкурс видеоуроков «Учусь 

учиться».  Цель проекта — создать банк онлайн-уроков для дистанцион-

ного обучения  и поиска творческих учителей, сообщает пресс-служба 

минобразования республики. В конкурсе могут принять участие педа-

гоги начального, основного и среднего общего образования. В видеоу-

роке учитель должен отразить инструкцию по выполнению заданий и 

показать правильное выполнение учебных действий. Так же на камеру 

можно объяснить какую-нибудь тему или прорешать задания из ВПР, 

ОГЭ и ЕГЭ. Подать заявку можно до 1 мая. Победителей определят не 

позже 15 мая. 
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ТОРГОВЛЯ Продуктовые 
карточки  не требуются

Карты на стол

Ангелина Зеленькова

Причин для ажиотажа нет — в столичных магазинах на 
складах огромные запасы продуктов и товаров первой 
необходимости. Вернулись на прилавки даже народ-
ные «борцы» с вирусом  — лимоны,  имбирь и чеснок, 
ставшие популярными благодаря недавней рекламе в 
СМИ. Цены тоже останутся прежними, заверил глава 
департамента торговли и услуг Москвы Алексей Неме-
рюк в интервью радиостанции «Эхо Москвы».

Месяц назад москвичи, начитавшись фейков о гря-
дущем дефиците из-за пандемии, побежали запасаться 
продуктами. Но прошла неделя, другая, а полки ни в 
магазинах, ни на складах не пустеют. На днях произво-
дители и поставщики продовольствия  заявили, что 
России нужно вернуться к системе продуктовых кар-
точек, имея в виду помощь малообеспеченным. Тем, 
кто остался без работы, они предложили ежемесячно 
выдавать карточки на 10  тысяч рублей. Кто-то, не ра-
зобравшись, снова завел речь о грядущем продоволь-
ственном дефиците. Немерюк успокоил: «Надо быть 
готовыми ко всему, но введение продуктовых карто-
чек, которые были в 80-х при лимитированном отпу-
ске продукции, пока не рассматривается. Мы не видим 
причин для применения такой меры поддержки. Вся 
продуктовая сеть магазинов работает стабильно. А 
тем, кто оказался в сложной жизненной ситуации, ак-
тивно помогает департамент соцзащиты, в том числе и  
адресной соцпомощью, и  продуктовыми  наборами». 

Он отметил, что ежедневно в столице работает по-
рядка 18 тысяч предприятий торговли. В магазинах, по 
его словам, спрос выровнялся практически по всем ви-
дам продовольствия. На полках супермаркетов  — кру-
пы, мясо, овощи, фрукты, предметы гигиены. Сотруд-
ники только и успевают заполнять прилавки. «Введе-
ние на этой неделе пропускного режима не вызвало 
сбоев в поставках продовольствия», — подчеркнул он. 
Если же ситуация с коронавирусом будет разворачи-
ваться по самому худшему сценарию и город придется 
закрыть, по оценкам Немерюка, продовольственных 
запасов хватит на 30—45 дней. 

«В Москве не возникло и сбоя с импортом товаров. 
От того же Китая мы не особо сильно были зависимы, 
разве что рис ввозили. Теперь он идет в Москву из Ро-
стовской области и Краснодарского края, — рассказал 
Немерюк. — Выровнялся спрос на имбирь, лимон и че-
снок. Вернулись и цены, даже имбирь оптом стоит как 
раньше — 350—400 рублей за килограмм». 

Особенность «нового» времени — постепенное за-
мещение обычной торговли онлайн. Москвичи ежед-
невно заказывают в интернет-магазинах более милли-
она доставок. Средний чек такого заказа — 4,5 тысячи 
рублей за покупку.  

СОБЫТИЕ Открывается 
новая больница для 
лечения COVID-19

Путевка 
в жизнь

Сергей Бабкин

Уже сегодня новая инфекционная больница в поселе-
нии Вороновское примет первых пациентов с 
COVID-19. Об этом заявил мэр столицы Сергей Собя-
нин, осмотрев готовый стационарный комплекс.

Как уже писала «РГ», больницу в Вороновском в чи-
сле других профильных медцентров по видеосвязи от-
крыл Владимир Путин. Построенный в чистом поле 
комплекс станет самым современным лечебным учре-
ждением Москвы, где будут лечиться пациенты с коро-
навирусом. В общей сложности больница будет спо-
собна принять до 900 зараженных. Она снабжена соб-
ственными коммуникациями, кислородной станцией, 
компьютерными томографами и аппаратами ИВЛ. 
Стройка полностью закончена, и клинику начинает 
обживать персонал.

«За месяц с небольшим возвели не временный го-
спиталь, а полноценную больницу, — сказал Собянин. — 
Считаю, строители совершили подвиг. Теперь дело за 
врачами». В клинике будут работать персонал город-
ской клинической больницы имени Демихова, они уже 
давно спасают людей с COVID-19. Прямо здесь, в Воро-
новском, им придется жить в специальных корпусах. 
Для врачей созданы все условия: и симуляционный 
центр с манекенами, и комнаты для отдыха, и даже не-
большой спортзал. Тем не менее уже очевидно, что вре-
мени «для себя» у персонала будет не так много — сре-
ди пациентов COVID-19 немало тяжелых.

Пожалуй, ни в одной российской больнице так не 
обеспечивается безопасность врачей, как в Воронов-
ском. Здесь оборудован не просто шлюз безопасности, 
а укомплектованный всем необходимым санитарный 
пункт пропуска. Запасов антисептиков и других дезин-
фицирующих средств хватит на 1400 человек в день, 
именно столько врачей и медсестер регулярно будут 
выходить на службу в две смены. В санпропускнике 
они оставят «гражданскую» одежду, примут душ и 
только после этого облачатся в защитные костюмы. По 
последним стандартам оборудована и лаборатория, 
где ежедневно будут проводить до 10 тысяч тестов на 
выявление коронавируса.

Вчера вечером подрядчики начали разбирать свой 
«лагерь», рассказал заммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строительства Андрей Бочкарев. 
Этот процесс сам по себе не сиюминутный, однако он 
не должен помешать работе медучреждения. Все огра-
ничения на Калужском шоссе, связанные со строи-
тельством, были сняты еще в прошлые выходные.

Самое главное — современный многофункциональ-
ный медицинский центр не будет разобрана после 
окончания эпидемии. Ожидается, что инфекционный 
центр в Вороновском прослужит еще несколько деся-
тилетий.  

ДОРОГИ Пропускной режим в столице продлен до 1 мая

На работу, к врачу, на дачу
Любовь Проценко

С 
прошлой недели москви-
чи и жители Подмоско-
вья живут в условиях 

пропускного режима. Со сре-
ды, 22 апреля, в порядок про-
верки пропусков вносятся из-
менения: она будет происхо-
дить в автоматическом режиме 
с помощью карт «Тройка», 
«Стрелка» и социальных карт. 
Но у читателей  «РГ» возникает 
немало и других вопросов. От-
веты на них по просьбе редак-
ции подготовил департамент 
информационных технологий 
Москвы.

Анна Лаврова:
— В новом указе мэра в пун-
кте 1 говорится: Начиная с 
22 апреля 2020 г. для проезда 
в городском общественном 
транспорте можно будет 
использовать только карты 
«Тройка», «Стрелка», ме-
сячный единый проездной би-
лет, а также социальные 
карты москвича и жителя 
Московской области (далее — 
электронные карты).
Но социальные карты у пен-
сионеров до сих пор были за-
блокированы. Теперь что, по 
ним снова можно ездить? 
— Все льготные проезды по-

прежнему отменены. Москви-
чи старше 65 лет и люди стар-

ше 18 лет с хроническими за-
болеваниями до 1 мая обязаны 
соблюдать самоизоляцию, то 
есть оставаться дома.

Леонид Семенович:
— Я инвалид 3-й группы, мне 
67 лет. Могу ли получить про-
пуск для поездки в ближайший 
Ашан за продуктами на лич-
ном автомобиле?
— Все пожилые люди старше 

65 лет и те, у кого есть хрониче-
ские заболевания, входят в груп-
пу риска по коронавирусной ин-
фекции. Лекарства, которые им 
положены по рецепту бесплатно 
либо по льготным ценам, а также 
медизделия, им доставят домой. 
Для этого нужно позвонить по 
телефону: +7 (495) 870-45-09. На 
помощь придут социальные ра-
ботники и волонтеры.

Анна:
— Сохраняется ли право жур-
налистов, как и в предыдущем 
указе мэра, ездить без цифро-
вых пропусков, по редакцион-
ным удостоверениям?
— Журналистам для передви-

жения по Москве цифровые про-
пуска по-прежнему не нужны. В 
указе о продлении пропускного 
режима в Москве до 1 мая, гово-
рится, что как и в предыдущем 
документе, который действовал 
с 13 по 19 апреля: «Военнослу-
жащие, сотрудники правоохра-

нительных органов, журнали-
сты и другие обладатели удосто-
верений государственного 
образца не обязаны получать 
цифровые пропуска». Но в отли-
чие от предыдущих мер ограни-
чения перечисленные категории 
граждан должны с 22 апреля за-
регистрировать на сайте mos.ru 
номера своих личных/служеб-
ных машин, а также электрон-
ных карт  —  «Тройки» или 
«Стрелки». Если потребуется 
внести изменения, сделать это 
можно будет в том же порядке.

Для поездок на такси им нуж-
но будет получить специальные 
буквенно-числовые коды — в 
том же порядке, что и цифровые 
пропуска.

Галина Алексеевна:
— Мне надо посетить врача-
онколога, где я стою на учете. 
Территориально это далеко 
от места проживания, меня 
туда возит муж на личном 
транспорте. Сколько пропу-
сков в таком случае офор-
млять?
— Необходимо оформить два 

разовых пропуска — на вас и на 
мужа. В обоих случаях цель по-
ездки — посещение медицин-
ской организации.

Жанна:
— Я житель Московской обла-
сти. Пропуск на работу полу-

чила. А если мне надо к врачу в 
Москву, нужен еще один про-
пуск?
— Да, для посещения врача в 

Москве необходимо получить 
цифровой пропуск, указав цель 
— разовая поездка для посеще-
ния медорганизации. Вы долж-
ны указать фамилию, имя и от-
чество, дату рождения, данные 
документа, удостоверяющего 
личность (тип, серия и номер), 
номер телефона, электронную 
почту (по желанию), адрес от-
правления, а также адрес назна-
чения и наименование меди-
цинской организации.

Николай:
— Считаю необходимым рас-
пространить действие про-
пуска на ближайшие к Москве 
области (Тверскую, Иванов-
скую, Рязанскую, Новгород-
скую и т.д.), где многие имеют 
дачи и купленные дома. Это 
сняло бы многие трудности у 
москвичей и снизило напря-
женность во взаимоотноше-
ниях между жителями глу-
бинки и москвичами.
— Для поездок по Москве и 

Московской области на личном 
и общественном транспорте 
требуются специальные цифро-
вые пропуска. Пропуск, полу-
ченный в Москве, действует и в 
Московской области. Решение о 
выдаче и действии пропусков на 
территории других областей 
принимается на усмотрение ре-
гиональных властей.

Для поездки на дачу в другой 
регион на автомобиле или об-
щественном транспорте нужно 
оформить цифровой пропуск 
для разового передвижения с 
иной целью. Обязательно уточ-
ните, какие правила передвиже-
ния действуют на территории 
региона, который вы собирае-
тесь посетить.

Андрей:
— Мы с женой едем на дачу. 
Пропуск нужен каждому или 
достаточно для владельца ав-
томобиля?
— Разовые пропуска необхо-

димо оформить на всех пасса-
жиров и водителя. Номер маши-
ны указывается в каждом из 
пропусков.

Gulov A:
— Могут ли получить цифро-
вой пропуск иностранцы, про-
живающие в Москве?

— Да, проживающие в Мо-
скве иностранцы могут полу-
чить пропуск. При оформле-
нии цифрового пропуска с по-
мощью СМС на номер 7377 
нужно указать код цели и све-
дения, необходимые для офор-
мления цифрового пропуска. 
При этом надо указать код до-
кумента, удостоверяющего 
личность: 2 — иностранный па-
спорт.

Колесникова Елена: 
— Я живу на съемной квартире 
(регистрация в Ростовской 
области, а живу в Московской 
области). Как получить про-
пуск?
— Для оформления цифрово-

го пропуска нужно указать 
адрес фактического прожива-
ния.

Санжиев 
Дугар Гармаевич:

— У меня два вопроса:
1. Я еду на работу из Москов-
ской области в Москву снача-
ла на личном авто до ж/д 
станции, потом на элек-
тричке, потом на метро. 
Что именно указать для 
оформления электронного 
пропуска?
2. Как быть неработающему 
пенсионеру, который на своем 
личном автомобиле везет на 
работу члена семьи с офор-
мленным рабочим электрон-
ным  пропуском?
— 1.  Работающим доста-

точно одного пропуска для ра-
ботающих. Он будет действо-
вать до 30 апреля без ограни-
чения количества поездок и 
маршрутов. При получении 
можно указать номер автомо-
биля.

— 2. Такая цель поездки: под-
везти другого человека на ра-
боту, в указе мэра Москвы от-
сутствует. Поэтому на период 
действия ограничительных 
мер нужно пользоваться обще-
ственным транспортом либо 
самостоятельно передвигаться 
на автомобиле (по возможно-
сти). Пожилым же москвичам 
на время самоизоляции лучше 
остаться дома.  

Дорогу с «Тройкой»

Если их нет, надо зара-
нее побеспокоиться об 
их приобретении. Вре-

мя для этого есть. Чтобы вос-
пользоваться электронными 
картами, пассажиры должны 
включить их номера в свои циф-
ровые пропуска. Ранее это мож-
но было сделать в доброволь-
ном порядке. Теперь это требо-
вание становится обязатель-
ным. Причем сделать это необ-
ходимо не менее чем за 5 часов 
до начала первой поездки. При 
этом получать новый цифровой 
пропуск не требуется. Нужно 
лишь внести изменения в дейст-
вующий документ, для чего на 
сайте mos.ru появится соответ-
ствующий сервис.

Если в цифровом пропуске 
не указан номер электронной 
карты, проезд в городском об-
щественном транспорте будет 
невозможен. Электронная кар-

та не сработает на турникете 
метро или валидаторе автобуса. 
Действие всех остальных видов 
проездных билетов на общест-
венный транспорт с 22 апреля 
до 1 мая 2020 года приостанав-
ливается. Неиспользованные 
поездки будут позднее компен-
сированы. 

В пригородных поездах со-
храняется действие стандар-
тных билетов на проезд. 

Контроль за соблюдением 
пропускного режима при поезд-
ках на автомобиле будет осу-
ществляться с помощью камер 
фотовидеофиксации нарушений 
ПДД и дорожно-патрульной 

службы Госавтоинспекции. Если 
вы планируете использовать ав-
томобиль, необходимо включить 
в цифровой пропуск его государ-
ственный номер. Причем сделать 
это требуется не менее чем за 5 
часов до начала первой поездки. 
Порядок — тот же, что и при вклю-
чении в пропуска номеров элек-
тронных карт.   

Машины, не включенные в 
цифровые пропуска, будут ав-
томатически считаться нару-
шителями. Их владельцы будут 
штрафоваться. 

Вводится новый вид цифро-
вых пропусков для осуществле-
ния волонтерской деятельнос-
ти. 

Получить эти пропуска мо-
гут волонтеры, оформившие 
личный номер в ГБУ «Мосво-
лонтер». Количество пропу-
сков, выдаваемых в течение не-
дели, не ограничено. 

Военнослужащие, сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов и другие обладатели удосто-
верений государственного 
образца не обязаны получать 
цифровые пропуска.

Однако в целях упорядоче-
ния передвижения по городу 
они должны зарегистрировать 
на сайте mos.ru номера своих 
личных/служебных машин, а 
также электронных карт. Если 
потребуется внести изменения, 
сделать это можно будет в том 
же порядке. Для поездок на так-
си нужно  получить специаль-
ные буквенно-числовые коды в 
том же порядке, что и цифровые 
пропуска. 

Аналогичные правила будут 
действовать в отношении жур-
налистов, имеющих редакцион-
ные удостоверения и иные доку-
менты, удостоверяющие их пол-
номочия.   

Без цифровых пропусков передвигаться могут военнослужащие, журналисты, охранники и другие обладатели удосто-
верений гособразца. Но и они с 22 апреля обязаны зарегистрировать на mos.ru номера своих личных машин.

А К Ц Е Н Т

С 22 апреля для проезда в городском 
транспорте можно использовать 
только карты «Тройка», «Стрелка», 
месячный единый проездной билет, 
а также  социальные карты москвича 
и жителя Подмосковья

МЭР Доноры 
плазмы 
с антителами 
на COVID-19 
получат 
выплаты

КАПЛЯ ЖИЗНИ 

Ангелина Зеленькова

Переболевшие смертельно опа-
сной инфекцией москвичи мо-
гут спасти тех, у кого коронави-
рус протекает особенно тяже-
ло. Для этого им нужно сдать 
кровь, из которой врачи полу-
чат спасительную плазму. Боль-
ше 50 человек уже стали доно-
рами плазмы, но число зара-
женных с каждым днем все 
больше — в городе их уже боль-
ше 24 тысяч человек. В поддер-
жку добровольцев, готовых 
прийти в пункт переливания и 
поделиться своей кровью, влас-
ти Москвы установили выпла-
ты. Соответствующее поста-
новление правительства подпи-
сал вчера мэр Сергей Собянин.

Каждый день в городе выздо-
равливают от коронавируса по 
100—150 человек, а всего уже 
почти 1,5 тысячи москвичей 
победили болезнь. Многие из 
них могут стать потенциальны-
ми донорами плазмы, перели-
вание которой считается одним 
из наиболее эффективных ме-
тодов лечения в мире. В Москве 
его начали применять на прош-
лой неделе. Одним из первых 
новый метод испытал НИИ ско-
рой помощи им. Н.В. Склифо-
совского. На призыв врачей 
Склифа откликнулись первые 
55 доноров. 16 пациентам уже 
сделали переливание плазмы. 
Испытав болезнь на себе, вы-
здоровевшие хотят помочь в 
благодарность за то, что их вы-
лечили. По решению прави-
тельства Москвы теперь они бу-
дут получать за каждые 150 
миллилитров плазмы по 1250 
рублей, за 600 миллилитров 
(столько берут у человека за 
раз) — 5000 рублей.

Донорами могут стать люди, 
переболевшие COVID-19 и с им-
мунитетом к заболеванию, у них 
не должно быть хронических за-
болеваний. Узнать, как стать до-
нором и как подготовиться к 
процедуре, можно по телефону 
«горячей линии»: +7 (495) 870-
45-16, которая работает ежед-
невно с 09.00 до 19.00.   

ТРАНСПОРТ 

Аэроэкспресс 
сокращает 
количество 
поездов 
в аэропорты

СЛЕДИТЕ ЗА 
РАСПИСАНИЕМ
Ангелина Зеленькова

Расписание аэроэкспрессов 
между Киевским вокзалом и аэ-
ропортом Внуково с 21 апреля 
изменится. Причина — сокра-
щение авиарейсов на фоне пан-
демии коронавирусной инфек-
ции. Поэтому ряд поездов бу-
дут отменены. 

Как сообщает пресс-служба 
компании «Аэроэкспресс», с 21 
апреля с Киевского вокзала по-
езда будут отправляться только 
в 8.00, 10.00, 15.00,17.00, 19.00, 
21.00. Из аэропорта Внуково 
аэроэкспрессы поедут в 7.00, 
9.00, 14.00, 16.00, 18.00, 20.00.

Поменялось и время отправ-
ления аэроэкспрессов на Шере-
метьевском и Домодедовском 
направлениях, теперь они кур-
сируют один раз в час вместо 
прежних двух раз. В сторону аэ-
ропорта Шереметьево с Бело-
русского вокзала поезда ходят с 
6.05 до 23.05 включительно. Из 
аэропорта Шереметьево — каж-
дый час с 5.15 до 23.15. Поезда 
между аэропортом Домодедово 
и Павелецким вокзалом от-
правляются также один раз в 
час — с 6.00 до 23.00 включи-
тельно в обе стороны.

Скорректировано и распи-
сание экспресс-автобусов в аэ-
ропорт Шереметьево. От стан-
ции метро Ховрино они отправ-
ляются каждые полчаса с 7.00 
до 10.00 и с 15.00 до 19.00 вклю-
чительно. От терминала B аэро-
порта Шереметьево идут ка-
ждые полчаса с 7.30 до 10.30 и с 
15.30 до 19.30.

Напомню, компания «Аэро-
экспресс» продлила до 31 дека-
бря действие всех электронных 
билетов, купленных в период с 
1 февраля 2020 года. Узнать ин-
формацию о графике движения 
поездов можно на сайте «Аэро-
экспресс». Информацию под-
скажут и операторы «горячей 
линии» 8-800-700-33-77 (для 
звонков из регионов и с мо-
бильных) и 8-495-663-84-10 
(для звонков из Москвы).  

Мэр Москвы Сергей Собянин: Строители за месяц с небольшим 
возвели не временный госпиталь, а полноценную больницу.

1

Полную версию вопросов-
ответов читайте на сайте 
rg.ru/2020/04/18/reg-cfo/
propusknoj-rezhim-v-moskve-
prodlen-do-1-maia-otvety-na-
voprosy-chitatelej.html 
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УТРАТА 

Скончался 
писатель 
и журналист 
Александр 
Кабаков 

ПРОМЕТЕЙ 
УШЕЛ 
Павел Басинский

Русский писатель, сценарист и 
журналист Александр Абрамо-
вич Кабаков умер в московской 
больнице 18 апреля на 77-м 
году жизни. 

Кабаков родился 22 октября 
1943 года в Новосибирске. 
Окончил механико-математи-
ческий факультет Днепропе-
тровского университета. Рабо-
тал инженером в ракетном кон-
структорском бюро. С 1972 
года — журналист газеты «Гу-
док», с 1988-го — обозреватель 
«Московских новостей», да-
лее — заместитель главного ре-
дактора и ответсек.

Известность ему как писате-
лю принесла повесть 1990 года 
«Невозвращенец», экранизи-
рованная годом позже. Напом-
ню тем, кто забыл: «Невозвра-
щенец» был написан в жанре 
антиутопии. Главный герой, 
ученый-экстраполятор, по за-
данию секретных органов по-
падал в недалекое будущее с 
целью его описания. Будущим 
был 1993 год. И там происходи-
ли всяческие ужасы: голод, мя-
тежи, бессудные расстрелы и 
прочее. По центральным про-
спектам и площадям столицы 
бегали толпы погромщиков, 
антисемитов и разных радика-
лов из новообразованных пар-
тий. Войска железной рукой 
пытались сдерживать беспо-
рядки, вселяя еще больший 
страх в напуганных людей. Все 
это как нельзя лучше отвечало 
общественному сознанию кон-
ца 80-х, когда эйфория от «пе-
рестройки» начала сменяться 
предчувствием катастрофы, 
связанной с развалом великой 
империи. Кабаков не ошибся и 
даже в точности попал в роко-
вой год: 93-й.

«Ледяной ветер нес снег зиг-
загами, и белые струи, словно 
указывая мне путь, поворачи-
вали с Грузин на Тверскую. Где-
то в стороне Масловки стучали 
очереди — похоже, что бил круп-
нокалиберный с бэтээра... Впе-
реди, где-то у Страстной, грох-
нул взрыв. И улица мгновенно 
опустела — только последние 
тени задрожали у стен и исчез-
ли, влившись в подъезды и под-
воротни. Я вильнул за угол...»

Кабаков не был пророком, 
но он словно предчувствовал, 
какой скукой и пошлостью обе-
рнутся горячие интеллигент-
ские споры времен перестрой-
ки, как скоро и ловко будут сда-
ны светлые идеалы.

«Как-нибудь проживем?» — 
спрашивает героя его жена. 

— Проживем, — согласился я, 
и она удивилась, что я не стал 
спорить, даже засмеялся».

Недавно в «Редакции Елены 
Шубиной» вышло переиздание 
книги Кабакова «Бульварный 
роман и другие московские 
сказки» — о жителях мегаполи-
са. Здесь, среди суеты и пробок, 
обыкновенная история любви 
становится сказочной, а реаль-
ное соединяется с мистиче-
ским. Автор рассказывает, как 
сложилась судьба Красной Ша-
почки и Серого Волка, наруша-
ет ли правила дорожного дви-
жения Летучий Голландец и 
включена ли в программу ипо-
теки Вавилонская башня…

Так есть такие строки...
«Прометей взял сумку и от-

правился в город. Там он, ко-
нечно, потерялся среди других 
наших знакомых — предприни-
мателей, пиарщиков, светских 
девушек, бандитов, вурдала-
ков, председателей думских ко-
митетов, милиционеров, звезд 
шоу-бизнеса, ведьм, работни-
ков ЧОПов, посетителей кофе-
ен, говорящих зверей, москви-
чей и гостей столицы. Навер-
ное, опять нашел комнату у ка-
кой-нибудь старушки и все пи-
шет свою книгу. Жизнь ведь 
одна и кончается быстро, надо 
спешить и стараться».

Светлая память!  

ПРЕМЬЕРА «Идеальная няня» как идеальный пример феминистской волны в кино

Кто раскачивает колыбель
Валерий Кичин

К
инотеатры закрыты, глав-
ные кинопремьеры года 
отложены, но жизнь про-

должается — в интернете. При-
шел звездный час онлайн-кино-
театров — и, думаю, с победой 
над пандемией он не завершит-
ся: люди оценили преимущества 
этого канала общения с кино и 
вряд ли с ним расстанутся.

Поэтому — о новейшей пре-
мьере в онлайн-кинотеатре IVI: 
французский триллер «Идеаль-
ная няня». Вторая картина ре-

жиссера Люси Борлето еще раз 
доказывает, что с расцветом 
женского кино мы получили но-
вые неожиданные ракурсы хоро-
шо знакомых сюжетов и тем.

Снято по бестселлеру «Колы-
бельная» Лейлы Слимани. А он, в 
свою очередь, основан на газет-
ной хронике о кровавом случае с 
няней, смертельно ранившей 
двух подопечных детишек и пе-
ререзавшей себе горло. С этого 
шокового эпизода, не страшась 
спойлеров, и начинается роман, 
виток за витком раскручивая 
психологическую загадку герои-

ни — вдовы Луизы, нанявшейся 
няней к супругам Полу и Мири-
ам. У них маленькая дочка и сы-
нок-ползунок, оба требуют вни-
мания, но Мириам хочет вер-
нуться к работе, и нужна няня.

Начинать фильм с ударного 
эпизода режиссер не захотела, 
повествование идет линейное — 
от почти комедийной сцены 
«кастинга» на роль няни к жут-
кой развязке. Но писательница 
не случайно дала развязку в на-
чале: ей важно не то, что случит-
ся, а то — почему. Это было дело-
витое психологическое исследо-

вание, фильм же предпочел жанр 
мелодраматичного триллера. 
Сигналы тревоги он подает с са-
мого старта. Вот пришла буду-
щая няня, села перед молодой 
парой, мы ее видим со спины — 
белокурые волосы, забранные в 
колючий хвостик. Еще ничего не 
произошло, но уже ясно: чело-
век с тайной. Актриса Карин 
Вьяр умудряется в одном облике 
совместить две личности. Где 
личность, а где личина — этот 
нестойкий баланс будет все вре-
мя колебаться по ходу фильма, и 
мы то сочувствуем бесконечно 
одинокому человеку, то кожей 
чувствуем в нем опасность.

Луиза не просто няня. Она де-
лает свое дело упоенно и самоо-
треченно: убирает, готовит обед, 
водит детишек полакомиться. 
Оберегает от покушений на их 
игрушки: ее реакция на маль-
чонку, взявшего чужую машин-
ку поиграть, явно неадекватна 
событию. Постепенно нам от-
крывается в ней невроз за невро-
зом. В реалистичный рассказ 
вплетается галлюцинация с рас-
ползающимися по кухне мор-
скими гадами. Приоткрывается 
тайная драма человека, за ее вы-
плесками следить жутковато.

Неопытность режиссера ска-
зывается в неорганичности пе-
реходов от реализма в сюр, в не 
всегда логичном поведении ге-
роев. Но смотреть интересно — 
из-за особенностей женского 
взгляда на расхожий сюжет. 

Первой вспомнится «Рука, 
качающая колыбель» — фильм о 
зловещей няне-мстительнице. 
Там психологическое состояние 

героини ясно: потеряла мужа и 
ребенка, безумные ее действия 
вытекают из слепой жажды ме-
сти, и режиссер, хладнокров-
ный, как патологоанатом, гото-
вит нас к неизбежному. Психопа-
тологический триллер Михаэля 
Ханеке «Пианистка» системно 
препарировал больное сознание 
героини. Иначе с «Идеальной ня-
ней»: и роман, и фильм создава-
лись женскими руками, авторы 
сердобольны и не определились, 
идет рассказ о сочувствии не-
счастной одиночке или о том, 
как в ней ворочается потенци-
альный убийца. И главное — мо-
тивы ее поведения остаются во 
мгле. Возникают побочные 
темы, туманящие смысл «посла-
ния»: вслед за режиссером мы 
возмущены легкомыслием мо-
лодых родителей и сочувствуем 
Луизе, которая так привыкла к 
нужде, что скармливает детиш-
кам просроченные продукты: 
«добро не должно пропадать» — 
синдром нищеты. Комплекс про-
тиворечивых чувств так и не 
определившихся авторов раска-
чивает картину, и у зрителей на-
чинается подобие морской бо-
лезни; характер комплексов 
няни останется неясным.

Любопытно, что самый сом-
нительный персонаж картины — 
молодой отец. Это единствен-
ный мужчина в сюжете, и он не-
скрываемо хлипок — на такого 
нельзя положиться. Феминист-
ская волна в кинорежиссуре на-
бирает силу, и скоро, судя по все-
му, нам придется говорить уже о 
женском шовинизме, ставшем 
суровой реальностью.  

МУЗЫКА Группа «Ария» выступила в интернете и рассказала о 
новых увлечениях в самоизоляции

Неподдающиеся

Александр Алексеев 

Н
евозможно было 
представить их дол-
го сидящими дома. 
Самая успешная 
группа тяжелого 
рока России дает 
более 70 концертов 
в год, колесит по 
всему миру, высту-

пает на многих рок-фестивалях. 
Семья и близкие видят их макси-
мум четыре месяца из 12. Вот и 
10 мая «Ария» должна была от-
правиться в очередной тур... Но 
вместо этого, как и мы, пока про-
водит время в самоизоляции. Как 
рассказал обозревателю «РГ» со-
лист «Арии» Михаил Житняков, 
режим музыканты нарушили 
только раз — ради онлайн-кон-
церта в прямом эфире на Okko. 
Сыграли свои главные боевики и 
менее раскрученные песни, до 
которых прежде «просто не до-
ходили  руки». И это выступле-
ние — конечно же, бесплатное — 
посмотрело около 1,5 миллиона 
человек.  Фронтмен «Арии» Ми-
хаил Житняков и басист, второй 
вокалист группы Виталий Дуби-
нин рассказали «РГ» и о премье-
ре, и о том, какие новые занятия 
нашли для себя, неожиданно на-
долго оказавшись дома.

Что вы пожелали друг другу, 
когда на неопределенное время 
были вынуждены расстать-
ся? Может, получили какие-
то «домашние задания» по 
написанию песен?

ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: Никто из нас не 
предполагал, что произойдет то, 
что произошло, и все у нас раз-
ом остановится.  Но мы чувство-
вали, что все к этому идет, судя 
по общей тенденции в других 
странах мира. Что мы сказали? 
Что все когда-нибудь проходит, 
пройдет и это. Надеюсь, доста-
точно скоро.
МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ:  С одной сторо-
ны, посоветовали беречь себя и 
своих близких, соблюдая само-
изоляцию, с другой стороны — 
вынужденно ее нарушили, что-
бы подготовиться к онлайн-вы-
ступлению. Но сделали это один 
раз и со всеми мерами предо-
сторожности.
В И ТА Л И Й  Д У Б И Н И Н :  Уверять, что 
каждый из нас сразу начал ра-
ботать дома над новыми песня-
ми, я не могу. Но думаю, после 
того как закончится режим са-
моизоляции, какие-то новости 
друг от друга мы обязательно 
услышим.

Известно, что новые песни вы 
пишете долго. Да, получается 
в итоге мощно и качественно, 

как говорится, на века. Сто-
ит вспомнить хотя бы ваши 
хиты из ХХ века «Воля и раз-
ум», «Улица роз», «Баллада о 
древнерусском воине» или 
«Беспечный ангел», которые 
и сегодня слушаются  свежо и 
актуально. Так что, может, 
самоизоляция вам в какой-то 
степени и кстати?

ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: Да, так бывало 
почти с каждым альбомом: на-
чинаем долго и нудно, а потом 
втягиваемся в ритм, и работа 
идет гораздо быстрее. Мы пи-
шем песни по отдельности, а по-
том работаем с разными поэта-
ми. Это самая долгая часть про-
цесса: у песни «Осколок льда» 
было, например, 18 разных ва-
риантов! Из многих тем посте-
пенно выбиралась одна и потом 
еще долго корректировалась. 
Быстро мы написали только 
«Атаку мертвецов», всего-то 
лишь за неделю. Кстати, о чем 
будет та или иная песня, мы 
иногда узнаем только при запи-
си вокала... Но если наш послед-
ний альбом «Проклятье морей» 
кажется слушателям цельным 

произведением, значит, мы не-
плохо чувствуем друг друга.

Какие навыки гастрольной 
жизни могут пригодиться 
теперь, когда вы остались 
дома?

ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: У меня инженер-
ное образование. Технические 
знания сильно помогают в рабо-
те музыканта, поскольку нас 
окружают высокотехнологич-
ные приборы. И хорошо, если ты 
хотя бы приблизительно в курсе 
физики процесса. Ну и почи-
нить что-то дома теперь, конеч-
но, эти навыки помогают. Гло-
бальный ремонт делать не бе-
русь, но устранить несложную 
поломку — это запросто.

Хорошие музыканты живут в 
основном на гонорары от кон-
цертов. А поп-звезды еще и за-
рабатывают на рекламе , 
ныне жалуясь на то, что им 
не на что жить…  Какая си-
туация у вас?

МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ: Мы зарабаты-
ваем деньги в основном на га-
строльной деятельности. И счи-
таем себя стороной, пострадав-
шей от последствий коронави-
руса. Но мы-то никому не жалу-
емся. Хотя да, приходится пере-
краивать семейный бюджет, от-
казываться от необязательных 
вещей, по новой расставлять 
приоритеты. С одной стороны, 
удобный момент для того, что-
бы что-то поменять или отре-
монтировать дома. Но даже 
если затевать какой-то неболь-

шой  ремонт, приходится заду-
мываться о правильном рас-
пределении денег. Ведь не зна-
ешь, когда закончится эта исто-
рия с коронавирусом. Да и с ка-
кими последствиями для обще-
ства...

На что в первую очередь пла-
нируете тратить время в са-
моизоляции?

ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: На то же, что и 
всегда. Встал — погулял с соба-
ками, у меня их две. Посмотрел 
новости  и  занялся админи-
стративной работой — перепи-
ской или звонками, касающи-
мися жизни группы. Потом хо-
тел взяться за гитару, но нахо-
дятся какие-то домашние дела. 
Но все равно находишь время 
для музыки: либо инструмент, 
либо музыкальная программа в 
компьютере. А сейчас с сыном 
пытаемся сделать газон перед 
домом, и вроде бы получается.
МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ: Буду занимать-
ся семьей, что-то предметно по-
сочиняю и хочу взяться за ан-
глийский!

Хотите ли  что-то пожелать 
читателям «РГ»?

МИХАИЛ ЖИТНЯКОВ: Мы искренне 
надеемся на то, что все это ско-
ро закончится, и мы  снова уви-
димся на наших концертах. 
Всем здоровья, терпения и оп-
тимизма!
ВИТАЛИЙ ДУБИНИН: Берегите себя и 
своих близких! Будьте дома!  

А К Ц Е Н Т

Приходится перекраивать семейный 
бюджет, отказываться от необязатель-
ных вещей, по новой расставлять 
приоритеты

Актриса Карин Вьяр умудряется в одном облике милой няни совместить две личности. Но где лик, а где личина?

Вся съемочная группа работала 
в студии в масках.

НЕЧЕГО ЧИТАТЬ? 
ВАМ ПРИНЕСУТ
Что происходит с книгами? Речь не о домашних библи-
отеках. Конечно, замечательно перечитать «Робинзона 
Крузо», к тому же и актуально. Но речь о новинках кни-
гоиздания. Магазины-то закрыты. Куда издательствам 
отгружать свою продукцию? 

К счастью, все обстоит не так плохо. То есть, конеч-
но, плохо, но не так уж. Издательский бизнес в России в 
сложном положении. Только в марте на 60% сократил-
ся объем продаж, в апреле — это уже 70%. Книжные оф-
лайн-магазины закрыты, а интернет-продажи не спо-
собны это компенсировать. Традиционные книжные 
остаются основным каналом покупки книг. 

Открытое письмо книжников главе правительства, 
видимо, сыграло свою роль. В субботу вышло постанов-
ление, по которому книжная торговля включена в сфе-
ры деятельности, наиболее пострадавшие от эпидемии 
коронавируса. Включение это означает доступ к льгот-
ному кредитованию, отсрочки по налогам и другие 
меры поддержки. 

Между тем новые книги выходят. Так, «Редакция 
Елены Шубиной» живет и выпускает книги. Но формат 
издания и распространения изменился. В связи с за-
крытием книжных магазинов издательство «АСТ» при-
няло решение не выводить на рынок новые издания на-
чиная с 30 марта 
2020 года, а также 
все, что будут гото-
вы в апреле 2020 
года.  Пока заплани-
рованы публикации 
электронных и ау-
диокниг до выпуска 
бумажного вариан-
та, при условии, что 
автор даст на это со-
гласие. Уже в апреле 
в «РЕШ» приняли 
решение выпустить 
в свет следующие 
книги в электронном виде: Людмила Улицкая «Чума» 
(электронная версия на Bookmate, аудиокнига на Ли-
тРес); Галина Юзефович «Таинственная карта. Непол-
ный и неокончательный путеводитель по миру книг» 
(электронная книга на ЛитРес); Денис Драгунский «Бо-
гач и его актер» (электронная книга на ЛитРес).

Киносценарий Людмилы Улицкой «Чума» основан 
на реальных событиях декабря 1939 года, когда в Мо-
скве была предотвращена эпидемия чумы. Рукопись 
пролежала в личном архиве автора 42 года и была обна-
ружена ею при подготовке новой книги «Бумажный те-
атр: непроза» для «Редакции Елены Шубиной». 

В «Редакции Елены Шубиной» на сегодняшний день 
есть следующие новинки и новые оригинальные переи-
здания:

Гузель Яхина «Зулейха открывает глаза» (новое из-
дание бестселлера в кинооформлении); Анна Матвеева 
«Картинные девушки. Музы и художники: от Рафаэля 
до Пикассо» (книга о натурщицах и музах известных 
художников); Марина Москвина «Вальсирующая» (но-
вая проза с иллюстрациями Леонида Тишкова);  Евге-
ний Водолазкин «Лавр» (подарочное издание с иллю-
страциями Леонида Губского); Александр Кабаков 
«Бульварный роман и другие московские сказки» (пе-
реиздание прозы в новом оформлении); Дмитрий Бы-
ков «Иностранная литература: тайны и демоны» (тре-
тья книга лекций в серии «Прямая речь»); Наталья Гро-
мова «Смерти не было и нет: Ольга Берггольц» (второе 
издание,  исправленное и дополненное).

Но остается вопрос: как это все купить? И здесь тоже 
есть хорошая новость. Правительство Москвы разре-
шило доставку книг курьерами из книжных магазинов. 
Подробнее об этом можно прочитать на сайте «ГодЛи-
тературы»: https://godliteratury.ru/events/pravitelstvo-
moskvy-razreshilo-dost.

Партнеры «Редакции Елены Шубиной» и издатель-
ства «АСТ» объявили о том, что продолжают работу в 
формате электронных продаж через интернет. Все 
книжные магазины работают онлайн и готовы органи-
зовать бесконтактную доставку. Больше информации 
об этом — по хештегу #поддержим_книжников в соци-
альных сетях. 

Магазин OZON во время карантина широко исполь-
зует два типа бесконтактных доставок. Доставка до две-
рей — это курьерская доставка, и если вы выберете га-
лочку «оставить у двери», то даже не соприкоснетесь с 
курьером. 

Постаматы. Плюс данного типа заключается в том, 
что полностью отсутствует коммуникация с людьми, 
что крайне важно в период карантина. У OZON самая 
большая сеть постаматов по всей России — около 
10 тысяч. 

Интернет-мага-
зин «Лабиринт» 
также направил 
силы на организа-
цию удобного и без-
опасного обслужи-
вания покупателей: 
бесконтактная ку-
рьерская доставка 
по всей России; за-
казы от 100 рублей 
курьеры доставля-
ют бесплатно; скидка на заказы с предоплатой; бес-
платные книги — можно выбрать подарок на сумму, рав-
ную сумме заказа. 

Book24 также запустил бесконтактную доставку. Не 
нужно делать выбор: рисковать, беря заказ из рук ку-
рьера, или оставаться без книг. Теперь вы можете спо-
койно дожидаться заказа или отправлять курьера к по-
жилым родственникам, потому что контактировать с 
ним не придется.

Во время эпидемии интернет-магазин «Читай го-
род» использует услугу бесконтактной доставки. 
Единственное условие — заказ должен быть предопла-
чен на сайте. 

«Буквоед» продолжает работу в интернет-магазине. 
Покупатели могут выбрать бесконтактную доставку. 
Также на сайте и в соцсетях «Буквоеда» постоянно об-
новляются книжные подборки, акции для читателей. 

Московские книжные магазины тоже подстраива-
ются под новые условия жизни. «Библио-Глобус» орга-
низует бесплатную доставку по Москве при заказе от 
1500 рублей в пределах МКАД. 

Магазин «Москва» отменил плату за подбор интер-
нет-заказов, цена на доставку по Москве снижена 
вдвое, а заказы свыше 1500 рублей по Москве доставля-
ют бесплатно. 

Аналогичным образом работают книжные магази-
ны в Петербурге, Самаре, Хабаровске, Нижнем Новго-
роде, Краснодаре и других городах России.

Читайте книги и будьте здоровы!  

Книжные магази-
ны закрыты 
на карантин. Куда 
издательствам 
отгружать свою 
продукцию? 

Книжная торговля 
включена в сферы 
деятельности, наи-
более пострадав-
шие от эпидемии

Павел Басинский,
писатель
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Александр Кабаков не был пророком, 
но он глубоко чувствовал наше 
время.

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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ЗУЛЕЙХА ОТКРЫВАЕТ 
ГЛАЗА… ЗРИТЕЛЮ
Я все понимаю — нарушаю правила. Нет, не карантин-
ные, избави Бог, тут я законопослушен. Я об иных, непи-
саных, но всем известных: нельзя говорить о картине 
до окончания ее показа. Но, как говорится, не я начал.

Когда после показа первых серий горячие головы, ви-
димо, забыв, что у нас в стране цензура запрещена, — 
требуют запретить фильм. Или когда сегодня — сегод-
ня! — первой новостью в ленте идет информация о том, 
что зрители всяко оскорбляют исполнительницу глав-
ной роли, — я понимаю, что, коли так, должна быть пред-
ставлена и иная точка зрения.

Замечательный роман Гузель Яхиной «Зулейха от-
крывает глаза», как и фильм, виртуозно (иного слова не 
подберу) поставленный Егором Анашкиным, рассказы-
вает о тех событиях, которые были на самом деле. Как 
говаривал герой Григория Горина: «Это не правда. 
Это хуже, чем прав-
да. Так оно и есть на 
самом деле». Если 
кто-то не хочет ви-
деть, как оно было 
на самом деле, это 
их проблемы. Мы 
в последнее время 
как-то попривыкли 
к репрессиям: мол, 
да погибли десятки 
миллионов безвин-
ных людей. Плохо. 
Проехали.

Нет, не проехали, 
такое «проехать» 
нельзя. Арест — спо-
соб решения любой 
проблемы: от раску-
лачивания наиболее активных и трудолюбивых кре-
стьян до желания заполучить квартиру или должность 
соседа. Пока есть люди, которые могут оправдывать это, 
надо напоминать.

Егор Анашкин снял фильм в жанре эпоса. Людям, ко-
торые привыкли к мельканию сообщений в «Фейсбуке» 
или клипов на экране, кажется, что фильм медленный. 
Не соглашусь. Он — подробный. Как любой эпос, затяги-
вает постепенно и не отпускает. Операторы Алексей Фе-
доров и Шандор Беркеши снимают красиво. Тут почти 
нет случайных кадров: все выверено, все отточено. Эпос 
может рассказывать о самых кошмарных кошмарах, но 
по форме рассказа не может быть безобразным. 

Соответствует ли жанр картины роману? Нелепый 
вопрос. Вообще нет ничего более забавного и даже глу-
пого в том, чтобы сравнивать фильм и роман, по которо-
му он поставлен. Кому в фильме не хватило чего-то, что 
есть в романе, — возьмите книгу. Кому представляется, 
что Зулейха в романе не такая, как в фильме, — читайте 
роман и снимайте в своей голове свой собственный 
фильм. 

Тому, кто не в курсе, сообщаю: фильм и книга — это, 
как говорят в одном южном портовом городе, две боль-
шие разницы. Это два разных и, что важно, самостоя-
тельных и самодостаточных вида искусства, которые 
строятся по своим законам и у которых разные задачи. 
Пушкин считал, что художника надо судить по законам, 
им самим над собой признанным. Ровно это относится 
и к фильму: нельзя «побивать» картину фильмом, по 
меньшей мере, это нелепо.

В центре эпоса всегда должен быть герой. Чулпан Ха-
матова играет Зулейху не просто замечательно, но абсо-
лютно своеобразно, так, как не принято играть героинь, 
и за это отдельный поклон и ей, и Егору Анашкину. Она 
работает не просто сдержанно — это еще полдела. Ка-
ким-то непостижимым образом Хаматова показывает, 
что самое интересное в ее героине (во всяком случае, 
в первых пяти сериях) происходит у нее внутри. Играет 
то, что банально называется «внутренняя жизнь», «вну-
тренний мир». Герой должен действовать. Самое инте-
ресное у Хаматовой — не поступки, а реакция на поступ-
ки, на бесконечные вызовы мира. Оторваться невоз-
можно. То, что это выдающаяся актерская работа, для 
меня очевидно.

У Юлии Пере-
сильд была прекра-
сная возможность 
сыграть эдакую 
«стерву от револю-
ции», которая полу-
чает по заслугам. 
Слава Богу и режис-
серу, она этой воз-
можностью не вос-
пользовалась. Пере-
сильд играет одино-
чество. Вызывает не 
гнев, а жалость. Иг-
рает не тему, а судьбу, живого человека, за которым ин-
тересно наблюдать.

Про что фильм «Зулейха открывает глаза»? Нельзя 
однозначно ответить, эпос не бывает про что-то одно. 
Но, думаю, одна из главных тем — жизнь, которую выби-
рает человек в обстоятельствах ада. Виктор Франкл, пе-
реживший ужас Освенцима, говорил, что обстоятельст-
ва ада не порождают злых или добрых, но с предельно-
стью обнажают человеческие качества. Чтобы такое 
сыграть, нужны большие актеры.

Сергей Маковецкий — поразительный, фантастиче-
ский, грандиозный. Роман Мадянов — невероятный 
образ чекиста сталинской эпохи со всеми его внутрен-
ними трагедиями и внешней беспощадностью. Алек-
сандр Сирин — абсолютно понятный, точно сыгранный 
русский интеллигент. Елена Шевченко — женщина, жи-
вущая любовью, не жалкая, а мощная натура. Алек-
сандр Баширов — мелкий, страшный и жалкий одновре-
менно. Дмитрий Куличков — точно, достойно, крупно. 
Роза Хайруллина — страшно, одновременно и живо, 
и метафорично. 

Специально называю не имена персонажей, а акте-
ров, ведь именно так, обсуждая фильм, мы говорим 
о них. Отдельных слов, конечно, заслуживает Евгений 
Морозов — исполнитель главной мужской роли.

Вот ведь тоже странно: все шумим, что, мол, не появ-
ляется новых лиц, а как появилось — давай его всяко кри-
тиковать. Евгений Морозов — не дебютант, но такой 
мощной роли у него, конечно, не было. И спасибо созда-
телям картины за то, что показали, на что способен ак-
тер. Мощный, настоящий, порывистый и очень-очень 
живой. Смею думать, что у этого актера огромное буду-
щее.

Фильм «Зулейха открывает глаза» сделан очень, я бы 
сказал, добротно, начиная от замечательного мультика 
на титрах под чудесную песню и заканчивая татарской 
и сибирской деревнями. Фильм сделан с любовью к ро-
ману Яхиной и с уважением к нам, зрителям. 

Спасибо создателям.  

Фильм рассказы-
вает о событиях, 
которые были 
на самом деле. 
Если кто-то 
не хочет это 
видеть — это их 
проблемы

Одна из главных 
тем фильма — 
жизнь, которую 
выбирает человек 
в обстоятельствах 
ада

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 2 части 3 статьи 104 
Федерального закона «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.В.Сонина. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.О.Красавчиковой, исследовав 
представленные документы и иные мате-
риалы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно пункту 2 части 3 статьи 104 

Федерального закона от 5 апреля 2013 
года № 44-ФЗ «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд» в реестр недобросовест-
ных поставщиков включается следующая 
информация: наименование, идентифи-
кационный номер налогоплательщика 
юридического лица или для иностранного 
лица в соответствии с законодательством 
соответствующего иностранного государ-
ства аналог идентификационного номера 
налогоплательщика, являющегося учре-
дителем юридического лица, указанного в 
части 2 данной статьи (за исключением 
публично-правовых образований), фами-
лии, имена, отчества (при наличии) учре-
дителей, членов коллегиальных исполни-
тельных органов, лиц, исполняющих фун-
кции единоличного исполнительного 
органа юридических лиц, указанных в 
части 2 данной статьи.

Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражданин 
В.В.Сонин, сведения о котором как об 
одном из учредителей АО «Балтийская 
строительная компания — Москва» были 
включены в реестр недобросовестных 
поставщиков решением Федеральной 
антимонопольной службы от 5 сентября 
2017 года по делу № Р-112/17 на основа-
нии выписки из Единого государственного 
реестра юридических лиц, содержащейся 
в составе конкурсной заявки АО «Балтий-
ская строительная компания — Москва», а 
также сведений, представленных на сайте 
Федеральной налоговой службы (http://
egrul.nalog.ru). Вместе с тем сведения о 
В.В.Сонине как об учредителе АО «Балтий-
ская строительная компания — Москва» 
были включены в указанный реестр в том 
числе исходя из договора о создании ЗАО 
«Балтийская строительная компания 
(БСК)» (с 27 декабря 2000 года — ЗАО 
«Балтийская строительная компания (М)», 
с 6 мая 2015 года — «Балтийская строи-
тельная компания — Москва»), согласно 
которому учредителем этого общества 
являлось, в частности, ООО «Волга-
трансстрой» в лице генерального директо-
ра В.В.Сонина. В связи с поступлением 23 
января 2018 года в Межрайонную инспек-
цию Федеральной налоговой службы 
№ 46 по городу Москве заявления 
В.В.Сонина о недостоверности сведений о 
нем в Едином государственном реестре 
юридических лиц в названный реестр 29 
января 2018 года была внесена запись о 
недостоверности сведений о нем как учре-
дителе АО «Балтийская строительная ком-
пания — Москва».

Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 28 февраля 2018 года отказано 
в удовлетворении требований В.В.Сонина, 
гражданина Н. и АО «Балтийская строи-
тельная компания — Москва» к Феде-
ральной антимонопольной службе о при-
знании незаконным ее решения от 5 сентя-
бря 2017 года по делу № Р-112/17 о вклю-
чении в реестр недобросовестных постав-
щиков сведений об АО «Балтийская строи-
тельная компания — Москва», в том числе 
фамилий, имен и отчеств его учредителей. 
Отклоняя доводы заявителей, как осно-
ванные на неверном толковании норм 
материального права, а также противоре-
чащие материалам дела и не подтвер-
жденные доказательствами, суд отметил, 
что информация об учредителях указан-
ного общества была включена в реестр 
недобросовестных поставщиков исходя 
из данных, содержащихся в Едином госу-
дарственном реестре юридических лиц, 
куда эти сведения вносятся по заявлениям 
самих юридических лиц, а доказательств 
того, что в этом реестре содержалась 
недостоверная информация об учредите-
лях АО «Балтийская строительная компа-
ния — Москва», суду не представлено, как 
не были представлены такие доказатель-
ства и в Федеральную антимонопольную 
службу на момент вынесения ею оспари-
ваемого решения. Постановлением Девя-
того арбитражного апелляционного суда 
от 28 мая 2018 года, с которым согласился 
Арбитражный суд Московского округа 
(постановление от 30 августа 2018 года), 
решение арбитражного суда первой 
инстанции было оставлено без изменения. 
Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 3 декабря 2018 
года в передаче кассационной жалобы 
В.В.Сонина для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по эконо-

мическим спорам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации отказано.

По мнению В.В.Сонина, пункт 2 части 3 
статьи 104 Федерального закона «О кон-
трактной системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд» не 
соответствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 5 (часть 3), 6 (часть 
2), 19 (части 1 и 2), 55 (часть 3) и 123 (часть 
3), поскольку по смыслу, придаваемому 
ему правоприменительной практикой, он 
не позволяет осуществлять защиту нару-
шенных прав и деловой репутации, а воз-
можность реализации права на защиту 
ставит в зависимость от обстоятельств, на 
которые лицо не может повлиять или 
которые не может изменить.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» пункт 2 
части 3 статьи 104 Федерального закона 
«О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу в той мере, в 
какой он служит основанием для решения 
вопроса о возможности включения в 
реестр недобросовестных поставщиков 
информации об учредителях юридическо-
го лица (акционерного общества) — 
физических лицах, которые не являются 
его участниками (акционерами) к моменту 
заключения и исполнения этим юридиче-
ским лицом контракта в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд, 
лишая тем самым таких учредителей 
права на защиту своих законных интере-
сов, в том числе деловой репутации.

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает в статье 8 (часть 1) 
свободу экономической деятельности как 
одну из основ конституционного строя. 
Принципом экономической свободы пре-
допределены правомочия, составляющие 
содержание конституционно гарантируе-
мого права на свободное использование 
своих способностей и имущества для 
предпринимательской и иной не запре-
щенной законом экономической деятель-
ности, реализуя которое граждане могут 
выбирать сферу этой деятельности и осу-
ществлять ее индивидуально либо сов-
местно с другими лицами, пользуясь кон-
ституционными гарантиями права собст-
венности и поддержки государством 
добросовестной конкуренции (статьи 8, 34 
и 35 Конституции Российской Федера-
ции).

Исходя из того, что предприниматель-
ская деятельность по своей природе 
направлена на извлечение прибыли и 
носит рисковый характер, а значит, может 
приводить к нарушению прав и законных 
интересов значительного числа лиц, пре-
жде всего клиентов и контрагентов субъ-
екта такой деятельности, законодатель 
при осуществлении соответствующего 
правового регулирования правомочен, 
руководствуясь статьями 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2), 34, 35 и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации, определять 
условия занятия ею в целях согласования 
частной экономической инициативы с 
потребностями других лиц и общества в 
целом.

3. Надежность и добросовестность 
сторон договорных обязательств является 
одним из необходимых условий стабиль-
ности гражданского оборота. При осу-
ществлении государственных и муници-
пальных закупок данные условия прио-
бретают особое значение в силу необходи-
мости удовлетворения публичных интере-
сов. Федеральный закон «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» регулирует отно-
шения, направленные на обеспечение 
государственных и муниципальных нужд в 
целях повышения эффективности, 
результативности осуществления закупок 
товаров, работ, услуг, обеспечения гласно-
сти и прозрачности осуществления таких 
закупок, предотвращения коррупции и 
других злоупотреблений в сфере таких 
закупок (часть 1 статьи 1). Для достижения 
поставленных целей федеральным зако-
нодателем в числе прочего была предус-
мотрена необходимость ведения реестра 
недобросовестных поставщиков (подряд-
чиков, исполнителей) и закреплены пра-
вовые основы этого института (статья 
104). В силу названной нормы ведение 
реестра недобросовестных поставщиков 
(подрядчиков, исполнителей) осуществ-
ляется федеральным органом исполни-
тельной власти, уполномоченным на осу-
ществление контроля в сфере закупок 
(часть 1 статьи 104).

Согласно пункту 4 Правил ведения 
реестра недобросовестных поставщиков 
(подрядчиков, исполнителей), утвержден-
ных Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 25 ноября 2013 
года № 1062 «О порядке ведения реестра 
недобросовестных поставщиков (подряд-
чиков, исполнителей)», ведение реестра, в 
том числе включение (исключение) в 
реестр информации о недобросовестных 
поставщиках (подрядчиках, исполните-
лях), осуществляется Федеральной анти-
монопольной службой.

В соответствии с частью 2 статьи 104 
Федерального закона «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» в реестр недобро-
совестных поставщиков включается 
информация об участниках закупок, укло-
нившихся от заключения контрактов, а 
также о поставщиках (подрядчиках, 
исполнителях), с которыми контракты 
расторгнуты по решению суда или в слу-
чае одностороннего отказа заказчика от 
исполнения контракта в связи с сущест-
венным нарушением ими условий кон-
трактов. В частности, в случае односторон-
него отказа заказчика от исполнения кон-

тракта заказчик в течение трех рабочих 
дней с даты расторжения контракта 
направляет в федеральный орган испол-
нительной власти, уполномоченный на 
осуществление контроля в сфере закупок, 
информацию, предусмотренную частью 3 
данной статьи, а также в письменной 
форме обоснование причин односторон-
него отказа заказчика от исполнения кон-
тракта (часть 6 статьи 104 данного Феде-
рального закона). За неисполнение заказ-
чиком этой обязанности предусмотрена 
административная ответственность (часть 
2 статьи 7.31 КоАП Российской Федера-
ции).

Федеральный орган исполнительной 
власти, уполномоченный на осуществле-
ние контроля в сфере закупок, обязан осу-
ществить проверку содержащихся в ука-
занных документах и информации фактов 
(часть 7 статьи 104 Федерального закона 
«О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд»). Рассмотрение вопроса о включе-
нии информации об участниках закупок, 
уклонившихся от заключения контрактов, 
а также о поставщиках (подрядчиках, 
исполнителях), с которыми контракты 
расторгнуты в случае одностороннего 
отказа заказчика от исполнения контракта 
в связи с существенным нарушением ими 
условий контрактов, осуществляется с 
участием представителей заказчика и 
лица, информация о котором направлена 
заказчиком для включения в реестр, а 
также иных заинтересованных лиц (пункт 
12 Правил ведения реестра недобросо-
вестных поставщиков (подрядчиков, 
исполнителей). В случае подтверждения 
достоверности этих фактов федеральный 
орган исполнительной власти, уполномо-
ченный на осуществление контроля в 
сфере закупок, обязан включить соответ-
ствующую информацию в реестр недо-
бросовестных поставщиков (подрядчиков, 
исполнителей) в порядке, установленном 
частью 7 статьи 104 Федерального закона 
«О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд».

Информация, содержащаяся в рее-
стре недобросовестных поставщиков, раз-
мещается в единой информационной 
системе и должна быть доступна для озна-
комления без взимания платы и исключа-
ется из указанного реестра по истечении 
двух лет с даты ее включения в реестр 
недобросовестных поставщиков (части 8 и 
9 статьи 104 Федерального закона «О кон-
трактной системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд»).

Таким образом, будучи информацион-
ным ресурсом в сфере размещения 
публичных заказов, т.е. источником обще-
доступной информации, позволяющим 
сформировать мнение о конкретной ком-
пании, оценить ее деловую репутацию, 
реестр недобросовестных поставщиков 
несет в себе как регулятивные, так и преду-
предительные функции, осуществляемые 
уполномоченным органом посредством 
признания того или иного участника или 
заказчика не выполнившим надлежащим 
образом свои обязательства.

3.1. Исчерпывающий перечень сведе-
ний, которые подлежат включению в 
реестр недобросовестных поставщиков, 
определен частью 3 статьи 104 Федераль-
ного закона «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд». В частности, ее пунктом 2 
предусмотрено включение в реестр недо-
бросовестных поставщиков наряду с 
информацией о самом юридическом лице 
также фамилий, имен, отчеств (при нали-
чии) учредителей — физических лиц, что, 
как ранее отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, обусловлено пра-
вовым статусом учредителей, которые 
через свое корпоративное участие могут 
влиять на деятельность юридического 
лица (определения от 20 декабря 2018 
года № 3234-О, от 25 апреля 2019 года № 
922-О, от 29 мая 2019 года № 1376-О и др.).

Подобный подход согласуется — 
исходя из особенностей предпринима-
тельской деятельности в форме акционер-
ного общества, принципов его организа-
ции и функционирования и с учетом 
характера оснований для включения в 
реестр недобросовестных поставщиков 
информации о поставщиках (подрядчи-
ках, исполнителях) — с необходимостью 
максимально возможной эффективности 
использования средств бюджетов и вне-
бюджетных источников финансирования, 
участия физических и юридических лиц в 
осуществлении закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд на условиях добро-
совестной конкуренции и предотвращения 
злоупотреблений, что в целом отвечает 
конституционно значимым целям и ценно-
стям, не нарушая при этом надлежащий 
баланс между частными и публичными 
интересами.

3.2. Акционерное общество считается 
созданным с даты его регистрации, а 
права и обязанности учредителей акцио-
нерных обществ в основном исчерпыва-
ются его созданием. Так, в соответствии с 
Федеральным законом от 26 декабря 1995 
года № 208-ФЗ «Об акционерных общест-
вах» создание общества путем учрежде-
ния осуществляется по решению учреди-
телей (учредителя), которыми являются 
граждане и (или) юридические лица, при-
нявшие решение о его учреждении (пункт 
1 статьи 9 и пункт 1 статьи 10); учредители 
общества заключают между собой пись-
менный договор о его создании, опреде-
ляющий порядок осуществления ими сов-
местной деятельности по учреждению 
общества, размер уставного капитала 
общества, категории и типы акций, подле-
жащих размещению среди учредителей, 
размер и порядок их оплаты, права и обя-
занности учредителей по созданию обще-
ства (абзац первый пункта 5 статьи 9); 

учредители общества несут солидарную 
ответственность по обязательствам, свя-
занным с его созданием и возникающим 
до государственной регистрации данного 
общества; общество несет ответствен-
ность по обязательствам учредителей, 
связанным с его созданием, только в слу-
чае последующего одобрения их действий 
общим собранием акционеров (пункт 3 
статьи 10).

Соответственно, с момента государст-
венной регистрации акционерного обще-
ства учредители приобретают статус акци-
онеров и все права и обязанности участни-
ка общества, включая право распоряжать-
ся принадлежащими им акциями по свое-
му усмотрению (в том числе возможность 
выйти из состава участников путем прода-
жи принадлежащих им акций другим 
лицам, которые учредителями не являют-
ся).

При этом совершение юридическим 
лицом действий (бездействия) на стадии 
исполнения им обязательств по контракту, 
которые являются основанием для одно-
стороннего отказа заказчика от контракта 
в связи с существенным нарушением его 
условий в случае выхода одного из учре-
дителей — участника общества из его 
состава до заключения контракта, не 
может находиться в непосредственной 
юридической связи с деятельностью этого 
учредителя, уже не имеющего акций этого 
общества. Кроме того, по смыслу пункта 9 
части 1 статьи 31 Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» 
он не может быть признан выгодоприо-
бретателем, а также лицом, влияющим на 
заключение контракта и его исполнение, 
что, соответственно, не влечет для него 
наступления каких-либо правовых 
последствий, в том числе и в случае испол-
нения контракта с существенным наруше-
нием условий.

4. Между тем Федеральным законом 
«О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» 
установлено право заказчика при предъ-
явлении требований в закупочной доку-
ментации установить требование об отсут-
ствии в реестре недобросовестных постав-
щиков (подрядчиков, исполнителей) 
информации об участнике закупки, в том 
числе информации об учредителях, о чле-
нах коллегиального исполнительного 
органа, лице, исполняющем функции еди-
ноличного исполнительного органа участ-
ника закупки — юридического лица (часть 
11 статьи 31). В результате лица, информа-
ция о которых внесена в реестр недобро-
совестных поставщиков, не смогут участ-
вовать в этих закупках. Любое лицо также 
может ознакомиться с информацией, 
содержащейся в названном реестре, в 
целях оценки своих потенциальных дело-
вых партнеров.

Это свидетельствует о том, что усло-
вия включения информации об учредите-
ле юридического лица в реестр недобро-
совестных поставщиков обусловливают 
необходимость обеспечения ее объектив-
ной достоверности. Иное — в нарушение 
баланса конституционно защищаемых 
интересов — не позволяло бы уполномо-
ченному органу избежать необоснованно-
сти выводов о его недобросовестности 
(недобросовестном поведении) при 
заключении и исполнении принятых на 
себя в рамках процедуры размещения 
государственного или муниципального 
заказа обязательств.

4.1. Так, в рамках интеграции с госу-
дарственными информационными систе-
мами для целей проверки информации об 
участнике закупки подпунктом «б» пункта 
1 части 2 статьи 51 Федерального закона 
«О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» 
предусмотрена необходимость представ-
ления участником конкурса в составе кон-
курсной заявки выписки из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц 
или засвидетельствованной в нотариаль-
ном порядке копии такой выписки, кото-
рая получена не ранее чем за шесть меся-
цев до даты размещения в единой инфор-
мационной системе извещения о проведе-
нии открытого конкурса.

При этом в силу подпункта «д» пункта 
1 статьи 5 Федерального закона от 8 авгу-
ста 2001 года № 129-ФЗ «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» в едином 
государственном реестре юридических 
лиц содержатся в том числе и сведения об 
учредителях (участниках) юридического 
лица.

По смыслу положений пунктов 4 и 5 
статьи 5 Федерального закона «О государ-
ственной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей» дан-
ные сведения вносятся, в частности, в еди-
ный государственный реестр юридиче-
ских лиц на основании документов, пред-
ставленных при государственной реги-
страции, и считаются достоверными до 
внесения в них соответствующих измене-
ний. Вместе с тем, если иное не установле-
но названным Федеральным законом, 
юридическое лицо в течение трех рабочих 
дней с момента изменения указанных в 
пункте 1 его статьи 5 сведений обязано 
сообщить об этом в регистрирующий 
орган по месту своего нахождения. Иначе 
достоверными будут считаться записи, 
содержащиеся в едином государственном 
реестре юридических лиц.

В соответствии с пунктом 5 статьи 11 
Федерального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей» регистри-
рующим органом в единый государствен-
ный реестр юридических лиц вносится 
запись о недостоверности содержащихся 
в нем сведений о юридическом лице в слу-
чае направления в регистрирующий орган 
заявления физического лица о недосто-
верности сведений о нем в едином госу-
дарственном реестре юридических лиц по 

форме, утвержденной уполномоченным 
Правительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти. При этом актуализация единого 
государственного реестра юридических 
лиц путем внесения в него информации о 
недостоверности содержащихся в нем 
сведений, в том числе сведений об учреди-
телях юридического лица, может быть 
осуществлена при помощи различных 
механизмов, предусмотренных Граждан-
ским кодексом Российской Федерации, 
законодательством о регистрации юриди-
ческих лиц, как в административном, так и 
в судебном порядке.

Соответственно, без исследования 
обстоятельств, подтверждающих или 
опровергающих добросовестность, раз-
умность и осмотрительность действий 
(бездействия) физического лица — одно-
го из учредителей общества, в том числе 
действий, связанных со своевременной 
подачей заявления о недостоверности све-
дений, содержащихся в едином государст-
венном реестре юридических лиц, в реги-
стрирующий орган в случае выхода такого 
лица из состава общества до заключения 
контракта (равно как и в случае, если это 
лицо не являлось учредителем общества, 
но сведения о нем как одном из учредите-
лей внесены в данный реестр при реги-
страции юридического лица), невозможно 
установить обоснованность внесения све-
дений о нем в реестр недобросовестных 
поставщиков. Решение о внесении сведе-
ний о физическом лице — одном из учре-
дителей общества — в реестр недобросо-
вестных поставщиков в составе информа-
ции о юридическом лице, без учета суда-
ми, уполномоченным органом и иными 
лицами его корпоративного участия в дея-
тельности недобросовестно действовав-
шего юридического лица, не отвечало бы 
общим принципам юридической ответст-
венности, приводило бы к нарушению 
прав и законных интересов и тем самым 
противоречило бы статьям 19 (части 1 и 2), 
34 (часть 1) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации.

5. Исходя из предписаний статей 45 
(часть 2) и 46 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации заинтересованное 
лицо по своему усмотрению выбирает 
формы и способы защиты своих прав, не 
запрещенные законом, в том числе 
посредством обращения за судебной 
защитой, будучи связанным, как неодно-
кратно отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, лишь установлен-
ным федеральным законом порядком 
судопроизводства (Постановление от 22 
апреля 2013 года № 8-П; определения от 
17 ноября 2009 года № 1427-О-О, от 23 
марта 2010 года № 388-О-О, от 25 сентября 
2014 года № 2134-О, от 9 февраля 2016 
года № 220-О и др.).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации среди основных начал гра-
жданского законодательства предусма-
тривает обеспечение восстановления 
нарушенных прав (статья 1) с использова-
нием для этого широкого круга различных 
способов защиты (статья 12), которые 
направлены в том числе на поддержание 
стабильности гражданско-правовых отно-
шений (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 7 июля 
2016 года № 1421-О, от 19 декабря 2017 
года № 2942-О и др.).

Перечень этих способов защиты в 
силу абзаца четырнадцатого статьи 12 ГК 
Российской Федерации является откры-
тым. К их числу — по смыслу части 11 ста-
тьи 104 Федерального закона «О контрак-
тной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд» — отно-
сится и возможность обжалования заин-
тересованным лицом в судебном порядке: 
включения в реестр недобросовестных 
поставщиков информации об участнике 
закупки, уклонившемся от заключения 
контракта, о поставщике (подрядчике, 
исполнителе), с которым контракт растор-
гнут по решению суда или в случае одно-
стороннего отказа заказчика от исполне-
ния контракта; содержащейся в реестре 
недобросовестных поставщиков инфор-
мации; неисполнения действий, предус-
мотренных частью 9 данной статьи. Тем 
самым в системе действующего правово-
го регулирования в сфере закупок (а 
именно в части порядка ведения реестра 
недобросовестных поставщиков) заинте-
ресованным лицам предоставляется воз-
можность реализации права на судебную 
защиту их прав и законных интересов.

Между тем представленные судебные 
акты по делу с участием В.В.Сонина свиде-
тельствуют о том, что в судебной практике 
допускается подход, при котором наличие 
в едином государственном реестре юриди-
ческих лиц на момент рассмотрения дела 
судом информации о недостоверности 
сведений об одном из учредителей акцио-
нерного общества, имеющей юридическое 
значение, может не учитываться при реше-
нии вопроса о возможности включения в 
реестр недобросовестных поставщиков 
информации об учредителе юридического 
лица (акционерного общества) — физиче-
ского лица, которое не является его участ-
ником (акционером) к моменту заключе-
ния и исполнения этим юридическим 
лицом контракта в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд. С учетом 
сферы действия Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» 
подобный подход не отвечает целям 
достижения справедливого баланса прав и 
законных интересов лиц, участвующих в 
размещении и исполнении заказов для 
государственных и муниципальных нужд, 
государства и общества в целом.

5.1. Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно обращал внима-
ние на то, что право на судебную защиту, 
признаваемое и гарантируемое согласно 
общепризнанным принципам и нормам 
международного права и в соответствии с 

Конституцией Российской Федерации, не 
подлежит ограничению (статья 17, часть 1; 
статья 56, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации) и предполагает наличие 
гарантий, позволяющих реализовать его в 
полном объеме и обеспечить эффектив-
ное восстановление в правах посредством 
правосудия, отвечающего требованиям 
равенства и справедливости. Суды при 
рассмотрении конкретных дел обязаны 
исследовать по существу фактические 
обстоятельства и не вправе ограничивать-
ся установлением формальных условий 
применения нормы, а отсутствие необхо-
димого правового механизма не может 
приостанавливать реализацию вытекаю-
щих из Конституции Российской Федера-
ции прав и законных интересов граждан 
(постановления от 6 июня 1995 года № 
7-П, от 13 июня 1996 года № 14-П, от 28 
октября 1999 года № 14-П, от 22 ноября 
2000 года № 14-П, от 14 июля 2003 года № 
12-П, от 12 июля 2007 года № 10-П, от 31 
марта 2015 года № 6-П, от 5 июля 2016 
года № 15-П и др.).

Однако указание в Федеральном зако-
не «О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд» на 
необходимость включения в реестр недо-
бросовестных поставщиков информации 
об учредителях юридического лица, в част-
ности в случае одностороннего отказа 
заказчика от исполнения контракта в связи 
с существенным нарушением его условий 
другой стороной контракта, и практика его 
применения в соответствии с буквальным 
смыслом оспариваемой нормы, т.е. без 
учета корпоративных прав учредителей 
акционерного общества, а значит, и их воз-
можностей через свое корпоративное учас-
тие в той или иной степени влиять на дея-
тельность акционерного общества в спор-
ный период, не обеспечивают надлежащей 
защиты прав и законных интересов физи-
ческих лиц — учредителей акционерного 
общества, которые не являются его участ-
никами (акционерами) к моменту заключе-
ния и исполнения этим юридическим 
лицом контракта в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд.

Таким образом, пункт 2 части 3 статьи 
104 Федерального закона «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» в части, допускаю-
щей включение в реестр недобросовестных 
поставщиков информации об учредителях 
юридического лица (акционерного общест-
ва) — физических лицах, которые не явля-
ются его участниками (акционерами) к 
моменту заключения и исполнения этим 
юридическим лицом контракта в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных 
нужд, не соответствует Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 17 (часть 
3), 19, 34, 46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3).

Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом осно-
ванных на ее положениях правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации — внести в действующее пра-
вовое регулирование надлежащие изме-
нения, вытекающие из настоящего Поста-
новления.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 2 части 3 статьи 104 

Федерального закона «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» не соответствую-
щим Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 17 (часть 3), 19, 34, 46 (части 1 и 
2) и 55 (часть 3), в той мере, в какой он 
позволяет включать в реестр недобросо-
вестных поставщиков информацию о 
физических лицах — учредителях юриди-
ческого лица (акционерного общества), 
которые не являются его участниками 
(акционерами) к моменту заключения и 
исполнения этим юридическим лицом 
контракта в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Конститу-
ции Российской Федерации и с учетом 
основанных на ее положениях правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации — внести в действующее 
правовое регулирование изменения, выте-
кающие из настоящего Постановления.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Сонина Вячеслава Валентиновича на осно-
вании пункта 2 части 3 статьи 104 Феде-
рального закона «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд», признанного настоящим 
Постановлением не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, под-
лежат пересмотру в установленном поряд-
ке, если для этого нет иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 16-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 2 части 3 статьи 104 Федерального закона «О контрактной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных  и муниципальных нужд» в связи с жалобой гражданина В.В.Сонина

город Санкт-Петербург  9 апреля 2020 года

Слово «правда» в российской истории и культуре имеет осо-
бую судьбу. Аналога этому слову нет в европейских языках. Прав-
да — это не только и даже не столько рациональная истина, но и 
нравственное понятие, связанное с совестью, справедливостью, 
волей, достоинством, ответственностью. Есть и еще одно значе-
ние у этого слова: следующий правде указывает путь, задает 
норму, идет впереди. Все эти значения русского слова «правда» 
одинаково важны для нас.

1. Партия новых людей
России нужен амбициозный глобальный проект. В условиях 

все более жесткой, на грани большой войны, международной 
конкуренции Россия должна стать одним из мировых лидеров, 
иначе она станет добычей. Для того чтобы совершить это, нужно 
подключить к строительству государства творческую энергию 
народа. Союз миллиардеров и чиновников образца 1990-х годов 
прорыв нашей стране не обеспечит, так как для них личные инте-
ресы стоят выше национальных интересов.

Российской политике нужны новые идеи и новые люди. Мы 
готовы привести в политику новое поколение наших людей — 
поколение, которое готово нести ответственность, принимать 
решения и проводить их в жизнь. 

2. Сила — в ПРАВДЕ
Мы — государственники. Но у нас есть своя ПРАВДА, свой 

общественный идеал и свое представление о путях его достиже-
ния. Наша ПРАВДА — ПРАВДА большинства, и наш образ буду-
щего — образ будущего большинства. 

Наша партия ЗА ПРАВДУ придерживается лево-консерватив-
ной идеологии. Нам надо вернуться к индустриальному разви-
тию, традиционным нравственным ценностям и правде — прав-
де-истине и правде-справедливости одновременно.

3. Экономика ПРАВДЫ
В лево-консервативной идеологии, которую исповедует 

партия ЗА ПРАВДУ, левая часть относится к экономическим 

вопросам, а консервативная — к вопросам развития общества и 
культуры. 

Прежде всего нам нужна суверенная экономика — экономи-
ка ПРАВДЫ. Мы должны существенно повысить доходы граждан, 
чтобы запустить экономику страны на полные обороты. Для 
этого мы готовы поддержать идею базового безусловного дохо-
да (ББД). 

Мы должны ввести дикий капитализм в рамки справедливо-
сти. Для этого необходимо вернуться к вопросу о приватизации 
1990-х, которая нарушила все принципы социального равенства. 
Мы не требуем отмены итогов приватизации, так как это может 
внести хаос в экономику и сделает нас слабее в тот момент, когда 
мы должны быть сильными. Но мы поставим вопрос о справед-
ливой компенсации со стороны тех, кто оказался выгодополуча-
телем от той приватизации. Полученные в результате этой ком-
пенсации средства могут пойти, с одной стороны, на решение 
демографической проблемы, а с другой — на радикальное 
повышение пенсий для старшего поколения, которое создало в 
советский период те национальные богатства, которыми мы 
пользуемся до сих пор. Богатые должны делиться, поэтому мы 
выступаем за прогрессивную шкалу налогообложения по подо-
ходному налогу.

4. Верим в людей
Земля и ее недра являются неотъемлемым достоянием рос-

сийского народа. Поэтому мы предлагаем все сырьевые корпо-
рации сделать народными компаниями. Также мы предлагаем, 
чтобы госкорпорации осуществили дополнительный выпуск 
пакетов привилегированных акций, которые могут быть исполь-
зованы в качестве дополнительных бонусов для определенных 
категорий граждан с ежеквартальной выплатой дивидендов по 
ним и возможностью передать эти акции по наследству. Мы 
понимаем, что это ограниченный ресурс, поэтому надо выбирать 
те категории граждан, которые, во-первых, в этом нуждаются, а 

во-вторых, от которых критическим образом зависит будущее 
нашего народа и нашей страны: учителя и врачи, ученые и работ-
ники культуры, военные и рядовые труженики. Именно среди них 
должны быть распределены привилегированные акции сырье-
вых госкорпораций. Помимо прямой материальной поддержки, 
такой шаг будет способствовать повышению престижа и соци-
ального статуса этих главных для нашей страны профессий.

5. Культура — главная политика
К консервативной части нашей идеологии относятся социаль-

ные практики, культура и образование. Однако традиционный 
уклад и связанные с ним традиционные ценности разрушены еще в 
прошлом веке. Поэтому наша задача — не только сохранять, но и 
восстанавливать традиционные ценности. Особенно те традицион-
ные для нашего народа традиции общежития, которые были разру-
шены в процессе атомизации общества в 1990-е годы: взаимопо-
мощь и солидарность, готовность помогать ближнему всем миром. 

Традиционные ценности должны лежать в основании госу-
дарственной политики в области культуры и образования. Мы 
должны четко декларировать на государственном уровне — то 
есть в государственной культурной политике и в сфере образова-
ния — нравственную систему координат, то есть каждый ребенок 
должен знать, «что такое хорошо и что такое плохо». В основании 
государственной политики в области культуры и образования 
должен лежать патриотизм. Государство не должно эксперимен-
тировать с культурой и образованием, так как это приводит к 
тому, что разрушаются абсолютные для нашего народа ценности 
— Бог, Родина, семья, память о наших предках и наших победах.

6. Мы победители
Лево-консервативная идеология, лево-правый синтез позво-

лят нам преодолеть те исторические разрывы, которые до сих 
пор воспроизводятся в нашем обществе. Прежде всего при помо-
щи такого синтеза мы должны закончить гражданскую войну 
столетней давности, которая до сих пор идет в головах наших 

людей. Мы признаем, что обе стороны в гражданской войне — 
красные и белые — воевали за великое будущее России. У них 
были разные, во многом противоположные образы этого буду-
щего, и это стало мотивом для противостояния, но и те, и другие 
были за Россию. Поэтому мы должны перевернуть эту трагиче-
скую страницу в нашей истории и признать своими предками, не 
разделяя, и красных, и белых. 

Попытки пересмотреть историю и результаты Второй миро-
вой / Великой Отечественной войны мы должны пресекать мак-
симально жестко. Мы должны принять вызов в информационной 
войне за память о наших героических предках, о Красной Армии и 
верховном главнокомандующем Сталине, которые сломали хре-
бет европейскому нацизму. Мы должны не жалеть средств для 
того, чтобы донести ПРАВДУ о войне до каждого дома на всех 
континентах, используя самые современные информационные 
технологии. Мы остановим попытки забыть, умолчать или тем 
более поставить под сомнение подвиг Советского Солдата во 
Второй мировой войне. Мы добьемся восстановления величия 
нашей Победы и признания особой роли Красной Армии и совет-
ского народа в победе над человеконенавистничеством! 

7. Русский Мир
Влияние России в мире должно постоянно возрастать. Нашей 

культуре и цивилизации есть что предложить миру. По большому 
счету, мы одна из немногих глобальных цивилизаций, существу-
ющих больше 1000 лет.

Россия не имеет права замыкаться в себе, отказываться от 
своей исторической миссии, забывать о своих победах и дости-
жениях. 

Потому что мы народ героев и победителей!
Программа принята на I (учредительном) съезде Политиче-

ской партии «ЗА ПРАВДУ» 1 февраля 2020 года в городе Москве
Публикуется на основании ст. 15

Федерального закона «О политических партиях»

Основные положения Программы Политической партии «ЗА ПРАВДУ»
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Телефонные мошенники 
пытаются нажиться 
на цифровых пропусках

QR-кодовые 
слова

Роман Маркелов

Крупнейшие российские банки рассказали о появле-
нии телефонных мошенников, которые под видом со-
циальных работников звонят клиентам, особенно по-
жилым, с предложением «помочь» оформить цифро-
вой пропуск для передвижения по Москве и Москов-
ской области. Их настоящая цель — выманить персо-
нальные данные для кражи денег с банковского счета. 

Первые случаи такого мошенничества зафиксиро-
вали в отношении своих клиентов на прошлой неделе 
Сбербанк и ВТБ, сообщили их представители. 

Сбербанк проводит с клиентами разъяснительную 
работу и напоминает основные правила личной кибер-
безопасности: в частности, не сообщать посторонним 
людям свои персональные данные и данные о своих 
счетах, отметили в пресс-службе. Сбербанк обращает 
внимание клиентов на то, что мошенники используют 
разные схемы на основе методов социальной инжене-
рии, но их цель остается неизменной — украсть деньги. 

Ни один из российских банков не имеет отношения 
к оформлению QR-кодов или каких-либо специальных 
пропусков для передвижения по Москве и другим го-
родам России в период пандемии нового коронавиру-
са, подчеркивают в ВТБ. Подобные мероприятия про-
водятся исключительно органами власти российских 
регионов. Все попытки навязать клиентам такую услу-
гу со стороны третьих лиц являются мошенничеством, 
подчеркивают в банке.

Такой вид мошенничества — один из подвидов соци-
альной инженерии. Она заметно распространилась в 
2019 году — телефонные мошенники звонят клиентам 
банков, представляясь сотрудниками кредитных орга-
низаций и пытаясь выманить данные карт. Ранее в 
Сбербанке рассказывали и о других видах мошенниче-
ства, связанных с коронавирусом. Так, мошенники по 
видом соцвыплат и матпомощи из-за эпидемии пыта-
лись получить данные о картах граждан. 

ГЕОПОЛИТИКА Станут ли разбросанные по всему миру 
военные базы США новыми очагами коронавируса

Заразный союзник 

Александр Гасюк

П
ентагон объявил о 
продлении запрета 
на передислока-
цию американских 
войск внутри и за 
пределами США 
вплоть до 30 июня. 
Как сообщило из-
д а н и е  M i l i t a r y 

Times, такое решение шеф обо-
ронного ведомства Марк Эспер 
принял в целях остановки стре-
мительного распространения 
эпидемии коронавируса в вой-
сках. К настоящему моменту с 
этим диагнозом слегли уже бо-
лее 3 тысяч «звездно-полоса-
тых» солдат и офицеров, а так-
же 2 тысячи их родственников. 
Но сколько опасной инфекции 
зараженные COVID-2019 аме-
риканские военные успели пе-
редать гражданам стран, лю-
безно предоставивших свои 
территории под военные базы 
США, подсчитать едва ли воз-
можно.

Известно, что Вашингтон 
располагает 800 военными объ-
ектами на территории 70 стран 
по всему миру. На этих базах на 
ротационной основе дислоциру-
ются от 160 до 200 тысяч воен-
нослужащих США, количество 
заболевших COVID-2019 среди 
которых, похоже, растет по эк-
споненте. По крайней мере, 
именно такой вывод можно сде-
лать из принятого в начале апре-
ля Пентагоном решения засе-
кретить детальные данные о 
распространении коронавиру-
сной инфекции среди военно-
служащих «по соображениям 

операционной безопасности». 
«Мы не станем сообщать общее 
количество индивидуальных 
случаев (заражения) в конкрет-
ных подразделениях, базах или 
командованиях», — заявила 
1 апреля официальный предста-
витель оборонного ведомства 
США Алисса Фара. Еще раньше — 
в середине марта — Пентагон за-
претил своим сотрудникам, ди-
слоцированным в охваченных 
пандемией коронавируса стра-
нах, все поездки в США. Исклю-
чения в рамках ротации допус-
кались лишь в исключительных 
случаях. Возникает вопрос, за-

чем это было сделано? Очевидно 
для того, чтобы не завести ин-
фекцию домой, «в метропо-
лию», где к настоящему времени 
заболели уже 735 тысяч амери-
канцев, а 39 тысяч погибли.

С учетом того, что только 
в наиболее пострадавшей от 
пандемии COVID-2019 Италии 
расквартированы 12 тысяч сол-
дат «дяди Сэма», а в борющейся 
с эпидемией коронавируса Гер-
мании все 35 тысяч, нетрудно 
себе представить и степень про-
никновения этой болезни в 
ряды американских войск. По-
казательным в этой связи стало 
массовое заражение экипажа 
авианосца «Теодор Рузвельт», 
на котором коронавирусную 
инфекцию обнаружили более 
чем у 600 матросов и офице-
ров. Официально минобороны 
США на текущий момент под-
твердило гибель от этого забо-
левания лишь 19 своих военно-
служащих.

Но если вспомнить о матема-
тических моделях прогнозиро-

вания пандемии ученых-вирусо-
логов и принять во внимание не-
транспарентность Пентагона от-
носительно масштабов эпиде-
мии в ВС США, серьезные вопро-
сы должны возникнуть у тех 
стран, что вольно или вынужден-
но «приютили» американские 
войска на своей территории. 
Так, только на Ближнем и Сред-
нем Востоке дислоцированы бо-
лее 60 тысяч американских во-
енных, из них 14 тысяч в Афга-
нистане, по 13 тысяч в Катаре и 
Кувейте, 7 тысяч в Бахрейне, по 
5 тысяч в Ираке и ОАЭ, около 3 
тысяч в Иордании. В случае се-
рьезной вспышки пандемии в 
таких «ограниченных контин-
гентах» нетрудно представить, 
что вся нагрузка ляжет на наци-
ональные системы здравоохра-
нения этих стран, и без того за-
груженные собственными боль-
ными атипичной инфекцией.  

Солдат в Нью-Йорке отправили 
охранять пункты сдачи анализов, 
ведь пандемия фактически парали-
зовала операции ВС США.

А К Ц Е Н Т

Еще в середине марта Пентагон запретил 
своим сотрудникам, дислоцированным 
в охваченных пандемией странах, 
все поездки в США

БРАЧНЫЙ ЧАТ

Игорь Дунаевский

Губернатор Эндрю Куомо раз-
решил жителям штата Нью-
Йорк вступать в брак по виде-
освязи. В офисе губернатора 
рассказали, что новый указ по-
зволит организовывать цере-
монии бракосочетания онлайн, 
а также удаленно получать сви-
детельство о заключении брака. 
Куомо объяснил свой указ же-
ланием устранить любые пре-
пятствия на пути желающих со-
здать семью: из-за карантин-
ных ограничений в штате за-
метно снизилось число реги-
стрируемых браков, при этом 
разводов стало больше. Панде-
мия сулит перемены в том, как 
американцы развивают роман-
тические отношения. В первые 
недели карантинных мер раз-
личные онлайн-платформы для 
знакомств сообщили о резком 
падении активности пользова-
телей, ведь те больше не могли 
назначить свидание вживую. 
Но по мере того, как американ-
цы приспосабливаются к изоля-
ции, налицо бум первых свида-
ний по видеочатам. Для сов-
местного времяпрепровожде-
ния, по данным романтическо-
го сервиса OkCupid, примерно 
31 процент пользователей хоте-
ли бы вместе сыграть в игру, 
29 процентов — виртуально поу-
жинать или пропустить пару 
бокалов вина, 25 процентов вы-
бирают простой видеочат, а еще 
15 процентов устраивают сов-
местный просмотр кино.  

ПОСОЛЬСТВО 
НЕ ПЕРЕЕДЕТ
Ольга Онежская

Российское посольство опро-
вергло домыслы чешских СМИ 
о планах сменить юридический 
адрес после того, как площадь 
Под Каштаны, где находится 
дипмиссия, переименовали в 
площадь Бориса Немцова. Чеш-
ские журналисты утверждали, 
что теперь посольство будет ис-
пользовать в качестве нового 
официального адреса улицу Ко-
руновачни, 34, на которой рас-
положен консульский отдел. Но, 
как объяснили сотрудники дип-
миссии, переезжать они никуда 
не собираются, а идею смены 
официального адреса предло-
жила сама чешская сторона. 

Точнее, мэрия Праги, которая 
сразу после переименования 
площади направила посольству 
уведомление «о прекращении 
существования адреса предста-
вительского здания посольства: 
площадь Под Каштаны, ориента-
ционный номер 1». В том же при-
сланном чехами уведомлении 
было указано, что за представи-
тельским зданием «сохраняется 
адрес: улица Коруновачни, ори-
ентационный номер 36». Рос-
сийские дипломаты в ответной 
ноте согласились с этим вариан-
том, отметив при этом, что офи-
циальным адресом посольства 
всегда был именно адрес его 
представительского здания. 
«Складывается впечатление, что 
этому сюжету в Чехии намерен-
но пытаются придать политиче-
ское звучание», — заявили в рос-
сийской дипмиссии.  

«КОРОНА» 
ИДЕТ В МУЗЕЙ
Екатерина Забродина

Городские музеи по всей Герма-
нии обратились к жителям с 
неожиданной просьбой: при-
сылать им все примечательные 
свидетельства эпохи, связан-
ные с коронавирусом. Как пи-
шет портал Deutsche Welle, му-
зейщики решили «заархивиро-
вать эпидемию, чтобы оста-
вить о ней память для будущих 
поколений». 

Первым артефактом, вклю-
ченным в «коронную» коллек-
цию Кельнского музея, стала 
инструкция  «Об обращении с 
новым вирусом», выпущенная  
городским советом. Мэр лично 
обещал передать в архив свою 
медицинскую маску, в которой 
он впервые пришел на заседа-
ние. Сотрудники убеждены: то, 
что кажется нам сейчас рути-
ной, хотя и не вполне обычной, 
будет представлять для потом-
ков несомненный историче-
ский интерес — как для совре-
менных исследователей канув-
шие в Лету эпидемии чумы.

 С таким же призывом к ав-
стрийцам обратился Музей 
Вены. На его сайте открылся це-
лый раздел «Проект коронави-
русной выставки». На  снимках, 
которые с энтузиазмом присы-
лают жители столицы,  — во-
кзальное табло с требованием 
для пассажиров надеть маски, 
памятники, которые местные 
затейники снабдили респирато-
рами, и чудо инженерной мысли 
эпохи социального дистанциро-
вания  —  скамейка с двумя сиде-
ньями в метре друг от друга.  

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Общество) разместило информацию о 
наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газораспределение» на май 2020 года (пла-
новые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квали-
фикационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантной должности:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации — председателя Судебной коллегии по граж-
данским делам Верховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанную ва-
кантную должность посредством почтовой связи с понедельника по 
пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4.

Последний день приема документов — 20 мая 2020 года. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

Продажа объектов жилого поселка (38 жилых домов, торго-
вый комплекс, объекты коммунальной инфраструктуры, 

оборудование и пр.), расположенного по адресу: ст. Старокор-
сунская, г. Краснодар

извещение о проведении публичного предложения (в электронной форме) 
Продавец: ПАО «Газпром», 8(812)609-7624, 8(812)609-7622, 

www.gazpromnoncoreassets.ru;   e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: АО «ГБЭС», 8(495)781-59-29; www.gbes.ru; e-mail: 

info@gbes.ru.
Оператор электронной площадки: ООО «Электронная торго-

вая площадка ГПБ» (далее — ООО ЭТП ГПБ или ЭТП ГПБ),  
8-800-100-66-22, 8 (495)276-00-51, www.etp.gpb.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения: 
29.05.2020 в 11.00 МСК.

Место проведения публичного предложения: электронная 
торговая площадка ООО ЭТП ГПБ.

Предмет публичного предложения: Движимое и недвижимое 
имущество жилого поселка (38 жилых домов, объекты коммуналь-
ной инфраструктуры, оборудование и пр.), расположенного г. Крас-
нодар, ст. Старокорсунская (67 ед.). Имущество продается единым 
лотом. Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендента-
ми по предварительному согласованию с Продавцом.

Прием заявок: с 12.00 (МСК) 21.04.2020 до 18.00 (МСК) 
27.05.2020.

Цена первоначального предложения (начальная цена): 
59 919 000 руб., кроме того НДС.

Шаг повышения/снижения цены: 446 550 руб.
Цена отсечения (минимальная цена предложения): 

57 686 250 руб., кроме того НДС.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Полная документация о публичном предложении размещена на 

официальных сайтах Организатора торгов и Оператора электронной 
площадки, а также на сайте Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО «БИЗНЕСБАНК»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в 
связи с отзывом Банком России лицензии  на осущест-
вление банковских операций у ОБЩЕСТВА С ОГРАНИ-
ЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «БИЗНЕСБАНК», 
ООО «БИЗНЕСБАНК» (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 2862, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 603)  
и завершением Агентством процедуры выплаты возме-
щения по вкладам Правлением Агентства 16 апреля 
2020 г. (протокол № 32) принято решение об исключе-
нии ООО «БИЗНЕСБАНК» из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов  
с 13 марта 2020 г.  на основании письма Банка России от 
14 апреля 2020 г. № 14-5-18/2813  о государственной 
регистрации ООО «БИЗНЕСБАНК» в связи с его ликви-
дацией (запись в Едином государственном реестре юри-
дических лиц от 13 марта 2020 г.  № 2200500075070).

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
21. The Jamestown foundation (JF), («Джеймстаунский фонд») (Сое-

диненные Штаты Америки) (распоряжение Минюста России от 
09.04.2020 № 400-р, решение заместителя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации от 08.04.2020).

Информация предоставлена Минюстом России

В МИРЕ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

П
ремьер-министр Япо-
нии Синдзо Абэ распро-
странил действие режи-

ма ЧС на территорию всей стра-
ны из-за пандемии коронавиру-
са, которую местным властям 
пока не удается остановить. 
Особые условия будут действо-
вать до 6 мая. Введение режима 
ЧС не предполагает блокирова-
ния городов или штрафных сан-
кций за нарушение самоизоля-
ции, а лишь отчасти расширяет 
полномочия региональных вла-
стей. В остальном режим реко-
мендательный и рассчитан на 
самодисциплину японцев.

Такой расчет срабатывает 
по-разному. Например, в ми-
нувшую субботу в Токио полдня 
лил сильный дождь. Я вышел на 
улицу и не мог долгое время 

увидеть ни одного прохожего. 
Но спустя день, когда светило 
солнце, а температура воздуха 
поднялась выше 20 градусов, 
стало понятно, что главным 
фактором, заставившим людей 
остаться дома, была плохая по-
года, а не боязнь коронавируса. 
В воскресенье то и дело мне по-
падались бегуны и хозяева до-
машних питомцев. В самом цен-
тре города, на небольшой лу-
жайке неподалеку от Токийской 
башни, я и вовсе увидел много-
численные компании японцев. 
Родители с детьми и молодые 
пары резвились на свежем воз-
духе, играли в бадминтон или 
мяч, сидели на ковриках и на-
слаждались теплым днем.

Другой пример — многочи-
сленные специальные места для 
любителей табачных изделий в 
Токио. Как правило, это неболь-
шие площадки со стеклянными 

стенками. Обычно там собира-
ется большое количество лю-
дей. Дистанцию в два метра в та-
ких условиях соблюдать крайне 
сложно. Но и сегодня эти места 
всегда забиты под завязку.

И все же COVID-19 изменил 
жизнь Японии. В Токио прежде 
шумные и многолюдные райо-
ны превратились в тихие улоч-
ки. В воскресенье я прошелся 
рядом со станцией метро «Омо-
тэсандо» в модном среди моло-
дежи квартале Харадзюку. Об-
ычно в выходные там негде 
яблоку упасть. Теперь тишина, в 
редких кафе, которые все-таки 
решили поработать, сидело все-
го по несколько посетителей.

В крупных отелях, где еще 
пару месяцев назад кипела 
жизнь, теперь шаром покати. 
Хорошо помню, как на первом 
этаже гостиницы рядом с моим 
домом опрятные официанты в 

белых одеждах разносили по-
стояльцам изысканные блюда, 
сновали вышколенные портье, а 
таксисты помогали туристам 
укладывать чемоданы в багаж-
ники автомобилей. Теперь на за-
крытых дверях отеля развеша-
ны объявления о перерыве в ра-
боте как минимум до 6 мая.

Банки, продуктовые магази-
ны, медучреждения и тран-
спорт продолжают функциони-
ровать в обычном режиме. На 
кассах между продавцом и по-
купателем теперь висит пленка. 
Это мера защиты персонала.

Парикмахерские и мани-
кюрные салоны тоже не стали 
уходить на карантин. Несколь-
ко дней назад я заглянул в сосед-
нюю цирюльню. На стойке поя-
снили, что сворачиваться не со-
бираются. С досадой в голосе 
уточнили, что с записью на лю-
бой день проблем не будет, так 
как количество клиентов сокра-
тилось вдвое.

Рестораны и кафе по-разно-
му отреагировали на введение 
режима ЧС в японских городах. 
Некоторые общепиты, в первую 
очередь расположенные в биз-
нес-центрах, закрылись. Часть 
сократила рабочие часы. При 
этом большинство ресторанчи-
ков по-прежнему обслуживает 
клиентов в обеденное время и 
постепенно начинает переори-
ентироваться на приготовление 
блюд навынос.

Сложнее найти место для по-
сиделок вечером. В Токио бары 
выставляют таблички с надпи-
сью «закрыто» ровно в 20.00. С 
заказом на алкогольные напит-
ки нужно определиться и вовсе 
до 19.00. В одной пиццерии мне 
все же, подмигнув, объяснили, 
что готовы обслуживать посе-
тителей до 22.00, но заказы 
принимают строго до 21.00. 
Хотя вряд ли многие об этом 
знают. Когда я зашел, в зале 
было пустовато. Две женщины 

европейского вида немного 
шумно беседовали в углу, да за 
стойкой сидела японская моло-
дая пара, погруженная в свои 
смартфоны.

На фоне такой ситуации 
японцы все чаще устраивают 
пирушки в Сети. На помощь 
приходят Skype, Zoom и другие 
приложения. В магазинах поя-
вились сеты, предназначенные 
для выпивки в домашних усло-
виях. Популярностью пользу-
ются и традиционные японские 
боксы с едой «о-бэнто». Обычно 
туда кладут порцию риса, не-
сколько кусочков мяса или 
рыбы, а также овощи.

Люди постепенно устают от 
новых условий существования. 
Японцы не привыкли работать 
дома. Среднестатистический 
глава японского семейства це-
лыми днями пропадает в офисе 
до позднего вечера, после чего 
отправляется пропустить рюм-
ку сакэ с коллегами. Такой муж-
чина в будни, как правило, не 
видит домочадцев. Теперь же во 
время самоизоляции семьи ока-
зались запертыми в квартирах. 
С учетом небольших площадей 
японских домов некоторые ис-
пытывают серьезный стресс.

Наиболее изобретательные 
японцы вышли из положения 
забавным способом. Люди уста-
навливают туристические па-
латки на балконах или прямо в 
жилых комнатах. Идея особен-
но пришлась по душе детям. Ре-
бята забираются в импровизи-
рованные укрытия со всем сво-
им скарбом: игрушками, сладо-
стями и одеялами. А в местных 
магазинах с удивлением отме-
чают, что продажи палаток в по-
следнее время выросли сразу в 
несколько раз. Есть и отдельные 
виды тентов кубической формы 
для офисных работников. Там 
можно уединиться в тишине с 
небольшим столом, креслом и 
ноутбуком.  

ВЗГЛЯД ИЗ ТОКИО Как режим ЧС из-за COVID-19 повлиял на будни японцев

В палатке на балконе
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В солнечные дни на улицах и в парках в Токио до сих пор бывает многолюдно и резвятся дети, ведь режим ЧС 
в стране во многом носит рекомендательный характер и рассчитан на самодисциплину граждан.
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ФУТБОЛ Матчи Лиги 
чемпионов могут 
возобновить в августе

Сыграют 
нон-стопом

Павел Петровский

Пауза из-за эпидемии коронавируса в европейском 
футболе может продлиться до конца лета этого года. 
По крайней мере, накануне осведомленный источник 
итальянского канала Sky Sport сообщил, что УЕФА рас-
сматривает вариант с возобновлением Лиги чемпио-
нов 7 августа. 

На сегодняшний день рассматривается вариант, 
при котором с 7 по 31 августа игры еврокубка будут 
проводиться каждые три дня, а финал пройдет 29 авгу-
ста. Идея состоит в том, чтобы доиграть кубковые тур-
ниры после того, как будут завершены национальные 
чемпионаты. Таким образом, матчи 1/8 финала 
«Ювентус» — «Лион» и «Барселона» — «Наполи» могут 
пройти 7—8 августа. После них четвертьфинальные и 
полуфинальные встречи могут проводиться каждые 
три дня и затем одноматчевый финал.

Полуфиналы при таком варианте возобновления 
Лиги чемпионов будут сыграны 18—19 и 21—22 авгу-
ста, финал пройдет в Стамбуле 29 августа.

В начале этой недели  УЕФА проведет ряд совеща-
ний для обсуждения вариантов завершения сезона и 
выступит с официальным заявлением. 

Тем временем, как сообщило агентство ТАСС, Ор-
гкомитет российской части Евро-2020 не получал от 
УЕФА информации об отказе других городов от прове-
дения турнира. 

«УЕФА результаты декларации о намерении про-
должать организацию турнира в 2021 году не раскры-
вает, обещали рассказать после 30 апреля. Связыва-
лись ли с российским оргкомитетом по поводу того, 
что кто-то из городов может сняться? Пока нет», — ска-
зал генеральный директор российского оргкомитета 
Алексей Сорокин.

Ранее сообщалось, что число городов, которые при-
мут матчи Евро-2020, перенесенного на 2021 год, мо-
жет быть сокращено из-за пандемии коронавируса.   

ХОККЕЙ Знаменитый 
защитник Андрей Марков 
завершил карьеру

«Генерал» 
отвоевался

Павел Зарудный

Накануне один из лучших защитников в новейшей 
истории отечественного хоккея Андрей Марков при-
нял решение завершить игровую карьеру.

Об этом журналистам мировых информационных 
агентств сообщил агент игрока Сергей Исаков.

«Андрей принял решение закончить свое славное 
выступление, которое начал 25 лет назад. В декабре 
ему исполнится 42 года. У Андрея пятеро детей. Нужно 
быть почаще дома», — сказал Исаков.

По словам господина Исакова, наверняка в ближай-
шее время найдутся клубы, которые захотят использо-
вать его огромный опыт у себя в работе.

Марков — воспитанник подмосковного «Химика». В 
этом клубе он начал профессиональную карьеру в 
1995 году. Спустя три сезона перешел в московское 
«Динамо», с кото-
рым в 2000 году вы-
играл чемпионат 
России. 

В НХЛ Марков 
играл за клуб «Мон-
реаль Канадиенс» с 
2000 по 2017 год. В 
регулярных чемпи-
онатах он провел 
990 матчей, забро-
сил 119 шайб и сде-
лал 453 результа-
тивные передачи. В 
плей-офф хоккеист 
принял участие в 89 встречах, забив пять голов и 27 
раз ассистировав партнерам.

Игрок, который за организаторские способности 
при игре в большинстве и в обороне вообще получил 
прозвище Генерал, в составе сборной России стал чем-
пионом мира 2008 года. Также он является бронзовым 
призером мировых первенств 2005 и 2007 годов. В 
2017 году Марков подписал двухлетний контракт с 
«Ак Барсом». Прошлый сезон хоккеист провел в «Ло-
комотиве».

Вот как сам Марков прокомментировал свое реше-
ние:

— Я заранее знал, что это будет мой последний год в 
спорте. И старался выложиться на полную. Когда сезон 
закончился, я поговорил со своим российским агентом 
Сергеем Исаковым. Он у меня спросил, буду ли я про-
должать. Я ответил, что нет.  Что сейчас? Стараюсь со-
хранить форму. Для себя. У меня дома штанги, гантели, 
все дела.  Что касается будущего, то сначала нужно пе-
реждать пандемию, которая сейчас происходит в мире. 
Надо позаботиться о родных, о семье,  самом себе. Ког-
да все это закончится, то будем думать, что делать 
дальше».  

СКАНДАЛ Во французском фигурном катании полетели головы руководителей. 
Один насиловал несовершеннолетних спортсменок-чемпионок, другой его покрывал

Насильник в смокинге
Николай Долгополов

Н
е просто скандал, а скан-
далище.  Знаменитую 
французскую фигурист-

ку Сару Абитболь прорвало. 
Бронзовый призер чемпионата 
мира и пятикратная облада-
тельница бронзовых медалей 
европейских первенств в пар-
ном катании со Стефаном Бер-
нади рассказала в книге «Такое 
долгое молчание»,  как ее, 
15-летнюю, изнасиловал, а по-
том превратил в наложницу 
тренер сборной Жиль Бейер. 

Абитболь, наверное, одна из 
самых крошечных по росточку 
фигуристок — ровно метр пять-
десят. В 1990 году девочка с 
каштановыми волосами пере-
бралась из провинции в Париж, 
чтобы добиться успехов в оди-
ночном катании. Тренирова-
лась по два раза в день, жила в 
общежитии для молодых канди-
датов в национальную сборную. 
Заметила, что на нее как-то 
странно поглядывает один из 
тренеров, потом от него после-
довали и предложения, называ-
емые циничными. Сара пыта-

лась обратить их и постоянные 
поглаживания ниже спины в не-
кую шутку. Но шутка закончи-
лась плачевно. Однажды вече-
ром в ее комнату вломился пья-
ный тренер, потребовал пре-
кратить ломаться, а получив от-
пор, набросился на девчонку… 
Эти приходы насильника повто-
рялись и повторялись. Какие 
там обращения в полицию. За-
пуганная тренером Абитболь не 
смела и пикнуть. В 1992 году 
она сбежала из группы, в кото-
рой, вероятно, была не единст-
венной пострадавшей.

Перешла в парное катание. 
Кошмар прекратился. Сара с 
партнером добились призна-
ния, успехов и наград. Ее горь-
кая история все же временами 
выплывала наружу, обрастала 
то слухами, то правдивыми под-
робностями. 

Ясно лишь одно. Экс-чемпи-
он Франции, затем главный тре-
нер сборной, а потом и много-
летний президент Федерации 
ледовых видов спорта Дидье Га-
лаге знал о нездоровом интере-
се своего друга Жиля Бейера к 
малолетним. Они с Бейером 
вместе выступали в одиночном 
катании, и Дидье, поднимаясь 
все выше по служебной лестни-
це, тащил за собой и Жиля — вер-
ного союзника.

Мир фигурного катания ог-
ромен и в то же время замкнут. 
Почти все в нем происходящее 
известно его немногочислен-
ным привилегированным об-
итателям. Бесстрашные на льду, 
они, боясь гнева строптивого 
Жиля, осмеливались лишь тихо 
покачивать головами. А кое-кто, 
набравшись смелости, нет, не 
заявил в полицию, а нашептал 
Галаге о замашках Жиля. Но 
президент молчал. 

Знаком с обоими антигероя-
ми. И какими же они были раз-
ными. Сосредоточенный, всегда 
сдержанный Галаге открыл 
миру темнокожую Сурию Бона-
ли, пять раз подряд с 1991 по 
1995 год выигрывавшую чемпи-
онат Европы. В 35 лет его, жест-
кого и хорошо знающего свое 
дело, избрали президентом фе-
дерации в 1998-м. И даже скан-
дал на зимней Олимпиаде-2002 
в Солт-Лейк-Сити, где Галаге и 
французскую судью Ле Гунь, об-
виненных в неких манипуляци-
ях, на время дисквалифициро-
вали, не поколебал авторитета 
Галаге в глазах коллег. Уйдя на 
несколько лет с высокого поста, 
в 2007-м месье Дидье снова воз-

главил национальную федера-
цию. Некоторые называли его 
«Непотопляемым».

Мне Галаге виделся челове-
ком вполне адекватным. С ним 
было приятно обменяться впе-
чатлениями о соревнованиях. 
Всегда с трепетом следил за 
французскими спортсменами, 
умело их поддерживая. Словом, 
человек на своем месте.

А Жиль Бейер запомнился 
джентльменом в черном длин-
ном смокинге и бабочке. Он по 
тому времени невиданным ма-
нером вел все официальные и 
неофициальные ледовые шоу с 
участием лучших фигуристов 
Франции и мира. Разодетый, он 
выпрыгивал на лед с микрофо-
ном в руке и, наматывая круги, 
представлял участников на от-
личном, что для французов ред-
кость, английском. Ни одной 
ошибки в фамилиях и титулах 
спортсменов. Его постоянный 
кураж заводил и переполнен-
ные залы, и фигуристов.

Но попробуй подойди к это-
му «джентльмену». Он еле раз-
говаривал, в ответ на приветст-
вия едва кивал седеющей с года-
ми головой, был неприветлив и 
недоступен. Как-то я осведо-
мился у богача, владевшего па-
рижским клубом «Летающие 
французы», в котором объеди-
нились фигуристы и хоккеисты, 
как он держит такого управляю-
щего. Миллионер пожал плеча-
ми: «Вы еще не все знаете. Но он 
профессионал. И все терпят».

Я, чужеземец, действительно 
не все знал. А не стерпели вслед 
за Сарой Абитболь еще две фи-
гуристки — звезды и гордость 
Франции. Прозвучали имена 
еще нескольких тренеров, наси-
ловавших несовершеннолет-
них.

Но уж тут закрутилось! Пош-
ли обвинения. Все знали и все 
набрали воды в рот? А что пре-
зидент федерации Дидье Галаге? 

Опытнейший функционер, про-
шедший немало испытаний, пы-
тался затянуть время. Сначала 
отнекивался, потом сделал по-
лупризнание. Да, ему рассказы-
вали, он сначала не верил, по-
том отчитывал Бейера, да тому 
уже 61 год и когда все это было. 
Пять членов Федерации ледо-
вых видов спорта подали в от-
ставку в виде признания своего 
равнодушия и бездеятельности, 
скорее безжалостности. А пре-
зидент надеялся, что как-ни-
будь пронесет, и оставался на 
посту. Однако «Непотопляе-
мый» Дидье утонул в потоках 
гневных обвинений. И ушел в 
отставку.

Президентское кресло заня-
ла Натали Пешала — двукратная 
чемпионка Европы в танцах с 
Фабьяном Бурза. Пешала не 
только спортивная знамени-
тость. 36-летняя красавица — 
сначала гражданская, а теперь 
законная жена киношного ку-
мира, обладателя Оскара и пре-
мии Каннского фестиваля «за 
лучшую мужскую роль» Жана 
Дюжардена. Недавно у семей-
ной, не спортивной пары роди-
лась дочка Жанна.

Ей и новому составу федера-
ции предстоит уже в 2022 году 
провести чемпионат мира в ку-
рортном Монпелье. Почему там 
— в провинции, в 735 киломе-
трах от Парижа? А потому, что 
провинциальный городок побе-
дил пятерых конкурентов — 
Минск, Турин, Будапешт, Со-
фию и Братиславу.

А как же с Жилем Бейером? 
Сколько же десятилетий совер-
шал месье Жиль свои набеги? 
Больше никто не увидит его в 
смокинге и бабочке. Пока он 
признался, но лишь «в неподо-
бающем поведении и неумест-
ных интимных отношениях» с 
Сарой Абитболь. Но похоже, что 
ему придется примерить совсем 
иной наряд — тюремный.  

ЭКСКЛЮЗИВ Одна из лучших волейболисток России, 
а ныне комментатор Татьяна Грачева скучает без большой игры

Мяч завис над сеткой
Илья Трисвятский 

В
се волейбольные со-
ревнования в РФ за-
в е р ш и л и с ь  е щ е  в 
марте. При этом Все-
российская федера-
ция волейбола уже 
успела оперативно 
принять решение об 
итоговой классифи-

к а ц и и  в  т у р н и р а х  с е з о -
на-2019/20 и даже начала доку-
ментальный процесс подготов-
ки национального чемпионата 
2020/21. Но наши лучшие теле-
комментаторы популярней-
шей в мире игры, увы, пока ли-
шены любимого дела.

Корреспондент «РГ» пооб-
щался с главным экспертом по 
женскому волейболу, коммен-
татором телеканалов холдинга 
«Матч ТВ» Татьяной Грачевой. 
Она трехкратная чемпионка Ев-
ропы, лучшая связующая чем-
пионата мира-1994, облада-
тельница еще множества ко-
мандных и личных титулов в со-
ставе национальной сборной, 
екатеринбургской «Уралочки» 
и столичного «Динамо».

Ваши личные ощущения без 
игр в режиме live?

ТАТЬЯНА ГРАЧЕВА: Откровенно ску-
чаю. Жаль, что не получилось 
доиграть этот очень интере-
сный клубный сезон. Выну-
жденная концовка из-за панде-
мии вообще оказалась совер-
шенно скомканной. К примеру, 
«Уралочка» ведь даже прилете-
ла в Калининград на ответный 
матч полуфинала с местным 
«Локомотивом». Правда, без 
главного тренера Николая Кар-
поля. Его с огромным трудом 
удалось уговорить остаться 
дома, поберечь здоровье. Хотя 
он рвался, ведь «Уралочка» в 
первом матче победила 3:1 и 
имела хорошие шансы на выход 
в финал. Но игра в «Янтарном» 
так и не состоялась, девчонки 
сразу улетели обратно. Да и сто-
личные динамовки в Казани 
уже вовсю готовились ко второй 
встрече со своими одноклубни-
цами.

Как думаете, почему в послед-
ние годы так резко сдали по 
результатам на международ-
ной арене и наши клубы, и 
сборная страны?

ТАТЬЯНА ГРАЧЕВА: Тренируемся мы, 
наверное, не так много, как 
наши главные конкуренты. И 
постоянно что-то меняем. По-
сле Олимпиады в Рио-2016 — 
главного тренера Юрия Мари-
чева, перед стартом чемпиона-

та Европы-2017 — Владимира 
Кузюткина на Константина 
Ушакова. Потом еще и еще. В 
итоге ничего не успеваем вы-
строить. Надо понимать, что 

мы, спортсменки, порой ка-
призничаем. Здесь сказывают-
ся постоянные перелеты, пере-
езды, путешествия, длительное 
отсутствие дома и так далее. 

Вот почему наставникам с жен-
скими командами по целому 
ряду причин работать очень тя-
жело. Нам же, а я еще в душе 
осталась игроком, просто надо 

пахать на тренировках и в мат-
чах, не обращая внимания на 
несущественные мелочи в от-
ношениях. Главное — итоговый 
результат. Профессиональный 
волейбол — очень тяжелая рабо-
та, здесь главное дисциплина и 
самоотверженный труд. Отлич-
но помню те времена, когда 
сборную возглавлял Николай 
Васильевич Карполь. И мы, тог-
да еще юниорки-«салаги», и 

опытные спортсменки с титу-
лами олимпийских чемпионок 
— все были абсолютно равны. 
Режим — святое, он одинаковый 
и для заслуженных мастеров 
спорта, и для новичков-перво-
разрядниц. Когда ты в этом вы-
рос, то понимаешь, почему сей-
час что-то не так.

И правда, странно все сейчас 
по результатам. Ведь игроки 
у нас и физически очень ода-
ренные, и в основном неплохо 
технически подготовлен-
ные…

ТАТ Ь Я Н А  Г РАЧ Е В А : Да, такого же 
мнения придерживаются и ве-
дущие иностранные специали-
сты, именитые тренеры. Игро-
ки в России хорошие, даже во 
многом уникальные. Но во 
всем процессе есть как бы не-
что из басни Крылова «Лебедь, 
Рак и Щука». Такие итальян-
ские авторитеты тренерского 
цеха, как Джованни Гуидетти, 
Марсело Аббонданца, не раз 
говорили примерно следую-
щее: по людям Россия в плане 
женского волейбола — это 
просто «вкусно» с точки зре-
ния профессиональной рабо-
ты. Девушки у нас все как на 
подбор — высокие, одаренные, 
обучаемые. Лучшие специали-
сты мира в душе хотели бы по-
работать со сборной России 
или с ведущими клубами Су-
перлиги. Искренне жаль, но ве-
зде далеко не все решают имен-
но тренеры. Есть руководители 
команд, агенты игроков, сугу-
бо личные запросы волейболи-
сток.

ВФВ оперативно подвела ито-
ги сезона-2019/20. Чемпион — 
ВК «Динамо-Казань». А кто, 
на ваш взгляд, три лучших иг-
рока женской Суперлиги? В 
порядке значимости.

ТАТЬЯНА ГРАЧЕВА: Хорватская диа-
гональная Саманта Фабрис из 
чемпионского состава казан-
ского «Динамо», связующая 
«Уралочки» Татьяна Романова и 
ее партнер по команде нападаю-
щая Ксения Парубец.  

Для многократной чемпионки 
Европы Татьяны Грачевой в волей-
боле давно нет никаких секретов.

Пара Сара Абитболь — Стефан Бернади была визитной карточкой французского парного катания.

Марков был одним из самых ярких российских игроков в НХЛ.

А К Ц Е Н Т

Татьяна Грачева: Когда сборной руководил 
Николай Васильевич Карполь, все были равны — и юниорки-
«салаги», и опытные спортсменки с олимпийскими титулами 

Андрей Марков: 
Сначала нужно 
переждать панде-
мию и позаботить-
ся о родных, 
семье, самом себе

Тем временем

Телеканалы холдинга «Матч ТВ» 

уже полным ходом ведут ретро-

спективные трансляции главных 

волейбольных матчей ушедшего 

сезона-2019/20 и предыдущих 

лет. Так что голос Татьяны Граче-

вой по-прежнему можно слы-

шать, включив звук на большом 

экране.
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